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Aberta ontem no Centro de Convenções de João Pessoa, a JPA Travel Market reúne expositores de todo o Brasil e do exterior para discutir o Destino Paraíba. Página 4

Evento reúne 5 mil pessoas para discutir o turismo na PB

Foto: Marcos Russo

PB ganha prêmio de boas 
práticas de gestão pública
Estado é apontado como o mais competitivo do Nordeste e recebe menção honrosa por causa do Programa Paraíba Unida pela Paz.  Página 4

Casa da Cidadania de 
Mamanguape é inaugurada
Equipamento vai beneficiar aproximadamente 150 
mil famílias de dez municípios da região do Vale 
do Mamanguape. Página 3

Paraíba

Foto: José Marques

Foto: Agência Brasil

Dia D contra o sarampo tem 
foco nas crianças pequenas
Crianças entre seis meses e cinco anos de vida são o 
foco principal da campanha, que acontece em todo o 
território paraibano de forma simultânea. Página 5

Audiência na Justiça Federal discute mais uma vez o futuro da elefanta 
Lady, que deve mesmo ser transferida para santuário em Mato Grosso. Página 7

Fotos: Roberto Guedes

Renata Arruda faz show 
intimista em Campina
Paraibana deixa um pouco de lado o seu jeito roqueiro 
e faz uma apresentação mais na base do violão, sem 
que para isso tire a intensidade do show. Página 11
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Hoje é um dia especial para o tea-
tro brasileiro. O aniversariante do dia 
é ninguém menos que o dramaturgo 
baiano Dias Gomes, que nasceu em um 
19 de outubro, o de 1922, ano emblemá-
tico do calendário artístico e cultural 
do País em virtude da até hoje falada, 
elogiada, criticada e estudada Semana 
de Arte Moderna. Dias Gomes de “O 
Pagador de Promessas”, “Roque Santei-
ro”, “O Bem Amado” e outros sucessos 
do teatro, do cinema e da televisão.

Apesar da dimensão alcançada 
pelo cinema e a televisão, em termos 
de estrutura e público, o palco de tea-
tro ainda é considerado pela maioria 
dos bons atores e atrizes o ambiente 
por excelência da dramaturgia. O pal-
co seria o lugar dos primeiros passos; 
das primeiras experiências e sensações 
com as palavras e gestos com vistas a 
despertar o imaginário criativo, no 
sentido de provocar emoções e fazer 
nascer consciências no outro. E vai 
muito mais além.

Hoje também é um dia especial 
para o teatro paraibano. Fundado em 
1987, o Teatro de Santa Catarina, lo-
calizado na cidade portuária de Cabe-
delo, será reaberto à população, após 
passar pela maior reforma de sua his-
tória. Para dar uma nova roupagem 
ao Santa Catarina, o Governo do Es-
tado investiu cerca de R$ 5 milhões, 
tornando a casa tecnicamente mais 
capacitada para o exercício teatral, 
esteticamente mais bonita e mais con-
fortável para o público.

A escolha de um outubro para a 
reabertura do novinho em folha Tea-
tro de Santa Catarina não poderia ter 
sido mais acertada. No dia 30 deste 
mês, se vivo fosse, como se diz, o tea-
trólogo e folclorista Altimar Pimen-
tel estaria completando 83 anos de 
idade. O presente será na forma da 
homenagem que será prestada hoje 
ao Teatro Experimental de Cabedelo 
(Teca), dirigido por Altimar à época 
em que o grupo batia-se pela constru-
ção do teatro. 

Os que conhecem o Santa Catarina 
por dentro e por fora certamente irão 
entender melhor a extensão dos me-
lhoramentos introduzidos pela gestão 
pública estadual na casa de espetácu-
lo cabedelense. Se atores, diretores e 
produtores terão melhor estrutura 
física e técnica para trabalhar, o públi-
co também ganhou, por exemplo, em 
termos de acessibilidade, aconchego e 
maior presença, haja vista que na pla-
teia cabem agora mais de 160 pessoas. 

A presidente da Fundação Espaço 
Cultural da Paraíba (Funesc), Nézia 
Gomes, resumiu o significado da res-
tauração do Santa Catarina, ao afir-
mar, em outras palavras, que a entre-
ga do teatro totalmente renovado à 
população expressa o compromisso 
do Governo do Estado com a história 
e a cultura da Paraíba. E acrescenta 
que Cabedelo - e por extensão, a Pa-
raíba – passa a contar com mais uma 
ferramenta para a prática artística e 
formação de espectadores. 
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Santa Catarina

Convidado a fazer 
uma pontinha na leitura 
de um seleto acervo foto-
gráfico da cidade preser-
vada pelas lentes do pri-
meiro Stuckert, saí com 
mestre  Antônio David fa-
zendo um balanço do que 
ainda resta. Resta ainda 
muito, apesar das ruínas a que volta a 
se extinguir  a antiga aristocracia en-
castelada, um século atrás, na Rua das 
Trincheiras. 

Para nossa tristeza, demos de cara 
com o pedestal erguido por Oswaldo 
Pessoa ao presidente Camilo de Ho-
landa, sem mais o presidente. Veio o 
demolidor e, pior que roubar o bronze, 
invalidou materialmente a reparação 
do prefeito de 1945 a uma injustiça do 
tio Epitácio, exilando da política, por 
besteira, um aliado que se tornara, no 
governo, “o renovador da cidade”.     

Deixando de lado o sagrado -  ga-
rantido ao longo dos séculos pela fé do 
povo -  as imagens de marca que propa-
garam a Filipeia dentro ou fora do Esta-
do ainda não foram revogadas por ne-
nhum envidraçado edificado em toda a 
área de extraordinário crescimento. O 
avanço vertiginoso dos andares, cada 
vez mais se concentrando, ainda não 
vale um postal desses que a visão ex-
terna incorporou à paisagem histórica. 
Se a gameleira de Tambaú houvesse re-
sistido às secas do tempo e do abando-
no, ainda permaneceria referência.

O traçado do 1800, agregando os 
26 mil habitantes de então (Corografia 
de B. Rohan),  se estendeu até a Lagoa 
dos Irerês, saiu pelas matas do Jagua-
ribe, desceu a colina ao poente, e aí se 

adensou. Fundou seu 
comércio à margem do 
rio, mas não foi altera-
do em seus fundamen-
tos. Os caminhos são 
os mesmos, mudam os 
transeuntes.  Ao pos-
tal de exportação inse-
riu-se apenas o Hotel 

Tambaú, que pontifica sobre todas as 
nossas enseadas. O shopping, catedral 
do consumo, por fora é uma Carandiru, 
aquela prisão assassina. 

Mas vem o problema: quem ga-
rante a permanência desse espectro 
fisionômico, dessa facies, se o filho da 
terra, além de nem estar aí, não dispõe 
de uma vontade institucional que o es-
timule e o ajude? A lei de que dispomos 
é mais para deixar cair do que segurar.  
E os legisladores não tiram o chapéu da 
cabeça diante do emperro. 

Convimos que o pessoense de hoje 
já é bem outro,  com outra cabeça, di-
verso em preocupação,  outro espíri-
to.  Há extremos em que a cabeça nem 
precisa mais ser dele, basta a do carro, 
inteligente de fábrica. Fora do volante 
somos  um ente que cumprimenta, vai à 
missa, ao supermercado, tudo mais ou 
menos como no original. Mas no ins-
tante  em que liga a chave se robotiza. 
Não vê o outro, só vê como ultrapassar. 
Seu latim é o apito, a buzina, a incivili-
dade. 

Não dá para se incomodar com a 
casa arruinada do avô. O avô morreu 
com os bens que lhe serviam de moldu-
ra, sem qualquer valor de troca. “A casa 
do meu avô”, aqui ou na Rua da Auro-
ra de Bandeira, é apenas arte poética. 
Perdão, na Rua da Aurora ainda é casa. 

Desolação
A lei de que dispomos é 

mais para deixar cair do 
que segurar.  E os 

legisladores não tiram o 
chapéu da cabeça diante 

do emperro   

 Crônica Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues33@gmail.com
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UN Informe

Destituída da liderança do governo no Con-
gresso pelo presidente Jair Bolsonaro, Joice 
Hallsemann (PSL) mirou ontem sua ‘metra-
lhadora’ para o deputado Eduardo Bolsona-
ro, que queria ser líder do partido na Câmara 
Federal, mas foi derrotado pelo Delegado 
Waldir. À Folha, disse que o filho ‘03’ do pre-
sidente era um “Menino que não consegue 
nada sozinho” e que “nem com a ajuda do 
pai” alcançou a liderança do partido.

Cabedelo receberá, no final 
deste mês, um serviço pionei-
ro na Paraíba: o self storage. 
Para quem não sabe, é um ser-
viço que disponibiliza a locação 
de espaço para armazenamen-
to de arquivos, itens de cole-
ção, documentos, instrumentos 
musicais, móveis e outros tipos 
de equipamentos. A ‘Guarde 
Mais’, responsável pelo em-
preendimento, é considerada 
a maior franqueadora de self 
storage do mundo.

Líder do governo na ALPB, o deputado Ri-
cardo Barbosa (PSB) foi indagado se a cri-
se no PSB está criando dificuldades para o 
governo na Casa. “De modo algum. O que 
foi que comprometeu as votações na Assem-
bleia? Nada. E, mais importante, é que não 
comprometeu a governabilidade. O gover-
nador João Azevêdo segue sua gestão num 
ritmo frenético de trabalho”.

“Ritmo fRenético”

em cabedelo

“o que não pode é ciscaR pRa foRa”

os adveRsáRios apoio do pp?

a lição do pt: os inimigos estão do lado de foRa

Com a iminente posse de Cláudio 
Régis (PP) na ALPB, uma espécie 
de disputa ‘paroquial’ pode está 
por vir no Legislativo estadual. É 
que ele é adversário político do 
deputado Chió (REDE) – am-
bos foram prefeitos de Remígio. 
Lembremos que há um caso 
similar na atual Legislatura no 
que diz respeito a esses embates 
municipais que terminam rever-
berando no parlamento: envolve 
os deputados Júnior Araújo e 
Dra. Paula, de Cajazeiras.  

A articulação para a posse de 
Cláudio Régis na ALPB foi capi-
taneada pelo deputado federal 
Aguinaldo Ribeiro (PP) – ele en-
trará em lugar de Tovar Correia 
(PSDB). Diante desse quadro, 
especula-se que o tucano acor-
dou o apoio do grupo político de 
Aguinaldo para sua postulação 
de ser candidato a prefeito de 
Campina Grande. Vice-prefeito 
da cidade, Enivaldo Ribeiro já 
disse que o PP fará alianças e 
não terá candidato próprio.

Perguntou-se a Ricardo Barbosa (PSB), líder do governo na ALPB, como o PSB está lidando com 
a crise interna do partido, sobretudo no que diz respeito à bancada no Legislativo estadual: “De 
forma muito tranquila. Numa bancada com oito deputados, é natural que haja diferenças de 
opiniões, mas tratamos dessas questões com serenidade. E ressaltou a importância de se discutir 
os assuntos do partido apenas internamente: “O que não pode é ciscar pra fora”, disse.

menino do pai

O PT – não somente na Paraíba, mas em nível nacional – retirou muitas lições desde que ocorreu o 
impeachment de Dilma Rousseff – que o partido classifica como “golpe parlamentar” – e houve o re-
crudescimento da polarização política no país.  Uma delas foi minimizar as disputas internas que sempre 
mobilizaram militantes de tendências distintas dentro do partido. Como disse à coluna o presidente da 
legenda na Paraíba, Jackson Macedo (foto), o PT enxergou que “seus inimigos estão do lado de fora do 
partido”, aludindo a essa nova compreensão de que a legenda precisa estar unida, internamente, para 
poder fazer o enfrentamento qualificado ao avanço da direita conservadora. E, em meio às crises polí-
ticas que atingiram legendas como o PSB – na Paraíba – e também o PSL – em nível nacional – esta 
parece ser uma estratégia prudente para concentrar seu poder de fogo aos adversários e não ser vítima 
do chamado ‘fogo amigo’. Na Paraíba, o PT abraçou essa, digamos, nova postura. E tanto é assim que 

foi lançada uma única chapa para a disputa do diretório 
estadual, tendo Jackson Macedo como candidato à recon-
dução, coisa que não se via há muito tempo dentro das 
hostes petistas. Hoje, o PT realiza a etapa regional do 7º 
Congresso Nacional do PT, em João Pessoa, com a partici-
pação de 230 delegados. “Estou feliz porque vamos chegar 
unificados no congresso e, logicamente, vamos ter muitos 
debates. As forças políticas vão apresentar documentos e 
resoluções e, ao final, vamos apresentar à sociedade um 
documento, que é uma tese sobre os temas decididos no 
congresso”, afirmou Macedo, que será aclamado hoje para 
um mandato de mais quatro anos.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com
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Governador abre serviços e também garante investimentos em educação, beneficiando 150 mil famílias da região

O governador João Aze-
vêdo fez a abertura, ontem, 
dos serviços da Casa da Ci-
dadania de Mamanguape, 
beneficiando 150 mil famí-
lias da Região do Vale do Ma-
manguape, abrangendo os 
municípios de Rio Tinto, Baía 
da Traição, Marcação, Itapo-
roroca, Jacaraú, Pedro Régis, 
Curral de Cima, Capim, Cuité 
de Mamanguape e Mataraca.

Na ocasião, o gestor 
também assinou um termo 
de compromisso com a Pre-
feitura de Mamanguape para 
a construção de uma escola, 
com seis salas de aula, no 
valor de R$ 1,1 milhão no 
município.

Durante a abertura dos 
serviços, o chefe do Exe-
cutivo estadual ressaltou a 
importância da Casa da Ci-
dadania para a região. “Esse 
equipamento vai permitir a 
todas as pessoas que entra-
rão por ele exercerem sua 
cidadania, gerando qualida-
de de vida à população. Além 
disso, autorizamos os recur-
sos para a construção da es-
cola e também vamos fazer a 
reforma do ginásio O Irmão-
zão, que já está com o projeto 
pronto”, explicou.

A secretária de Estado 
do Desenvolvimento Huma-
no, Neide Nunes, destacou 
que a ação do governo re-
presenta inclusão social. “A 
população do Vale do Ma-
manguape poderá ter aces-
so à documentação básica e 

serviços do Sine e do Procon, 
o que também assegura o 
desenvolvimento de ações e 
políticas sociais”, frisou.

A prefeita de Maman-
guape, Eunice Pessoa, agra-
deceu a parceria com o 
Governo do Estado para via-
bilizar a obra. “O governador 
nos presenteia com a sua 
presença e com a inaugura-
ção de um grande sonho que 
foi concretizado e estamos 
juntos para fazer o máximo 
pelo município. Essa obra 
nos orgulha porque as pes-
soas terão acesso a serviços 
essenciais e, por isso, esse 
é um momento de alegria e 
agradecimento”, declarou.

O deputado estadual 
Ricardo Barbosa, enalteceu 
mais uma obra da gestão 
estadual em Mamanguape. 
“Essa é uma ação que ga-
rante progresso e desenvol-
vimento e a cidade recebe 
esses serviços com carinho 
e gratidão. O Governo do Es-
tado tem desenvolvido mui-
tas ações com competência 
e dedicação aos paraibanos, 
assegurando dignidade às 
pessoas”, relatou.

A recepcionista Edinal-
da dos Santos comemorou 
a abertura dos serviços da 
Casa da Cidadania na cida-
de. “Foi muito bom porque a 
gente não vai mais precisar 
ir a João Pessoa para tirar al-
gum documento”, falou.

A auxiliar de serviços 
gerais Josineide Leite tam-

População de Mamanguape 
ganha Casa da Cidadania

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

João Azevêdo assinou um termo de compromisso com a Prefeitura de Mamanguape para a construção de uma escola com seis salas de aula no valor de R$ 1,1 milhão

bém ficou satisfeita com a 
obra. “Antes, enfrentávamos 
muitas dificuldades para ter 
acesso a uma documentação 
e não vamos ter mais esse 
transtorno porque tudo foi 
facilitado”, comentou.

A Casa da Cidadania de 
Mamanguape é fruto de uma 
parceria do Governo do Es-
tado e a Prefeitura Munici-
pal de Mamanguape e reúne 
órgãos como: o Instituto de 

Polícia Científica (IPC), Re-
ceita Federal, Superintendên-
cia Regional do Trabalho e 
Emprego na Paraíba (SRTE/
PB), Circunscrição de Serviço 
Militar (CSM); Procon-PB e 
Sine-PB.

Serviços
Dentre os serviços ofer-

tados estão: a realização e 
fornecimento de documenta-
ção pessoal (RG, Carteira de 

Trabalho e CPF); serviço de 
atendimento ao consumidor, 
por meio de aberturas de re-
clamações e atendimentos de 
preliminares junto a fornece-
dores de produtos e serviços; 
cadastramento, encaminha-
mento para vagas de empre-
go, cursos de qualificação, 
realização de seguro desem-
prego, inserção no mercado 
de trabalho e intermediação 
de mão de obra.

As Casas da Cidadania 
foram criadas na Paraíba, 
por meio da Secretaria de 
Desenvolvimento Humano 
(Sedh), com o objetivo de 
disponibilizar para a popu-
lação serviços de vários ór-
gãos públicos e também da 
iniciativa privada, em um 
único ambiente. Atualmente, 
25 postos de atendimentos 
são distribuídos em diversas 
regiões do Estado.

Fotos: José Marques

A 1ª e 2ª Varas dos 
Tribunais do Júri da Co-
marca de João Pessoa 
cumpriram a Meta 2 
do Conselho Nacional 
de Justiça (CNJ) antes 
do final do prazo e aci-
ma do índice estipula-
do pelo Conselho para 
os tribunais de todo 
o país. O 1º Tribunal 
do Júri, que tem o juiz 
Marcos William de Oli-
veira como titular, atin-
giu 94,7% da Meta, en-
quanto o 2º Tribunal do 
Júri, que tem à frente a 
juíza Francilucy Rejane 
de Sousa Mota, cum-
priu 90,2% do índice.

Meta 2 
A Meta 2 tem por 

objetivo identificar e 
julgar até 31 de de-
zembro, pelo menos, 
80% dos processos 
distribuídos até 31 de 
dezembro de 2015, 
no 1º Grau, e 90% dos 
processos distribuídos 
até 31 de dezembro de 
2016 nos Juizados Es-
peciais. De acordo com 
os dados da Gerência de 
Pesquisas Estatísticas, 
a 1ª Vara do Tribunal 
do Júri de João Pessoa 
julgou 465 processos, 
de um acervo inicial de 
491 ações. Atualmen-
te, a unidade judiciária 
dispõe de três servido-

res, além do magistra-
do titular e a assessora.

De acordo com o 
juiz Marcos William, o 
percentual de 94,7% 
do cumprimento da 
meta contemplou ape-
nas os réus presos, em 
obediência ao disposto 
no artigo 429 do Códi-
go Processual Penal. 
“Nosso trabalho é feito 
com muito amor, bas-
tante dedicação, serie-
dade e espírito público 
dos meus funcionários. 
Tudo isso é o que nos 
impulsiona sempre, in-
dependentemente do 
cumprimento de me-
tas”, afirmou, acrescen-
tando que todos são 
dispostos a trabalhar 
além do horário do ex-
pediente por pura dedi-
cação.

Por sua vez, a 2ª 
Vara do Tribunal do 
Júri de João Pessoa, de 
um total de 645 proces-
sos no acervo inicial, 
julgou 582 feitos. A juí-
za Francilucy de Sousa 
afirmou estar feliz em 
ter batido a Meta 2 an-
tes do final do prazo e 
salientou que o resulta-
do alcançado é fruto de 
um trabalho realizado 
desde agosto de 2016, 
quando assumiu a ti-
tularidade da unidade 
judiciária.

Tribunais da Comarca de 
JP atingem índice do CNJ

Pavimentação e novos investimentos em Marcação
O governador João Azevêdo 

entregou, ontem, em Marcação, 
as obras de pavimentação da 
Rua Maria Alta da Silva Santos, 
que recebeu um investimento 
superior a R$ 761 mil, recursos 
oriundos do tesouro estadual. 
Na ocasião, o gestor também 
anunciou novas obras de pavi-
mentação em localidades que 
dão acesso às aldeias tramatoia 
e Camurupim.

Na oportunidade, o chefe 
do executivo estadual reforçou o 
compromisso do governo de as-
segurar ações para o município. 
“Nós estamos atentos para que 
Marcação continue tendo uma 
gestão de respeito, com responsa-
bilidade com o povo e essa cidade 
receberá mais obras. O olhar 
do Governo do estado continua 

João anunciou novas obras de pavimentação em localidades que dão acesso às aldeias Tramatoia e Camurupim

Nós estamos atentos para que 
Marcação continue tendo uma 

gestão de respeito, com 
responsabilidade com o povo e 

essa cidade receberá mais obras. 
O olhar do Governo do Estado 

continua atento e nós vamos ter 
aqui novas parcerias para celebrar 

o respeito à população 

atento e nós vamos ter aqui novas 
parcerias para celebrar o respeito 
à população”, assegurou.

A prefeita de Marcação, Lili 
Oliveira, enalteceu a obra do 
Governo do estado no municí-

pio. “essa é uma das maiores 
conquistas de Marcação, que 
será eternamente grata ao nosso 
governador pelo compromisso 
e transparência. estamos reali-
zados porque temos um sonho 
realizado, pois não tínhamos 
como fazer essa obra com recur-
sos próprios”, declarou.

O deputado estadual Ricardo 
Barbosa evidenciou a simbologia 
da obra para a cidade. “A cidade 
vibra com esse investimento por-
que parecia algo inalcançável e 
essa pavimentação representa 
uma conquista, pois se trata de 
saúde pública e ordenamento 
urbano”, pontuou.

A estudante Márcia Mendes 
agradeceu o benefício da gestão 
estadual. “essa obra foi reivindica-
da por moradores durante muitos 
anos e essa é uma ação que só 
vem nos beneficiar. A rua era toda 
esburacada, o esgoto corria a céu 
aberto e hoje toda a população 
está sendo beneficiada”, disse.

O mesmo sentimento foi 
compartilhado pelo radialista Al-
leson Henrique de Assis. “essa é 
uma obra muito importante para 
nós. Depois desse calçamento, 
muitos moradores já pensam em 
colocar comércio, o que vai mo-
vimentar a localidade”, relatou.

Na obra foram realizados 
serviços de terraplanagem, dre-
nagem e pavimentação em 
paralelepípedo. A solenidade 
foi prestigiada por prefeitos, 
vice-prefeitos, vereadores, lide-
ranças da região e auxiliares do 
Governo da Paraíba.
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Ranking do Centro de Liderança Pública foi divulgado ontem; programa “PB Unida pela Paz” também recebeu premiação

A Paraíba continua sen-
do o Estado mais competi-
tivo do Nordeste e o 11º do 
Brasil, de acordo com o Ran-
king de Competitividade dos 
Estados, edição 2019, elabo-
rado pelo Centro de Lideran-
ça Pública (CLP) em parceria 
com a Tendências Consulto-
ria Integrada e a Economist 
Intelligence Unit e divulga-
do ontem, em solenidade na 
sede da B3 – Bolsa, Brasil, 
Balcão, em São Paulo.

A Paraíba ainda ficou 
entre os primeiros lugares 
no Prêmio de Excelência em 
Competitividade 2019, que 
analisa as boas práticas da 
gestão pública. O programa 
Paraíba Unida pela Paz  foi 
um dos vencedores do con-
curso, dentre os mais de 180 
projetos de todo o Brasil. No 
Ranking Geral de Competiti-
vidade, o pilar da Segurança 
avançou significativamen-
te para o 4º lugar, após ser 
considerado um dos estados 
mais violentos em 2015. Fi-
cou abaixo somente dos es-
tados de São Paulo, Santa Ca-
tarina e Mato Grosso do Sul. 
Outros destaques ficaram 
com pilar da Solidez Fiscal, 
no qual a Paraíba saltou do 
11º para o 7º lugar, e o pilar 
de Inovação (7o lugar).

A vice-governadora Lígia 
Feliciano representou o gover-
nador João Azevêdo na ceri-
mônia e, ao receber o prêmio, 
atribuiu o resultado ao traba-
lho de uma gestão eficiente, 
equilibrada e comprometida 
com os avanços sociais e eco-
nômicos do Estado.  “A gestão 
do governador João Azevêdo 
investe forte na infraestrutu-
ra, inovação, segurança públi-
ca, educação, capital humano, 
sustentabilidade ambiental, 

potencial de mercado, inova-
ção e eficiência da máquina 
pública. A Paraíba continua 
seguindo trabalho, no cami-
nho do desenvolvimento eco-
nômico e social”, destacou.

Lígia Feliciano ainda 
ressaltou que a Paraíba está 
pronta para receber inves-
timentos e fazer Parceria 
Público-Privada (PPP). Enfa-
tizou os incentivos fiscais e 
uma posição estratégica no 
Nordeste, o que facilita a vin-
da de empresas.

Paraíba Unida Pela Paz
O secretário da Segurança 

e da Defesa Social, Jean Nunes, 
dedicou o prêmio do Progra-
ma Paraíba Unida pela Paz aos 
policiais que integram a pasta. 
“Este prêmio é o coroamento 
do trabalho de várias pessoas, 
dos policiais militares, civis e 
bombeiros”, afirmou.

Jean Nunes ainda res-
saltou a determinação do 
governador João Azevêdo em 
investir forte na segurança 
pública, a exemplo da cria-
ção da construção de Cen-
tros de Comando e Controle, 
com estruturas funcionais 
e capazes de integrar todos 
os serviços de emergência e 
complementares, a exemplo 
do Samu e Guardas Munici-
pais, videomonitoramento, 
equipamentos de proteção, 
armamento e capacitação.

O secretário executivo 
de Planejamento, Orçamen-
to e Gestão, Fábio Maia, ava-
liou a premiação. “A Paraíba 
sai vencedora deste prêmio, 
somos a bola da vez. O Pro-
grama Paraíba Unida Pela 
Paz trouxe resultados sur-
preendentes. Agora segue o 
trabalho e o investimento na 
segurança pública”, disse.

Paraíba mantém o posto de 
estado mais competitivo do NE

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

A Secretaria de Estado 
da Saúde (SES) realizará 
uma capacitação técnica 
junto com o Unicef para 
viabilizar políticas de saúde 
para crianças e adolescen-
tes. Em João Pessoa, a pro-
gramação será realizada 
no auditório da Fundação 
Centro Integrado de Apoio 
à Pessoa com Deficiência 
(Funad), nesta segunda-fei-
ra (21), das 8h às 16h. A ini-
ciativa visa trabalhar temas 
ligados à vacinação, desnu-
trição e obesidade, direi-
tos sexuais e reprodutivos 
dos jovens, com os repre-
sentantes das Secretarias 
Municipais de Saúde, Edu-
cação e Desenvolvimento 
Humano. A capacitação 
contará com representan-
tes da área técnica da SES e 
seguirá até o dia 25, nas ci-
dades de Campina Grande, 
Pombal e Patos.

A Paraíba é um dos 
18 estados com municí-
pios participantes do Selo 
Unicef, iniciativa que con-
templa cidades distribuí-
das na Amazônia e no Se-
miárido. De acordo com a 
instituição, nas duas últi-

mas décadas, o Brasil se 
destacou por reduzir sig-
nificativamente a morta-
lidade infantil (até 1 ano) 
e na infância (até 5 anos). 
No entanto, em 2016, 
pela primeira vez em 26 
anos, essas taxas cresce-
ram. E, desde 2015, as 
coberturas vacinais – que 
vinham se mantendo em 
patamares de excelência 
– entraram em uma ten-
dência de queda.

De acordo com a coor-
denadora de alimentação 
e nutrição da SES, Kamilla 
Capistrano, esta parceria 
com o Unicef vem para 
fortalecer o trabalho da Se-
cretaria de Estado da Saú-
de com os municípios do 
Agreste, Sertão e Brejo, os 
quais participam da inicia-
tiva. “O Selo nos ajuda esti-
mular os municípios para 
que coloquem em prática 
os programas já existen-
tes. É importante que es-
tejamos presentes neste 
momento, tanto para sanar 
as dúvidas dos municípios 
quanto para apoiá-los nas 
execuções das demandas 
propostas”, explica.

SES e Unicef realizam 
evento sobre a saúde

Rammom Monte 
rammom511@hotmail.com

O governador João Azevêdo, representantes do trade turístico e agentes de viagens participaram do evento

O Governo do Estado, 
por meio da Autarquia de 
Proteção e Defesa do Consu-
midor (Procon-PB), realiza 
a partir desta segunda-feira 
(21) até sexta-feira (25) o 
14º Mutirão de Renegocia-
ção de Dívidas em Campina 
Grande. O atendimento será 
de 9h até as 16h, por ordem 
de chegada e limitado por 
senha, no Centro Artístico-
Cultural da Universidade 
Estadual da Paraíba (UEPB), 
localizado na Avenida Getú-
lio Vargas, 44, Centro.

A ação será realizada 
juntamente com a Secretaria 
de  Estado do Desenvolvi-
mento e Articulação Muni-
cipal, e conta com a parceria 
do Sistema Nacional de Em-
prego (Sine-PB), Tribunal 
de Justiça da Paraíba, Corpo 
de Bombeiros, Secretaria de 
Estado do Desenvolvimento 
Humano e a plataforma con-
sumidor.gov.br.

Os consumidores terão 
a oportunidade de sanar as 
dívidas com empresas de 
serviços essenciais: Energisa 
e Cagepa, empresas de telefo-
nias e TV: Oi, Vivo, Claro, Tim, 
Sky e Net; Serasa, SPC, insti-
tuições financeiras, escolas 
particulares, além do Tribu-

nal de Justiça que fará as ho-
mologações dos processos.

A superintendente do 
Procon-PB, Késsia Cavalcan-
ti,  alertou que os interessa-
dos devem comparecer ao 
local do Mutirão da Renego-
ciação de Dívidas portando 
documento de identificação 
oficial com foto (RG e CPF), 
comprovante de residência e 
comprovante dos débitos.

No dia 21, às 19h, uma 
palestra para os fornecedores 
será ministrada visando incu-
tir a Educação Para o Consu-
mo. O evento ainda contará 
com a presença da Secreta-
ria de Estado da Mulher e da 
Diversidade Humana, com 
atendimentos sobre políticas 
públicas, para as mulheres e 
movimento LGBT. O Hemo-
centro estará presente.

CG recebe Mutirão de 
Renegociação de Dívidas

Atendimento será de 
9h às 16h, no Centro 
Artístico-Cultural da 
UEPB, na Avenida 

Getúlio Vargas, 
44, Centro

Na capital

Centro de Convenções sedia 9a 
edição do JPA Travel Market

João Pessoa está sendo 
palco desde ontem de um 
grande evento de turismo. 
Trata-se do JPA Travel Mar-
ket (Festival de Turismo de 
João Pessoa), que está em 
sua nona edição. E na soleni-
dade de abertura foi lançado 
o novo vídeo institucional do 
Destino Paraíba. O evento, 
que acontece no Centro de 
Convenções de João Pessoa, 
contou com a presença do go-
vernador João Azevêdo e de 
representantes do trade tu-
rístico e agentes de viagens de 
todo o país e de países do Mer-
cosul. Quase cinco mil pessoas 
devem comparecer ao local 
nestes dois dias. A presidente 
da PBTur, Ruth Avelino, co-
memorou estas presenças em 
mais uma edição do festival.

“Este evento é impor-
tantíssimo porque, além de 
movimentar o Centro de Con-
venções, aqui tem mais de 
150 expositores do Brasil, do 
exterior, companhias aéreas, 
parques temáticos, governos, 
vários países estão aqui na 
nossa cidade, utilizando este 
espaço e nossa hotelaria. O 
mais importante de tudo é 
que eles estão conhecendo 
nosso Destino, então além 
de estarem participando do 
evento, conhecendo vários 
produtos, eles têm a oportu-

nidade de conhecer a cidade, 
a gastronomia, as praias e o 
povo. É a maior divulgação 
que a gente pode fazer”, disse 
Ruth Avelino.

O vídeo apresentado na 
abertura reforçou os principais 
atrativos turísticos da Paraíba, 
com destaque para roteiros de 
sol e mar, mas ainda apresenta 
novos caminhos pelo interior 
do Estado. No vídeo foram in-
cluídas cidades que apresen-
tam crescimento importante 
na sua infraestrutura turís-
tica. Campina Grande, por 
exemplo, com seus eventos, 
entre eles, o Maior São João 

do Mundo, também integra o 
material de divulgação. 

Ruth explica que apesar 
da Paraíba ser conhecida pelo 
seu Litoral, ela tem muito 
mais a oferecer. 

“A gente não só divulga 
Paraíba como Litoral. Lógico 
que a porta de entrada é João 
Pessoa, o Litoral é importan-
te. Mas a gente divulga [ou-
tros locais]. Nosso slogan é 
“Paraíba, muito mais que sol 
e mar”. Então a gente divulga 
Campina Grande com seus 
eventos, o Natal deles que é 
importante, o Carnaval da 
paz, o Brejo, o Cariri, o Curi-

mataú, o Sertão, a Paraíba 
como um todo”, afirmou.

Para Ruth Avelino, o JPA 
Travel Market tem sido um 
divisor de águas para o tu-
rismo de eventos na Paraíba, 
porque, além de ampliar a 
divulgação do Destino, que 
se reverte em vendas de 
pacotes para cá, coloca em 
primeiro plano o turismo 
de eventos, concretizando 
o Centro de Convenções de 
João Pessoa como um dos 
melhores e mais completos 
equipamentos para a promo-
ção de congressos, feiras e 
seminários do Brasil.

Programa iniciou em 2011 
O premiado Paraíba Unida pela Paz, criado 

em 2011, se traduz em uma meta anual de re-
dução percentual em 10% de crimes violentos 
letais e intencionais – CVLI em relação ao ano 
anterior, estabelecida por meio da Portaria para 
que, continuamente, o Estado possa alcançar o 
nível recomendado pela Organização das Nações 
Unidas, de até 10 homicídios por grupo de 100 
mil habitantes no período de um ano. E ainda, 
as metas definidas também em 10% em relação 
ao ano anterior para a redução dos Acidentes 
Letais de Trânsito – ALT, dos Crimes Violentos 
Patrimoniais – CVP e das Subtrações Ilegais de 
Veículos Automotivos – SIVA.

Levantamento da Secretaria de Segurança 
apontou uma diminuição de 21,4% no registro de 
assassinatos até o final do mês de agosto deste 
ano, em relação aos mesmos oito meses de 2018. 
Foram 622 casos de Crimes Violentos Letais In-
tencionais (CVLI), que são os homicídios dolosos 
ou qualquer outro crime doloso que resulte em 
morte, contra 791 no período de janeiro a agosto 
do ano passado. A projeção é que a Paraíba deve 
sair de uma taxa de 41,5 homicídios por 100 mil 
habitantes para 23,5 no final de 2019.

A solenidade também contou com a pre-
sença do governador de Minas Gerais, Romeu 
Zema, do governador de Alagoas, Renan Filho, 
do vice-governador do Rio de Janeiro, Cláudio 
Castro, do vice-governador de Goiás, Lincoln 
Tejota, e da vice-governadora de Pernambuco, 
Luciana Santos.

Ranking de Competitividade dos estados - É 
uma das principais ferramentas de avaliação 
da gestão pública do Brasil, e busca pautar a 
atuação de líderes públicos em dez áreas-chaves.

Foto: Marcos Russo
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Elefanta Lady
Em reunião ocorrida ontem, houve um pré-acordo que 
indica que o animal que atualmente está na Bica vá para o 
Santuário dos Elefantes, no Mato Grosso.  Página 7 Fo
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Intenção é atingir a cobertura vacinal no Estado e evitar que mais casos da doença sejam diagnosticados

Acontece hoje, em todo 
o Estado, o Dia D de imuniza-
ção contra o sarampo. Segun-
do informações da Secretaria 
de Estado da Saúde (SES), 
a orientação é que a vacina 
esteja disponível em todas 
as unidades básicas de saú-
de. Mas a própria secretaria 
informou que é possível que 
em alguns municípios isso 
não aconteça, já que mui-
tos optam por concentrar a 
vacinação em pontos estra-
tégicos com a finalidade de 
evitar desperdício. A ação 
no Estado contará com mais 
de mil postos de vacinação e 
sete mil colaboradores. 

 Lembrando que a cam-
panha, que teve início no dia 
7 de outubro e vai até o dia 
25, tem como meta vacinar 
exclusivamente as crian-
ças entre seis meses e cinco 
anos de idade - considerado 
o grupo mais suscetível às 
complicações do sarampo - 
que não estão com esquema 
vacinal completo. O intuito 
é interromper a circulação 
viral e controlar a doença na 
Paraíba. Em novembro é a vez 
dos adultos jovens de 20 a 29 
anos não vacinados.

Na capital todas as Uni-
dades de Saúde da Família 
(USF) e policlínicas munici-
pais estarão vacinando, além 
do Centro Municipal de Imu-
nização (ex Lactário da Torre) 
e do posto móvel, localizado 
na Skate Plaza no Retão de 
Manaíra, das 8h às 17h.  É pre-
ciso que pais ou responsáveis 
tenham em mãos a caderneta 
de vacina. “Para as crianças 
que não tiverem o cartão será 
iniciado o esquema vacinal 
conforme faixa etária”, acres-
centou Fernando Virgolino, 
chefe da seção de Imunização 

Laura Luna 
lauraragao@gmail.com

Dia D contra o sarampo vai 
acontecer em toda a Paraíba

Editoração: Klécio BezerraEdição: Rogéria Araújo

da Prefeitura Municipal de 
João Pessoa (PMJP).

Dados
De acordo com o bole-

tim emitido, nessa sexta-feira 
(18), para atualizar a situação 
a respeito dos novos casos 
de sarampo. Até a 41a sema-
na epidemiológica, a Paraíba 
conta com um total de 252 
notificações, das quais 16 fo-
ram confirmadas (7 em João 
Pessoa, 1 em Barra de São 
Miguel, 3 em Bayeux, 1 Cabe-
delo, 1 Imaculada, 2 em Santa 
Rita e 1 em Santa Cecília), 94 
já descartadas e 142 seguem 
em investigação.

Segundo a gerente exe-
cutiva de Vigilância em Saúde, 
Talita Tavares, é importante 
o cuidado dos pais que ainda 
não vacinaram suas crianças 
a levarem elas no sábado para 
a atualização da caderneta de 
vacinação. “As crianças são 

o público-alvo neste mês de 
outubro. Pais e mães têm que 
sair com a certeza de que seus 
filhos estão imunes, vacinados. 
É bom lembrar que no sábado 
todas as unidades de saúde da 
Paraíba estarão abertas o dia 
todo, das 8h às 17h. Os pais que 
trabalham durante a semana e 
não conseguem levar seus fi-
lhos no posto, podem aprovei-
tar esse Dia D para atualizar a 
caderneta”, reforçou

 

Feminicídio

Cendac lança campanha sobre violência contra mulheres

Com o objetivo de cons-
cientizar a comunidade es-
colar e a sociedade em geral 
para o combate à violência 
contra a mulher na Paraíba, 
o Centro de Apoio à Criança 
e ao Adolescente (Cendac) 
lança na próxima quarta-
feira (23), às 10h, a cam-
panha educativa “Por todas 
elas e por nós também”.

O lançamento conta-
rá com a palestra da ad-
vogada e presidente da 
Comissão de Combate à 
Violência e Impunidade 
contra a Mulher da OAB/
PB, Izabelle Ramalho e do 
ex-vice-Procurador Geral 
da República, Luciano Ma-
riz Maia. O evento aconte-
ce na sede da OAB/PB, na 
Rua Rodrigues de Aquino, 
s/n, Centro da capital.

A campanha faz parte 

Mabel Dias 
Especial para A União

do projeto “Ampliando o 
diálogo sobre violência de 
gênero através de novos 
olhares na educação”, que 
o Cendac vem realizando 
em parceria com a Secreta-
ria de Estado da Educação, 
Ciência e Tecnologia, em 
trinta escolas da rede esta-
dual de ensino da Paraíba, 
onde são debatidos com 

alunas e alunos temáticas 
relacionadas à violência de 
gênero, racismo, LGBTfobia 
e cultura de paz.

“Acreditamos que a 
educação é o caminho-chave 
para o combate à violência 
contra a mulher. Estamos 
vendo resultados muito po-
sitivos com todas as escolas 
que fazem parte do projeto. 

O jovens participam e bus-
cam junto conosco soluções 
para o enfrentamento à vio-
lência, que é algo complexo 
e requer a participação de 
toda a sociedade”, afirma a 
presidente do Cendac, Val-
quíria Alencar.

A campanha idealizada 
pelo Cendac tem como pe-
ças de divulgação cartazes, 

panfletos, folders e banners 
e será divulgada também 
em redes de supermercado, 
como o Bem Mais e o Extra 
e em farmácias, como a Dro-
garias Globo e Pague Menos.

O projeto “Ampliando 
o diálogo sobre violência 
de gênero através de novos 
olhares na educação”, é rea-
lizado nas cidades de João 

Pessoa, Santa Rita, Sobrado, 
Sapé, Patos, Campina Gran-
de, Cabaceiras, Boa Vista e 
Queimadas e vem alcança-
do resultados satisfatórios 
com a participação dos 
estudantes, professoras, 
gestores e moradores dos 
bairros onde estão localiza-
das as escolas. Cada escola 
formou uma Comissão de 
Enfrentamento à Violência 
contra  Mulher, e realizam 
ações de conscientização 
no combate à violência con-
tra a mulher.

A valorização da histó-
ria e luta das mulheres bra-
sileiras é uma das etapas 
do projeto. O Cendac junto 
com as comissões de estu-
dantes está organizando a 
II Mostra Mulheres Inspi-
radoras, que vai apresentar 
a contribuição de mulheres 
nas artes, na política, na 
cultura, nas ciências, tecno-
logia, entre outros setores. 

O lançamento acontecerá na sede da OAB/PB, na próxima quarta-feira, às 10h. Acima, uma das peças de divulgação que será utilizada na campanha

Foto: Cendac

Sarampo é diferente de catapora
A catapora, ou varicela, é uma 

doença sazonal, com maior incidên-
cia no final do inverno e início da 
primavera, altamente contagiosa e 
infecciosa causada pelo vírus Vari-
cela-Zoster. Na Paraíba 183 casos 
graves, com internação, foram noti-
ficados até outubro deste ano. Para 
evitar a doença, segundo a infecto-
logista Adriana Cavalcanti, é preciso 
fazer a imunoprevenção através de 
vacina, que já foi incorporada no 
calendário nacional e é administra-
da junto à segunda dose da tríplice 
viral, e ainda evitar o contato com 
pessoas infectadas.  

É comum a confusão entre sa-
rampo e catapora mas apesar de 
ambas apresentarem manchas na 
pele, as doenças são bem diferentes. 

Segundo a infectologista Adriana 
Cavalcanti, as diferenças mais im-
portantes dizem respeito ao fato do 
sarampo ser mais facilmente trans-
missível, com manchas que começam 
na cabeça e descem para o resto do 
corpo, com maior possibilidade de 
complicação e sem possibilidade do 
segundo contágio. 

Já na catapora as manchas, 
que evoluem para bolhas, iniciam 
no tronco e se espalham para as 
extremidades, além de ser menos 
contagiosa e oferecer menos chan-
ces de complicação. “No correr da 
vida você pode ter novamente, não 
a própria catapora mas o zoster que, 
quando se manifesta novamente, é 
de forma diferente da primeira vez, 
sendo mais localizada”.

De acordo com o último 
boletim epidemiológico,  

foram notificados, 
até hoje,16 casos 

confirmados da doença 
em diferentes pontos

do Estado

Na capital, todas as 
Unidades de Saúde 
da Família (USF) e 
policlínicas municipais 
estarão vacinando

Foto: Agência Brasil
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Estudante precisa de concentração, boa escrita, ortografia em dia e estar atualizado com assuntos do cotidiano

O Exame Nacional do 
Ensino Médio (Enem) acon-
tece nos próximos dias 3 e 
10 de novembro. Durante 
os dois dias, as provas se 
dividem entre as discipli-
nas abordadas (linguagens; 
códigos e suas tecnologias; 
redação; ciências humanas e 
suas tecnologias; ciências da 
natureza e suas tecnologias 
e matemática e suas tecno-
logias), incluindo a Redação. 
Sempre temida, a prova re-
dacional é uma das partes 
mais importantes na garan-
tia de um bom resultado no 
vestibular, por isso é preciso 
se preparar bem e tomar al-
guns cuidados. 

Muitos candidatos re-
correm às dicas do profes-
sor Diogo Didier, que criou o 
‘Arrasa na Redação’ e hoje é 
seguido por centenas de pes-
soas. “Quando eu criei o ‘Ar-
rasar na Redação’ foi a partir 
de um jargão que eu usava na 
sala de aula. Eu sempre via 
páginas com dicas ortográfi-
cas, gramaticais, mas não via 
páginas de textos, redações 
e como eu tenho facilidade 
de escrever e gosto, comecei 
escrevendo redações minhas 
de vestibulares e depois co-
mecei a colocar textos dos 
meus alunos que tiravam mil 
e mereciam esse reconheci-
mento além da sala de aula”, 
explica Didier. Aqui, as dicas 
ficam por conta dele.

Antes de tudo, é bom sa-
ber que a nota da redação é 
dada a partir de cinco com-
petências estabelecidas pelo 
Instituto Nacional de Estu-
dos e Pesquisas Educacio-
nais Anísio Teixeira (Inep). 

Então, saiba: a primeira 
competência trata de domí-
nio da norma culta; a se-
gunda competência espera 
que o aluno compreenda a 

Beatriz de Alcântara
Especial para A União

Professor dá dicas para a 
prova de redação do Enem

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Rogéria Araújo

proposta de redação dentro 
da tipologia dissertativa-ar-
gumentativa e traga também 
um repertório sociocultu-
ral. “O aluno tem que saber 
a tipologia e ele precisa, de 
alguma forma, compreender 
a proposta do tema ao ler os 
textos de apoio e evitar fuga 
parcial ou total. E, para le-
gitimar essa compreensão 
e interpretação do tema, é 
preciso que ele traga reper-
tórios extras da redação, que 
podem ser diversos, como 

filmes, séries, livros, filóso-
fos, etc”, destacou o profes-
sor de redação. Já a terceira 
diz respeito à articulação 
dos argumentos, se houve 
coerência nas ideias desde a 
introdução até a conclusão. E 
essa competência está inter-
ligada à quarta, que analisa o 
uso dos conectivos e meca-
nismos de coesão para ligar 
os parágrafos, as orações e 
as frases. Por fim, vem a mais 
delicada: “O vestibulando 
precisa apresentar uma pro-

posta de solução ou interven-
ção social; uma proposta que 
sirva para atenuar uma pro-
blemática que foi trazida pelo 
tema e colocada como tese 
na introdução. Tem que res-
peitar os direitos humanos e 
ser bem detalhada”, afirmou 
Diogo Didier.

Apostas temáticas
Com tantos anos em 

contato com a prova, Didier 
sempre faz algumas consi-
derações e apostas acerca do 

tema a ser proposto. “Eu te-
nho na minha visão que esse 
ano o Enem vai trazer uma 
proposta muito fácil de reda-
ção. E essa proposta fácil vai 
ser até um pouco clichê, por-
que é bem previsível e que 
deve estar na mente de todo 
mundo”, comenta ele. 

O professor de reda-
ção elenca cinco apostas: 
suicídio, depressão e saúde 
mental; lixo, consumismo 
e mundo sustentável/sus-
tentabilidade; mobilidade 

urbana, transporte público 
e crescimento desordena-
do das cidades; intervenção 
militar, papel das polícias e 
desarmamento; e obesidade, 
sedentarismo, doenças não 
transmissíveis resultadas de 
hábitos não-saudáveis.

Escrevendo a redação
Didier acredita que a in-

trodução seja, talvez, a parte 
mais delicada do texto e que 
o candidato deve ter alguns 
cuidados. “O aluno não deve 
cometer nenhum erro na pri-
meira linha da introdução, 
porque causa um impacto 
negativo já nas primeiras 
linhas para o leitor”, disse. 
Além disso, ele sugere outras 
dicas para a introdução. “Evi-
te clichês como “hoje em dia”, 
“nos dias de hoje”, “desde os 
primórdios” e comece o texto 
com uma questão interdisci-
plinar, uma referência, uma 
alusão histórica, uma cita-
ção, que mostre a variedade 
de repertórios do candidato”, 
diz Diogo.

Para o desenvolvimento, 
o professor Didier também 
faz algumas considerações. “A 
dica principal é leitura. Muita 
leitura. O aluno tem que ler 
muito, ter uma sensibilidade 
de mundo, conhecimento de 
vida, do dia a dia, do cotidiano, 
da internet. Capacidade de en-
xergar por múltiplos ângulos. 
Também indico a leitura de 
textos argumentativos, como 
artigos de opinião, editoriais, 
etc, para criar senso crítico e 
argumentativo”, explica.

Por fim, a conclusão tem 
alguns detalhes cobrados pela 
banca examinadora que de-
vem ser levados em conta. 

Quer mais dicas? Siga o 
@arrasarnaredacao, no Ins-
tagram. Lá, o professor publi-
ca propostas de temas para a 
redação (serão 10 até o Enem) 
e textos que servem de baga-
gem para a prova. 

Cooperação

Força de Segurança 
Nacional atua na PB

O secretário da Se-
gurança e Defesa Social 
da Paraíba, Jean Nunes, 
revelou nessa sexta-feira, 
18, que a presença da For-
ça Nacional de Segurança 
Pública na Paraíba é um 
procedimento comum e 
servirá como troca de ex-
periência entre pilotos. A 
revelação foi feita após a 
publicação no Diário Ofi-
cial da União de Portaria 
assinada pelo ministro 
Sérgio Moro. A portaria 
entrou em vigor na data 
de sua publicação, no en-
tanto, não cita quando os 
integrantes da Força Na-
cional estarão na Paraíba. 

De acordo com a 
portaria a troca de co-
nhecimentos na área de 
aviação, entre os inte-
grantes da Força Nacio-

nal de Segurança Pública 
e o Grupo Tático Aéreo 
da Paraíba serão por no-
venta dias, podendo ser 
prorrogado. Jean Nunes 
disse que o apoio se re-
fere exclusivamente à 
aviação e faz parte de um 
Termo de Cooperação 
assinada entre estados e 
o Ministério da Justiça e 
Segurança Pública.

Esse termo, disse o 
secretário, permite que 
pilotos de outros esta-
dos participem de trei-
namentos e experiências 
na função, como também 
servirá para de troca de 
experiências, sem custo 
para o Estado da Paraí-
ba. Ele não informou o 
número de pilotos que 
chegará ao Estado, mais 
salientou que a atuação 
desses pilotos aconte-
cerá junto às aeronaves 
Acauã 1 e 2.

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

O aluno tem que ler muito, ter uma sensibilidade de mundo, conhecimento de vida, do dia a dia, do cotidiano, da internet, orienta professor de redação

Foto: Agência Brasil

O homem suspeito 
de desbloquear celulares 
iPhone foi submetido a 
audiência de custódia na 
Comarca de Santa Rita. 
Wellington Soares Costa, 
de 34 anos, foi preso por 
agentes da Delegacia de 
Crimes Contra o Patrimô-
nio de João Pessoa (DC-
CPAT/JP) em cumprimen-
to a mandado de prisão 
preventiva emitido pela 
juíza Lilian Cananeia, da 
Primeira Vara Criminal 
de Santa Rita. Em maio, 
houve a apreensão de 15 
aparelhos iphone na resi-
dência. Ele não se encon-
trava apenas a compa-
nheira que foi conduzida 
à delegacia.

A prisão de Wellin-
gton aconteceu na tarde 
dessa quinta-feira, 17, em 
sua residência na cidade 

de Santa Rita. Ele é sus-
peito de desbloquear ce-
lulares de modelo iphone 
tomados por assaltos. O 
objetivo dele seria chan-
tagear e extorquir os pro-
prietários dos aparelhos. 
O delegado Braz Marroni 
informou que, em maio, 
pelo menos vinte pessoas 
procuraram a delegacia, 
na Central de Polícia, em 
João Pessoa para forma-
lizar queixas contra o 
suspeito. Todas disseram 
serem proprietárias dos 
aparelhos que teriam sido 
vítimas de furtos ou rou-
bos. Informaram terem 
solicitados ao fabricante 
do produto o desbloqueio, 
quando foram informados 
que já havia acontecido.

O delegado informou 
que Wellington possui 
equipamentos e conheci-
mentos para desbloquear 
esses aparelhos. Após ter 
acesso aos arquivos de fo-

tos e contatos do telefone, 
ele passava a chantagear 
os proprietários do celu-
lar, na maioria mulheres. 
Ele passava a extorquir, 
exigindo dinheiro para 
não divulgar as fotos das 
vítimas, inclusive com 
ameaças, usando os dados 
que encontrava no celu-
lar ou prometia devolver 
o aparelho em troca de 
dinheiro, mas nunca cum-
pria a promessa.

“Ele é considerado o 
maior receptador de ipho-
nes da região de João Pes-
soa. Conhecido de todos 
os criminosos que roubam 
ou furtam aparelho desse 
modelo, por ser um espe-
cialista nesse desbloqueio. 
Ele adquire esses celulares 
dos ladrões, por valores 
irrisórios e, depois, passa 
a chantagear e extorquir 
dinheiro das vítimas”, afir-
mou o delegado. 

Marroni disse ainda 

que a vítima de Wellin-
gton sofria dois tipos de 
crimes. Primeiro, tinha o 
aparelho roubado ou fur-
tado. Depois, era chanta-
geada, ameaçada e obri-
gada a pagar para não ter 
seus dados vazados. Ainda 
de acordo com o delegado, 
a investigação começou 
em maio deste ano, quan-
do a polícia prendeu uma 
mulher, companheira de 
Wellington. Com vários 
aparelhos iphone. 

Wellington foi en-
quadrado em crimes de 
receptação e associação 
criminosa. O delegado in-
formou que ele também é 
suspeito de atuar em par-
ceria com parceiros, res-
ponsáveis pelos roubos e 
furtos dos aparelhos. Logo 
após a prisão ele foi sub-
metido a exame de corpo 
de delito e encaminhado à 
carceragem da Central de 
Polícia Civil.

Suspeito de desbloquear iPhone 
para extorquir passa por audiência 
Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com
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Pré-acordo foi definido na manhã de ontem durante sessão realizada com diversas organizações na sede da JFPB

A elefanta Lady que vive 
no Parque Zoobotânico Ar-
ruda Câmara (Bica), em João 
Pessoa, deverá mesmo ser 
transferida, em breve, para 
o Santuário de Elefantes do 
Brasil situado no Mato Gros-
so. Mas antes, os técnicos da 
Secretaria do Meio Ambiente 
do Município (Semam) fa-
rão na próxima semana uma 
viagem para conhecer as 
instalações da nova moradia 
de Lady. Esse pré-acordo foi 
decidido na manhã de on-
tem durante sessão realizada 
Justiça Federal na Paraíba 
(JFPB). Mas para que haja a 
transferência do animal, uma 
nova sessão foi agendada 
para o próximo dia 30, quan-
do a Prefeitura de João Pes-
soa apresentará avaliação 
sobre o local interessado em 
receber o animal.

A audiência de conci-
liação na Justiça Federal na 
Paraíba, aconteceu com a 
presença do secretário da 
Semam, Abelardo Jurema 
Neto, representantes do Iba-
ma, da Prefeitura de João 
Pessoa, do procurador da 
República Antônio Edílio e 
membros de ONGs de Prote-
ção Animal. A sessão foi pre-
sidida pela juíza da 2ª Vara, 
Vanessa Figueiredo.

Atualmente o animal 
vive no Parque Zoobotânico 
Arruda Câmara (Bica), em 
João Pessoa, onde chegou há 
5 anos, doada pelo Circo Eu-
ropeu Internacional . Quan-
do chegou à Bica, a elefanta 
estava com problemas de 
desnutrição, mas ao longo 
dos anos, recuperou o peso, 
mas apresenta atualmente 
dificuldade de se locomo-
ver em razão da obesidade, 
segundo parecer técnico de 
médicos das universidades 

norte-americanas (Michigan 
State University) e brasilei-
ras (UFPR e USP). O parecer 
técnico também atesta que 
a estrutura do recinto onde 
vive Lady não apresenta se-
gurança suficiente para os 
tratadores e visitantes, nem 
para a elefanta.

O secretário da Semam 
do município, Abelardo Jure-
ma Neto, disse que a audiên-
cia foi muito bem conduzida 
e culminou com as partes en-
volvidas entendendo que o 
melhor para a elefanta Lady 
é a transferência para o San-
tuário dos Elefantes. “Nessa 
audiência fomos a favor da 
transferência porque Lady se 
encontra sozinha. Mas é bom 
esclarecer que ela não vinha 
recebendo maus-tratos na 
Bica, como atestam. Ela se 
encontra bem e saudável e 
será examinada por um es-
pecialista em elefantes para 
que toda essa polêmica seja 

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Lady deve sair da Bica e ser 
transferida para Santuário

Editoração: Klécio BezerraEdição: Rogéria Araújo

Apesar da previsão do 
tempo no Litoral paraibano 
ser de chuvas pontuais, o 
pessoense poderá aprovei-
tar o sábado de sol. Para a 
região do Cariri, Curimataú, 
Sertão e Alto Sertão o tem-
po deverá permanecer com 
poucas nuvens em grande 
parte da Paraíba e com tem-
peraturas elevadas e baixos 
índices de umidade relativa 
do ar. As informações estão 
disponíveis no site da Agên-
cia Executiva de Gestão das 
Águas da Paraíba (Aesa).

De acordo com Marli 
Oliveira, meteorologista da 
Aesa no último trimestre 
do ano não haverá variação 
climática significativa nesse 
período do ano e comen-
ta o dia de hoje. “ O Sertão 

deverá permanecer seco e 
na faixa leste a tendência 
é ter chuvas pontuais com 
nebulosidade variável, às 
vezes começa com nuvem 
e vai diminuindo ou o con-
trário. E a praia deverá ter 
uma chuva rápida e depois 
o tempo abre”, falou.

Ontem o dia amanhe-
ceu chuvoso na capital pa-
raibana, a presença de nu-
vens baixas decorrentes do 
deslocamento de umidade 
oriunda do Oceano Atlânti-
co em direção à costa leste 
do Estado, trazida pelos 
ventos úmidos. No decorrer 
do dia, o tempo permane-
ceu com poucas nuvens no 
setor centro/oeste e com as 
temperaturas em elevação 
e baixos índices de umida-
de relativa do ar, principal-
mente no período da tarde, 
no Sertão e Alto Sertão.

Aesa divulga previsão 
de tempo para regiões
Sara Gomes  
saragomesilva@gmail.com

Região
Litoral
Brejo
Agreste
Cariri / Curumataú
Sertão
Alto Sertão

Máxima
31°C
29°C 
30°C 
34°C 
37°C
36°C

Mínima
23°C
20°c
20°c
21°c
23°C
22°C

Previsão

Outubro Rosa

Prevenção ao câncer de mama é 
tema de palestra no jornal A União

Outubro é o mês esco-
lhido para a campanha de in-
centivo à prevenção e cons-
cientização das mulheres 
quanto ao câncer de mama. 
Na última sexta-feira (18) 
aconteceu, nas dependên-
cias do Jornal A União, uma 
palestra com a mastologista 
Ana Thereza Uchôa sobre 
o assunto, organizada pela 
Empresa Paraibana de Co-
municação (EPC). A palestra 
de conscientização também 
aconteceu na Rádio Tabajara, 
no dia 1º de outubro.

Ana Thereza trabalha 
como mastologista desde 
2003 e tem o hábito de pa-

lestrar sobre a temática. “A 
importância é conscientizar 
as mulheres acerca do cân-
cer de mama, uma vez que a 
gente não tem como evitar o 
surgimento da doença, mas 
fazer um diagnóstico preco-
ce vai impactar na mortali-
dade. É importante que as 
mulheres saibam, para que 
elas comecem a procurar o 
método de rastreamento e 
descobrir a doença na fase 
inicial”, explicou ela.

A médica falou sobre o 
câncer de mama de maneira 
geral, abordando os sinais e 
sintomas, fatores de riscos 
que podem contribuir para o 
surgimento da doença, como 
fazer o diagnóstico, exames 
importantes - incluindo o 

autoexame - e o tratamento. 
Além disso, também explicou, 
biologicamente, o comporta-
mento de uma célula cancerí-
gena no corpo humano.

A palestra entra no hall 
das iniciativas dentro da po-
lítica de valorização do ser 
humano da EPC, como des-
tacou Naná Garcez, direto-
ra-presidente da Empresa 
Paraibana de Comunicação. 
“Essa é uma iniciativa dentro 
da nossa política de valori-
zação do ser humano, óbvio 
que tem uma campanha que 
nos motiva mais ainda. E te-
mos muitas mulheres aqui, a 
palestra serve também para 
os homens, e é uma ideia de 
prevenção mesmo”, afirmou.

Para a presidente, a 

conscientização das mulhe-
res surge, mais ainda, da 
rotina onde muitas vezes 
a mulher se negligencia. “A 
mulher se vê envolvida em 
muitas tarefas e não cuida 
de si mesma. Cuida de todo 
mundo e não cuida de si 
mesma”, comentou Naná. 
Ao trazer uma mastologista 
para conversar com as mu-
lheres da empresa, a ges-
tão se propõe a reforçar a 
importância do assunto. “O 
intuito é exatamente esse 
de valorizar o ser humano 
e proteger as mulheres que 
trabalham aqui. Não é só 
uma obrigação de gestão, é 
uma coisa de ter solidarie-
dade com o ser humano”, 
pontuou Naná Garcez.

Beatriz de Alcântara 
Especial para A União

A mastologista Ana  Thereza 
Uchôa foi a palestrantee e falou 

da importância da prevenção 

Foto: Ortilo Antonio

Frente: santuário é ideal para o animal
Em recente visita ao Santuário 

dos Elefantes Brasil, localizado na 
Chapa dos Guimarães, no Estado 
do Mato Grosso, a deputada esta-
dual Estela Bezerra constatou que o 
espaço é totalmente adequado para 
receber Lady, que hoje se encontra 
vivendo sozinha.

A deputada, que é presidente da 
Frente Parlamentar Ambientalista, 
afirmou que o santuário oferece 
todas as condições para que Lady 
possa viver de forma saudável, ao 
lado de outros elefantes. “O espa-
ço é ideal e muito mais favorável. 
Lá Lady vai conviver com outros 

animais de sua espécie, e isso é 
importante uma vez que os elefantes 
são animais sociáveis, que vivem em 
bando”, afirmou.

O Santuário dos Elefantes é uma 
organização da sociedade civil, sem 
fins lucrativos, que resgata elefan-
tes cativos em situação de risco e 
oferece a eles o espaço, as condi-
ções e os cuidados necessários para 
que possam se recuperar física e 
emocionalmente dos anos passados 
em cativeiro. Fundado em 2013, o 
santuário e é o único da América 
Latina. O local já abriga outras duas 
elefantas, Maia e Rana.

esclarecida. Porém todos são 
a favor que ela passe a ha-
bitar um espaço maior e na 
companhia de outros elefan-
tes”, disse o secretário.

Segundo o advogado do 
santuário, Rafael Gondim, a 
transferência da elefanta Lady, 
é uma realidade até porque 
os técnicos da Semam de João 

Pessoa, são a favor que ela vá 
para um lugar mais adequado 
e seguro para ela, principal-
mente porque ela vai viver jun-
to com outros elefantes.

Relatórios apontaram que saúde da elefanta estava ficando cada vez mais comprometida no Parque Arruda Câmara Técnicos da Semam farão uma visita até o Santuário dos Elefantes para conhecer as instalações do espaço

Foto: Roberto Guedes Foto: Roberto Guedes
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Clarice Dantas nasceu com um problema de saúde e foi curada; espaço pode ser rota do turismo religioso 

Clarice Dantas, filha da 
Nira Formiga e Francisco 
Dantas, nasceu no dia 12 de 
outubro de 2018 em João 
Pessoa-PB com uma defor-
midade no rosto e risco de 
morte. Ela foi levada imedia-
tamente para uma Unidade 
de Terapia Intensiva – UTI, 
foi entubada e teve sepse 
gravíssima, uma síndrome 
clínica decorrente de com-
plicações de infecções gra-
ves sendo caracterizada por 
uma resposta inflamatória 
sistêmica e lesão tecidual 
difusa. Devotos da Nossa 
Senhora de Fátima, os avós 
paternos da Clarice, Soraya 
e Telmi Dantas, na força da 
oração, pediram à santa saú-
de para a menina.

Nascido e criado na Co-
munidade Ave Maria, zona 
rural entre São José de Pi-
ranhas e o município de 
Aguiar-PB, Telmi Dantas fez 
uma promessa, “se Clarice 
ficar bem minha Nossa Se-
nhora de Fátima eu vou er-
guer uma imagem da senho-
ra lá na Comunidade da Ave 
Maria”. Pedido atendido e 
promessa cumprida. E foi no 

Teresa Duarte 
teresaduarte2@hotmail.com

Na Comunidade Ave Maria, 
família faz relato de milagre

Editoração: Klécio BezerraEdição: Rogéria Araújo

História começou há 74 anos
Francisco Dantas nasceu na Co-

munidade Ave Maria e viveu grande 
parte da sua vida lá. Foi lá que ele 
aprendeu a ler e escrever. Ele conta 
que a história da Comunidade Ave 
Maria está ligada à história do padre 
Nicolau que foi o fundador da comuni-
dade. Essa história começou em 1945 
quando o padre Nicolau, na época em 
que era vigário na Paróquia de São 
José de Piranhas, se deslocou para 
a comunidade que era chamada na 
época de Comunidade Poço de Pedra, 
para dar a Santa Unção a um morador 
da comunidade João Ventura, que 
estava doente. Na época, ele deve ter 
pernoitado na casa do doente e pediu 
à família a doação de um terreno para 
construir uma capela.

A família, como não possuía 
terras, levou o padre para falar com 
um casal que se chamava Venâncio 
Silva e Emilina Nobre, que possuíam 
um terreno que foi doado ao padre. 
De posse da doação do terreno, o 
padre pediu autorização ao bispo 
diocesano, e iniciou a construção da 
capela em 1946 e foi até 1950, “o 
padre passou montado em cima do 
lombo de uma burra pedindo doa-
ções de casa em casa, e conseguiu 
construir com poucos recursos na 

época a capela que foi inaugurada 
no dia 13 de dezembro de 1950”, 
revela Francisco Dantas.

Daí para frente, a população foi 
habitando o povoado que se tornou 
a Comunidade da Ave Maria, porque 
quando o terreno foi doado o padre, 
como devoto de Nossa Senhora de 
Fátima, consagrou o terreno a Nossa 
Senhora de Fátima que a tornou a 
padroeira da comunidade. “A resposta 
dessa devoção está sendo neste dia 12 
de outubro quando lá no alto com a 
graça de Deus está sendo colocada a 
imagem da Nossa Senhora de Fátima 
que é a padroeira da Comunidade Ave 
Maria”, argumentou.

Ele acredita que a estátua de 
Nossa Senhora de Fátima vem para 
dar um impulso para a Comunidade 
Ave Maria se tornar um grande ponto 
turístico religioso. “Eu acredito que 
com o trabalho da divulgação que a 
imprensa vem fazendo, certamente a 
Comunidade da Ave Maria, que ainda 
não é santuário devidamente conheci-
do na Paraíba, vai se tornar um grande 
ponto turístico religioso de onde vai 
ocorrer a visita de romeiros de várias 
localidades, e que certamente, aonde 
o padre Nicolau estiver, deve estar nes-
se momento sorrindo de felicidade”.

Francisco Dantas ao lado do busto do padre Nicolau, ícone espiritual da Comunidade Ave Maria

Foto: Teresa Duarte

último dia 12, quando a pe-
quena Clarice completou um 
ano de vida com muita saú-
de e nenhuma sequela, que 
a imagem da Nossa Senhora 
de Fátima foi erguida ao lado 
do Cruzeiro Alto da Serra, 

que passou a se chamar San-
tuário Ave Maria, distante 
19km da sede do município, 
para demonstrar sua fé.

“A estátua é um paga-
mento de promessa, gratidão 
e muita fé no dia que a nos-

sa neta completa um ano de 
vida”, revelou Soraya Dantas. 
No mesmo dia a comunidade 
inaugurou o calçamento na 
rua central, a praça e o busto 
do padre Nicolau. A igreja da 
comunidade já é conhecida 

pela devoção do povo e pela 
grande cavalgada e romaria 
realizada todos os anos no 
mês de junho, quando cen-
tenas de devotos de Nossa 
Senhora de Fátima, vindos 
de muitas comunidades, al-

guns cumprindo promessas, 
vêm ao local a pé, com os pés 
descalços e em cavalaria se 
reunindo no Cruzeiro Alto da 
Serra, evento religioso que já 
é tradição na cidade e símbo-
lo de fé e resistência.

A pequena Clarice cercada 
pela família, que credita 

a cura da criança a Nossa 
Senhora de Fátima

Foto:Teresa DuarteFoto: Teresa Duarte

Pela graça alcançada, 
família construiu uma 
estátua da santa, como 
forma de enaltecer a fé  
que serve de motivação 

até os dias de hoje
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Para celebrar os 70 anos dos dois artistas, gravadora disponibilizou edições com faixas extras na internet

A discografia de dois 
ícones da MPB acaba de 
ficar mais gorda nos ser-
viços de streaming, com a 
adição de títulos – impor-
tantes – da discografia de 
Zé Ramalho e Fagner em 
plataformas como Spotify, 
Deezer, Apple Music e You-
tube Music, entre outras. A 
ação fez parte das come-
morações pelos 70 anos de 
ambos os artistas: Zé Ra-
malho fez aniversário no 
dia 3 de outubro e Fagner, 
exatos dez dias depois, dia 
13.

Os discos fazem par-
te do acervo da Sony Mu-
sic, que detém os direitos 
de discos gravados tanto 
por Zé, quanto por Fagner, 
para a extinta CBS. Na gra-
vadora, o paraibano gravou 
seus dez primeiros discos 
de inéditas, além de outro 
como interprete, de temá-
tica regional (Brasil Nor-
deste, de 1991).

Aos 14 álbuns já exis-
tentes nas plataformas, a 
Sony adicionou mais oito. 
Cinco deles já estavam dis-
poníveis, mas agora rea-
parecem em versões re-
masterizadas e com faixas 
bônus. É o caso do fabuloso 
disco de estreia, Zé Rama-
lho (1978), cujo material 
extra inclui versões de voz 
e violão para seus clássi-
cos iniciais ‘Chão de giz’ 
e‘Avôhai’, e ainda ‘Bicho de 
7 cabeças’, ‘Vila do sossego’ 
e a menos conhecida ‘Rato 
do porto’, todas gravadas 
no ano anterior.

O pacote inclui o se-
gundo álbum, A Peleja do 
Diabo Com o Dono do Céu 
(1979) e o quinto, Orquí-
dea Negra (1983), este tur-
binado com os bônus ‘Os 
12 trabalhos de Hércules’, 
gravada no ano anterior 
para o especial infantil Pir-
limpimpim, da Globo, e ‘A 
última nau’, gravada para o 
álbum Mensagem – Poesia 
de Fernando Pessoa, lança-
do em 1986.

Tem também a edição 
de De Gosto, de Água e de 
Amigos (1985) que traz a 
gravação de ‘Mistérios da 
meia-noite’, composto por 
ele para a novela Roque 
Santeiro, e ‘Oh! Pecador 
(Sinnerman)’, registra-
da para o projeto Cantos 
da Libertação do Povo de 
Deus, do Coral Século XX. 
“A primeira prensagem de 
De Gosto... saiu original-

André Cananéa 
andrecananea2@gmail.com

Álbuns preenchem lacunas 
de Zé e Fagner no streaming

Renata Arruda
Cantora volta, hoje, à Campina Grande com show intimista, 
em que abraça o público com antigos sucessos e músicas do 
novo álbum, ‘Nordeste in Natura’  Página 12
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mente sem ‘Mistérios da 
meia-noite’, que veio logo 
depois. O disco encalhou, 
mas com o sucesso da mú-
sica da novela, a gravadora 
fez uma nova prensagem e 
a incluiu. Aí foi um estou-
ro”, ensina Neto Porpino, 
um colecionador de CDs 
de Guarabira e um grande 
especialista na discografia 
desses dois artistas.

Os outros discos são: 
Pra Não Dizer que Não Falei 
de Rock ou Por Aquelas que 
Foram Bem Amadas (1984), 
aquele que traz uma versão 
de “The fool on the Hill” 
(dos Beatles) em dueto com 
Erasmo Carlos; Opus Visio-
nário (1986), com a inter-
pretação de Zé para ‘Um 
índio’, de Caetano Veloso; 
e Décimas de um Cantador’ 
(1987), que fecha seu pri-
meiro ciclo na antiga CBS. 

A Sony também dispo-
nibilizou a versão esten-
dida de Frevoador (1992), 
com três adendos: ‘Sensual 
(Palácio fácil)’, de Tavito e 
Aldir Blanc, gravada para a 
trilha da novela Fera Ferida; 
‘Dona Chica (Francisca San-
tos das Flores)’, com o con-
terrâneo Sivuca, destinada 
ao Songbook Dorival Caym-
mi (ambas de 1993) e ‘Pai e 
mãe’, de Gilberto Gil.

O material bônus pre-
sente em cada disco leva a 
crer que se trata das mes-
mas edições encaixotadas 
pela Sony Music no box em 
CD Zé Ramalho, lançado em 
2003 e fora de catálogo há 
alguns anos já. “Os cinco 
primeiros discos são irreto-
cáveis. Até o Orquídia Negra, 
cuja faixa título traz Jorge 
Mautner, é um ponto alto 
da carreira de Zé Ramalho”, 
atesta Neto Porpino.

Show raro
Os 70 anos de Zé Rama-

lho, entretanto, não ficaram 
restritos apenas à festa da 
multinacional. Em parce-
ria, os selos Discobertas e 
Avôhai lançaram no dia do 
aniversário do paraibano o 
inédito álbum ao vivo Cine 
Show Madureira, gravado 
no Rio de Janeiro em 1979, 
durante o show A Peleja do 
Diabo Com o Dono do Céu, 
que Zé havia acabado de 
lançar. Esse disco  ao vivo 
também saiu em CD.

Outra novidade nas 
plataformas de streaming, 
e que coincide com os 70 
anos do artista, é a inclu-
são do mitológico Paêbiru 
(Caminho da Monatanha do 
Sol) nas plataformas. Este 

ano, o disco de Zé Ramalho 
e Lula Côrtes também ga-
nhou sua primeira reedição 
oficial em vinil.

O som do Ceará
Da mesma forma que 

fez com seu colega e par-
ceiro, a Sony Musiccelebrou 
o aniversário de Raimun-
do Fagner resgatando 13 
títulos que se encontram 
no acervo da gravadora. O 
artista cearense chegou à 
CBS com dois discos já lan-
çados - ManeraFruFru, Ma-
nera (1973), lançado pela 
Phonogram, e Ave Noturna 
(1975), que saiu pela Conti-
nental. Sua estreia na grava-
dora, Raimundo Fagner, de 
1977, que abre com ‘Sinal 
fechado’, de Chico Buarque, 
curiosamente não foi incluí-
da no pacote (mas o disco 
está disponível nas plata-
formas).

A safra que a Sony dis-
ponibilizou começa com 
Orós (1977) e segue com 
Eu Canto (Quem Viver Cho-
rará) (1978), “Traduzir-
se” (1981), Sorriso Novo 
(1982), Palavra de Amor 
(1983), A Mesma Pessoa 
(1984), Fagner (1985), 
Fagner (1986) e O Quinze 
(1989) – estes dois últimos, 
já pela RCA (que depois de 
virar BMG, foi incorporado 
à Sony). 

Esses nove álbuns, até 
então, estavam inéditos nos 
serviços de streaming e es-
treiam com faixas bônus.

Beleza (1979) e Eternas 
Ondas (1980) já constavam 
no catálogo, mas reaparece-
ram em novas edições, que 
incluem faixas extras. Com-
pletam a cesta três coletâ-
neas: Chave de Mim (1989), 
Entre Amigos (1990) e Ba-
teu Saudade (1996), além 
de um raro compacto grava-
do com o jogador Zico (‘Ba-
tuquê de praia’ e ‘Cantos do 
Rio’), de 1982.

Parte desses títulos (os 
que pertenceram à CBS) 
também coincide com os 
que compõem a caixa que 
a Sony lançou com a parte 
que lhe cabe da discografia 
do cantor e compositor cea-
rense em 2002 – uma rari-
dade que alcança a bagatela 
de R$ 2.800 no Mercado Li-
vre, preço que se paga por 
12 CDs embalados em uma 
lata customizada.

“O melhor período de 
Fagner vai do final dos anos 
1970 até, mais ou menos, 
1992. A produção dele nos 
anos 1980 é de primeira li-
nha”, garante Neto Porpino.

Fotos: reprodução



Dizem que o homem não esquece a primeira namo-
rada,  que a mulher não esquece o primeiro sutiã e que 
o padre não esquece a primeira missa que rezou. Tudo 
isso é verdade, tanto quanto o fato de ninguém  esque-
cer a primeira professora. Aliás, o meu velho pai, já nos 
seus últimos dias de vida, com quase 90 anos, me dizia 
que às vezes não se lembrava de nomes e datas de entes 
queridos, mas jamais esquecera o tempo em que fre-
quentou, pela primeira vez, uma escola na velha Tacima 
e recordava, com profundo respeito, os ensinamentos  
de sua primeira professora.

Eu, de minha parte, me deixo transportar para os 
umbrais do velho grupo escolar Santo Antônio, em Ja-
guaribe, onde alisei os primeiros bancos escolares, vesti 
a primeira farda e tomei contacto com Dona Durvalina 
Falcão - a minha primeira professora. Em um tempo em 
que a mestra era única para todas as matérias – hoje se 
chama de polivalente – ela me ensinou durante os três 
primeiros anos do então curso primário, feito em cinco 
anos, naquela época em escola pública chamada de 
grupo escolar, preparando o aluno para o temível exame 
de admissão ao curso ginasial que se desenvolvia em 4 
anos e que antecedia o curso científico (ou clássico) em 
3 anos, completando-se aí a formação básica do edu-
cando, deixando-o em condições de tentar o ingresso 
numa Universidade.

Português, Matemática, História, Geografia e Ciên-
cias – Dona Durvalina sabia de tudo e olhe que, nesse 
tempo, ela ainda foi diretora do Grupo, o que lhe au-
mentava, em muito, a sua carga de trabalho. De estatu-
ra mediana, mais para alta nos padrões da época, cor 
branca, pele bem cuidada, vestidos sempre discretos e 
cores sóbrias, tinha uma característica que a marcou 
para sempre – o jeito de arrumar os cabelos. Tinha-os 

em grande quantidade mas duvido que alguém, no 
Grupo, a tenha visto com os cabelos desalinhados ou 
sequer soltos sobre os ombros. Isso porque ela jamais 
se apresentou, ao que eu me lembre, sem um penteado 
próprio: um coque bem feito disposto sobre toda a ca-
beça, dando-lhe um ar senhoril, respeitável e sobretudo 
nobre. Muito tempo depois ao ver Grace Kelly no cine-
ma, observei que a grande atriz usava o mesmo tipo de 
penteado de Dona Durvalina.

Suas aulas eram dadas com proficiência dentro de 
um clima de respeito e obediência, num tipo de discipli-
na que era alcançada sem demonstrações de arrogância 
ou necessidade de ameaças. Eram momentos agradá-
veis até muitas vezes marcados pela ternura de uma 
professora que mais parecia uma mãe – ela que nunca 
chegou a se casar. Admoestava com firmeza, porém 
sabia fazê-lo com a delicadeza dos que entendem que 
gritar não significa ser ouvido.

Um dia, um problema qualquer a levou a fundar uma 
escolinha particular na mesma rua onde funcionava o 
Santo Antônio – o Instituto Frei Afonso. Numa casa alu-
gada da avenida Primeiro de Maio, ela passou a receber 
alunos e ex-alunos, preparando-os principalmente para o 
exame de admissão ao Lyceu Paraibano. E aí, novamente, 
fui em busca dos seus ensinamentos e tive oportunidade 
de, durante mais um ano, receber os seus conselhos e 
privar de sua amizade, admirando, cada vez mais, a sua 
inteligência e o seu jeito único de saber ensinar.

Depois de aprovado no Lyceu, passado pela Univer-
sidade e vivido boa parte da minha vida, um dia qual-
quer, durante uma missa, na Igreja de Lourdes, a vi de 
relance. Tive vontade de cumprimentá-la, de abraçá-la, 
de beijar-lhe as faces e dizer-lhe o que agora digo, de 
público, em sua homenagem, esperando que esta men-

sagem chegue a ela, segundo eu sei, 
viva e bem lúcida nos seus adiantados 
anos de vida exemplar:

Muito obrigado, querida mes-
tra. Deus a proteja Dona Durvalina 
Falcão, minha inesquecível primeira 
professora.

(*) Terça-feira passada, dia 15, 
foi o dia da professora. Por isso, 
republico esta crônica, escrita há 16 
anos, para homenagear a grande 
mestra Durvalina Falcão, a inesque-
cível professora que me ensinou as 
primeiras lições de várias disciplinas, 
componentes do currículo escolar, e, 
sobretudo, ajudou a me tornar um 
verdadeiro cidadão brasileiro!                                                                                    

Artigo Carlos Pereira
cpcsilva1@globo.com

Minha primeira professora  (*)
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- Como vai a família, compadre?
- Vai como Deus permite e o 

diabo deixa, compadre.
- Como vai a comadre? 
- Suspendeu as regras, não tem 

quem agüente. Enjoada, braba, um 
calor que não passa. E mais ciumen-
ta de que antes. 

– É coisa de mulher mesmo, 
compadre. Tenha paciência.

- Eu queria ter paciência... e 
umas raparigas. Qualquer dia vou ao 
rói-couro.

- Já casou aquelas moças boni-
tas, que mal lhe pergunte? Sim, estão 
todas casadas. Já sou avô de netos, 
tenho cinco.

- A mais velha casou-se com um 
sargento da polícia que veio desta-
car na vila. Passa bem. Pra ele não 
tem seca, sempre tem uma mistura 
para o feijão. Na casa deles não se 
come puro. Um dia é bode, outro dia 
é porco, nunca se come puro. Todo 
dia tem mistura, nem que seja de 
ovos. 

- E aquela que era estudante?
- Foi a que deu mais sorte. 

Aprendeu a ler, a entrar e sair, casou-
se com um requerente. Passa bem. 

- Desculpe, compadre, o que é 
que o requerente faz?

- Faz as petições de quem não 
sabe ler, a rogo, para o juiz. O povo 

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Azar

sempre traz um presente para o 
requerente, seja uma galinha, um ca-
pão, um cabrito, um porco. Às vezes, 
dinheiro. Tem sempre algumas notas 
o bolso daquele meu genro.

- Benza-o Deus, compadre, para 
não murchar. E aquela moça lou-
ra, compadre? A lazarina, de olhos 
azuis? É a mais bonita do grupo.

- E essa besta, compadre? Tá-se 
vendo que é de passada. Aprumada, 
lorde. Onde comprou?

- Na feira de Triunfo, a Zé Lotero. 
Ele sempre tem uns animais bons, 
sabe escolher. Essa besta tanto pisa 
macio como agüenta viajem. E é man-
sa de se pisar no rejeito para montar.

- Gostei da sela. Parece com as 
do Ceará.

- Foi de João Francisco.
- É seleiro fino. Artista para qual-

quer obra. 
- E a moça loura, compadre? 

Vosmecê não respondeu a minha 
pergunta.

- Vosmecê também tem boa 
montaria. Acho o animal burro me-
lhor de que o animal cavalo. Prin-
cipalmente pra subir serra, como é 
nosso terreno. 

- É, compadre. E o animal burro 
passa com qualquer coisa. O animal 
cavalo não come qualquer capim, 
nem bebe qualquer água. Os cascos 
não são duros como os do burro. E 
tem o couro fino, sujeito a pisadu-
ras.

- É isso, compadre, é isso.
- E aquela moça loura, o com-

padre não me respondeu. Mal lhe 
pergunto? Era a mais bonita da 
casa.

- Ah, compadre... A dos cabelos 
de milho?

- Sim, compadre... uma bem alta, 
lazarina...? Não teve sorte.

-Não se casou?
- Se casou, tá casada. Mas o mari-

do deu pra corno.

(Terça, quinta,sábado)

O animal cavalo 
não come qualquer 
capim, nem bebe 
qualquer água. 

Os cascos não são 
duros como os do 

burro

Editoração: MaradonaEdição: André Cananéa

O diretor coreano 
Bong Joon-ho gosta de tra-
tar nos seus filmes das es-
tranhezas e dos distúrbios 
que todos nós carregamos, 
grande parte delas oriun-
das dos abismos sociais 
entre as classes, que ge-
ram o incômodo horror so-
cial. Esses elementos estão 
presentes nos seus filmes 
O Hospedeiro e Mother – A 
Busca Pela Verdade.

Parasita, vencedor da 
Palma de Ouro do Festival 
de Cannes, e que concorre 
a uma vaga ao Oscar de 
Filme Estrangeiro, é um 
dos filmes da 43º Mostra 
Internacional de Cinema 
de São Paulo, que acontece 
até o próprio dia 30. 

Nele, o diretor corea-
no faz um terrível retrato 
de classes na Coréia do 
Sul, acentuando o abismo 
social existente naquele 
país, na história da famí-
lia de Ki-Tael, pai, mãe, 
filho e filha, que moram 
numa espécie de porão, e 
a família Park, constituída 
de quatro membros, que 
mora numa sofisticada 
casa ampla e tecnológica, 
que foi obra de um famoso 
arquiteto.

Enquanto a família de 
Ki-Tael tem que conviver 
com a escassez de tudo, 
inclusive de acesso a inter-
net, já que vive grampean-
do as rede de wi-fi da vizi-
nhança, os Park tem tudo 
em abundância. Essas 
duas famílias vão passar 
a conviver, depois que o 
filho da família Ki-Tael vai 
dar aulas de inglês para 
a filha dos Park, indicado 
por um amigo. 

Ao passar a conviver 
na mansão dos Park, o fi-
lho vai ajudar o restante 
da sua família a trabalhar 
para eles, se instaurando 
naquele lugar, o que acon-
tece com as trapaças que 
eles fazem. A mãe vai ser 
governanta, o pai, moto-
rista, e a filha vai ensinar o 
filhinho dos Park.

Essa primeira parte 
do filme é narrada em tom 
cômico, com as duas famí-
lias construídas de forma 
caricata, onde prevalece 

o exagero das situações 
e do comportamento dos 
personagens. Mas na sua 
parte do filme, quando 
os segredos do porão da 
mansão serão revelados, 
e a família Ki-Tael passa a 
sofrer perigo de ser des-
mascarada, o tom vai para 
o humor negro e o grotes-
co, e a violência se instau-
ra.

É no interior da man-
são, nos seus cômodos 
sofisticados, que serão de-
flagrados os abismos so-
ciais existentes naquelas 
duas famílias, com a vio-
lência sendo usada como 
um recurso para aplacar o 
mal-estar contemporâneo 
que o diretor quer criticar. 
Nessa parte, o filme se as-
semelha aos de Tarantino, 
com a violência estilizada 
e o humor negro. Mas o 
filme de Bong Joon-ho é 
mais elaborado e crítico.

O “Admirável Mundo 
Novo” que os Park vivem é 
fruto de uma sociedade ex-
cludente que transforma 
os menos favorecidos em 
pessoas agressivas e cari-
catas, restando a elas ape-
larem para a malandra-
gem e pequenos crimes. 

Outro filme asiático, 
Assunto de Família, de Hi-
rokazu Kore-eda, já tinha 
trabalhado com uma fa-
mília disfuncional e pobre 
que vive de trambiques 
para sobreviver num Japão 
desenvolvido e ditada pelo 
consumo e tecnologia.

Esses dois filmes fa-
lam do desmoronamento 
ético e moral, oriundos 
desses contrastes sociais 
impostos pelo capitalis-
mo financeiro contem-
porâneo, e usam de tons 
caricatos e do humor ne-
gro como elementos para 
acentuar ainda mais a crí-
tica a esse modelo.

Palma de Ouro usa 
o humor negro para 
falar dos abismos

O “Admirável Mundo 
Novo” que os Park 

vivem é fruto de uma 
sociedade excludente 

que transforma os 
menos favorecidos em 

pessoas agressivas.

Amilton Pinheiro
Especial para A União

A família Ki-Tael em cena do filme’Parasita’, exibido na Mostra de SP

Foto: divulgação
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O dia começa tenso. Para tentar aliviar um pou-
co aquele frio na barriga, ligo o rádio numa estação 
que só toque música. Aqueles plantões policiais de 
início de manhã só iriam me irritar e deixar mais 
intranquilo. “Antes não fosse convidado!”, sussurrei 
cá com meus botões, como diria Montesquieu, logo 
ao sair do banho. Mas não tinha jeito, eu tinha que 
estar na frente de batalha, luta inglória e injusta que 
só nos leva a incompreensão nas malhas da cidade e 
nas opiniões de parte da imprensa. 

Dia 16 de outubro, às 10h, audiência pública 
para discutir a ‘Preservação do Patrimônio Histó-
rico de Campina Grande’, assim dizia o ofício que 
me foi encaminhado em forma de intimação. Mas o 
distinto leitor pode me questionar: mas professor, 
essa não é uma de suas bandeiras de luta? Senão a 
principal? Pois é, e é mesmo! Mas vocês não sabem 
a decepção que foi participar de outras audiências, 
sessões especiais e nada ver acontecer, ao contrário, 
ver ínclitos edis desfigurarem a noção de patrimô-
nio cultural, desqualificando inteiramente o discur-
so preservacionista, relegando a nada a importância 
histórica da riqueza que temos. Foi exatamente por 
isso que acordei tenso, pelo estresse que certamente 
iria passar. Mas desistir nunca está em meus planos. 

No caminho, encontro os amigos José Edmilson, 
Noaldo Ribeiro e Walter Tavares, nos reunimos rapi-
damente para avaliar o que poderíamos ter lá den-
tro: “Se conseguirmos reativar o Conselho Municipal 
do Patrimônio Histórico, será muita coisa...” Concor-
damos e fomos ao plenário. Na entrada, nos mistura-
mos a vários estudantes que também iriam assistir a 
audiência e isso me animou, a juventude é corajosa e 
ousada, estamos precisando disso!

Na minha lembrança, busquei inspiração nos 
moradores da antiga Rua São Joaquim, formada por 
76 casebres justamente ali onde hoje está erigida a 
Câmara Municipal, populares da cidade que foram 
empurrados para a periferia por planejamentos ur-
banos excludentes. Lembrei de Nêgo Bosco, Assis, 
Teinha e sua mãe – Dona Inácia – que no alto dos 
seus 102 anos, lembra com detalhes a antiga morada 
das décadas de 1950 e 1960, gente que viveu inten-
samente a vida dessa cidade... 

Me juntei a muitos dos ativistas patrimoniais, 
representantes de instituições ali estavam, fizemos 
alguns retratos e teve início a sessão. Do plenário es-
cutei uma a uma das 27 falas de autoridades; Josemir 
Camilo, Pres. da Academia de Letras; Vanderley de 
Brito, Pres. do Instituto Histórico, representantes 
da UFCG, Unifacisa, Procuradoria do Município, blog 
Retalhos Históricos de CG, alunos da escola Damas e 
senhores vereadores, que infelizmente estavam em 
reduzido número dos 23 que compõem o nosso legis-
lativo mirim, prova cabal de que quando um assunto 
é “puxado” pela oposição, não “empolga” a bancada 
alinhada com o governo e isso é uma pena, e ainda 
mais sobre um assunto de tamanha grandeza. Isso 
jamais entenderei...

De bom tivemos a defesa da criação de uma 
Lei Municipal do Patrimônio Cultural e um Depar-
tamento Municipal bem equipado e com quadro 
técnico capaz de enfrentar os desafios na área de 
preservação em nossa cidade. Essas e outras ideias 
serão encaminhadas pelo edil Olímpio Oliveira como 
requerimento. Também tivemos uma singeleza tra-
zida pelos alunos das Damas, suas falas se interca-
lavam às falas das demais autoridades. N’um certo 
momento, a jovem aluna Marcela Nóbrega declama 
um soneto de sua autoria denominado de ‘Soneto à 
Rainha’: Um certo dia, me peguei a passear/ Por al-
gumas ruas de Campina Grande./ Foi quando parei 
e me pus a pensar/ No quanto sua beleza me abran-
de. /Vi lindas flores na Feira Central/ Que mantêm a 
barraca perfumada/ Localizada perto da Catedral,/ 
Onde sempre há missa celebrada./ E o Açude Velho, 
quando iluminado?!/ O edifício Rique, banco e ho-
tel,/ A Art D’éco e seu grande papel.../ Resgatam o 
brilho do olhar apertado/ De quem chegou à Rainha 
da Borborema,/ Me inspirando a fazer este poema! 
Momento inspirado envolto de uma leveza e sensibi-
lidade, a poesia sempre é contagiante. 

Das deliberações: próxima reunião será no 
dia oito de novembro, momento em que os pleitos 
serão avaliados e devidamente encaminhados, 
assim nos garantiu o vereador Olímpio Oliveira. 
Agora é esperar, porque não? Um voto de confian-
ça para resolver de vez a onda destruidora do pa-
trimônio histórico de Campina Grande que tanto 
temos reclamado. 

Uma Audiência 
Pública sobre 
Patrimônio Histórico
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Renata Arruda reencontra CG 
com show intimista neste sábado

em destaque
Crônica

Thomas Bruno Oliveira
thomasbruno84@gmail.com

Editoração: Maradona
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Cantora e compositora paraibana, Renata Arruda está 
de volta a Campina Grande para um show intimista neste 
sábado. Com início previsto para às 21h, a apresentação de 
voz e violões acontece no Campina Grill Restaurante (Rua 
Manoel Tavares, 1900, Jardim Tavares) e o couvert custa 
R$30. O evento vai contar com a participação de Guga Quei-
roga no segundo violão.

Para Renata, o intimismo provocado por esse show é 
um desafio: exige um formato que se aproxime da energia 
passada por um show com banda. “Para ‘Porta do sol’, por 
exemplo, que é extremamente percussiva, tivemos que ex-
plorar o lado percussivo também que o violão oferece. En-
tão na apresentação, cada um precisa fazer uma coisa para 
passar a mesma mensagem da música original”, explica ao 
jornal A União, feliz com o resultado que alcançou.

Guga Queiroga é um antigo conhecido de Renata: o gui-
tarrista está na sua banda há, pelo menos, três anos, lembra 
a artista. “Estou colocando o roqueiro para tocar MPB, e eu 
sou meio roqueira também. Adoro essa mistura”, afirma. 

Há bastante tempo sem se apresentar em Campina 
Grande, a cantora adianta que o repertório está diversi-
ficado com novas composições, incluindo as do seu CD 
mais recente, Nordeste in Natura, e sucessos antigos, 
que representam momentos que trazem uma troca 
entre artista e público e que a “enche de amor”. Esta-
rão presentes canções como ‘Sangue latino’, ‘Ouro pra 
mim’, ‘Ninguém vai tirar você de mim’ e ‘Templo’.

Nordeste in Natura, lançado neste ano, conta com par-
ticipações diversas, entre elas Elba Ramalho (‘Xamego do 
pavio’), Chico César (‘Vento da serra’) e Ney Matogrosso (‘Re-
pente da cana caiana’), cujas músicas estarão no repertório de 
hoje e, segundo a cantora, “não poderia deixar de tocar”. 

Também estará no set list a interpretação - nunca an-
tes tocada em shows - de ‘Dublê de corpo’, de Leoni, e uma 
“pequena homenagem a Campina Grande”, cidade amada 
por Renata Arruda, além, é claro, dos forrós. “Como tem 
muito tempo que não faço show em Campina, é um 
reencontro com o público que eu tenho o maior cari-
nho. Me lembra o Parque do Povo, onde realizei um 
sonho de tocar. Lembra também o Forró Fest, que ga-
nhei com a composição em homenagem a Elba Rama-
lho: ‘Xamego do pavio’. Campina Grande representa 
um caso de amor antigo e de onde eu sempre retorno 
com mais energia e amor no coração para continuar in-
ventando coisas”.

A apresentação de hoje é intimista não apenas por ser 
acústica, mas por se tratar da intimidade de Renata com seu 
violão, relembrando canções antigas e tocando as mais re-
centes durante todo o show, incluindo uma composição iné-
dita na qual ela apresenta sozinha, sem o acompanhamento 
de Guga Queiroga. Voz e violão: Renata vai cantar antigos sucessos e músicas do novo trabalho

Foto: Lucas Freitas/divulgação

Em cartaz
ESTREIAS DA SEMANA
Malévola – Dona do Mal (Maleficent: Mistress of Evil. EUA. Dir.: Jo-
achim Rønning. Aventura, Fantasia): Nesta sequência do sucesso de 2014, 
Malévola e sua afilhada, Aurora, começam a questionar os complexos laços 
familiares que as prendem à medida que são puxadas em direções diferentes 
por casamentos, aliados inesperados e novas forças sombrias em jogo. O imi-
nente casamento de Aurora com o príncipe Phillip é motivo de comemoração 
no reino de Ulstead e no reino dos Moors, pois o casamento servirá para unir 
fadas e humanos. Quando um encontro inesperado introduz uma nova e po-
derosa aliança, Malévola e Aurora são separadas para lados opostos em uma 
Grande Guerra, testando sua lealdade e fazendo com que elas questionem 
se podem ser verdadeiramente familiares. MAG 1 (leg, 3D): 21h; MAG 2 
(dub): 17h20, 20h; MAG 3 Atmos (dub, 3D): 14h, 16h30, 19h. Manaíra 
5 (dub, 3d): 12h15 (sáb e dom), 14h45, 17h15, 20h00; Manaíra 6 (leg, 
3d): 13h (sáb e dom), 16h; Manaíra 9 Macro XE (dub, 3d): 14h, 19h15; 
Manaíra 9 Macro XE (leg, 3d): 16h30, 22h. Manaíra 10 VIP (leg, 
3D): 13h (sáb e dom), 15h30, 18h15, 21h. Mangabeira 1 (dub, 3d): 14h, 
16h30, 19h15, 20h; Mangabeira 5 (leg, 3d): 13h (sáb e dom), 15h30, 
18h15, 21h. Tambiá 4 (dub): 15h50, 18h05, 20h20; Tambiá 6 (dub, 3d): 
14h00, 16h15, 18h30, 20h45.

CONTINUAÇÃO
Abominável (Abominable. EUA. Dir.: Jill Culton, Todd Wilderman. Anima-
ção, Aventura, Comédia): Durante uma viagem ao Himalaia, um grupo de 
pessoas humildes encontra Everest, um Yeti, popularmente conhecido por sua 
altura extraordinária e por viver escondido entre as incríveis paisagens do sul 
da Ásia. Agora, os viajantes precisam ajudar Everest na sua jornada de volta 
para casa. Manaíra 8 (dub): 14h30 (sáb. e dom.), 18h50 (exceto sáb. e 
dom.).  Tambiá 5 (dub): 14h45, 18h45. Tambiá 5 (3D dub): 16h45.

A Noite Amarela (Brasil. Dir.: Ramon Porto Mota. Horror): Sete jovens 
campinenses viajam a uma ilha para festejar o fim do Ensino Médio. Mas ao 
chegarem lá, se deparam com uma força além do conhecimento. Filme pro-
duzido na Paraíba.  Cine Bangüê: Sáb (19/10), 18h; Qua (23/10), 18h30. 

Angry Birds 2 - O Filme (The Angry Birds Movie 2. EUA. Dir.: Thurop Van 
Orman, John Rice. Animação): Quando surge uma nova ameaça que coloca 

as ilhas dos Pássaros e dos Porcos em perigo, Red, Chuck, Bomba e Mega 
Águia recrutam a irmã de Chuck, Silver, e se unem aos porcos Leonard, sua 
assistente Courtney e o técnico Garry para juntos estabelecerem uma trégua 
instável para formar uma improvável superliga que irá salvar suas casas. 
MAG 1 (dub): 15h. Manaíra 1 (dub): 13h20 (sáb. e dom.), 15h45, 18h10. 
Mangabeira 3 (dub): 15h, 117h15. Tambiá 1 (dub): 14h20; Tambiá 
3 (dub): 14h10, 18h10.

Bacurau (Brasil, França. Dir.: Kleber Mendonça Filho, Juliano Dornelles. 
Ação, Faroeste, Suspense): Num futuro recente, Bacurau, um povoado do 
sertão de Pernambuco, some misteriosamente do mapa. Quando uma série de 
assassinatos inexplicáveis começam a acontecer, os moradores da cidade ten-
tam reagir. Mas como se defender de um inimigo desconhecido e implacável? 
Manaíra 8: 21h20. Cine Bangüe: Qui (17/10), 19h; Dom (20/10), 18h.

Clube dos Canibais (Brasil. Dir.: Guto Parente. Terror): Otavio e Gilda 
são membros do secreto e perigoso Clube dos Canibais. Quando Gilda aciden-
talmente descobre um segredo de Borges, um poderoso congressista e líder 
do clube, ela acaba colocando sua vida e a de seu marido em perigo. Cine 
Bangüê: Sáb (19/10), 19h; Qua (23/10), 20h30.

Coringa (Joker. EUA, Canadá. Dir.: Todd Phillips. Drama): Arthur Fleck (Jo-
aquin Phoenix) trabalha como palhaço para uma agência de talentos e, toda 
semana, precisa comparecer a uma agente social, devido aos seus conhecidos 
problemas mentais. Após ser demitido, Fleck reage mal à gozação de três 
homens em pleno metrô e os mata. Os assassinatos iniciam um movimento 
popular contra a elite de Gotham City, da queal Thomas Wayne (Brett Cullen) 
é seu maior representante. MAG 3 Atmos (leg): 21h30; MAG 4 (dub): 
15h; MAG 4 (leg): 17h45, 20h30. Manaíra 1 (leg): 20h30; Manaíra 2 
(dub): 14h40, 17h40,  20h15; Manaíra 4 (leg): 12h30 (sáb e dom), 15h20, 
18h00, 20h45; Manaíra 6 (leg): 18h30, 21h15. Manaíra 7 (dub): 3h45 
(sáb e dom), 16h20, 19h00, 21h15. Manaíra 11 VIP (leg): 14h10, 16h45, 
19h45. Mangabeira 2 (dub): 14h45, 17h30; Mangabeira 2 (leg): 
20h15; Mangabeira 4 (dub): 13h15, 16h00, 18h45, 21h30. Tambiá 1 
(dub): 18h20, 20h35. Tambiá 2 (dub): 16h30.

Dor e Glória (Dolor y Gloria. Espanha. Dir.: Pedro Almodóvar. Drama): 

Salvador Mallo é um melancólico cineasta em declínio que se vê obrigado a 
pensar sobre as escolhas que fez na vida quando seu passado retorna. Entre 
lembranças e reencontros, ele reflete sobre sua infância na década de 1960, 
seu processo de imigração para a Espanha, seu primeiro amor maduro e sua 
relação com a escrita e com o cinema. Manaíra 4 (leg): 23h35; Manaíra 
8 (leg): 14h30 (sáb. e dom.), 19h (qui., sex, seg., ter., qua.).

Ela Disse, Ele Disse (Brasil. Dir.: Claudia Castro. Comédia, Romance): 
O filme acompanha a rotina dos adolescentes Rosa e Leo. Aos 14 anos, eles 
precisam se adaptar a uma nova realidade e fazer de tudo para sobreviver 
ao primeiro ano num novo colégio. Provas, amizades, bullying, crushes da 
adolescência e até mesmo as armadilhas da internet mostram como meninos 
e meninas muitas vezes sentem as mesmas coisas, mas pensam e agem dife-
rente. Manaíra 8: 16h50.

Pássaros de Verão (Birds of passage. Colômbia/Dinamarca/México/Ale-
manha/Suíça/França. Dir.: Cristina Gallego, Ciro Guerra. Drama): A “bonanza 
marimbera”, o lucrativo comércio da venda de maconha para os Estados Uni-
dos, foi um presságio do que marcaria um país por décadas. Em Guajira, uma 
família Wayúu sentirá na pele as consequências do choque entre ambição e 
honra. Sua cultura, tradições e vidas serão ameaçadas por uma guerra entre 
irmãos, cujo impacto será sentido em todo o mundo. Cine Bangüê: Seg 
(21/10), 19h.

Projeto Gemini (China, EUA. Dir.: Ang Lee. Ação, ficção científica): Henry 
Brogan (Will Smith) é um assassino de elite que, de repente, se vê perseguido 
por um misterioso jovem agente que parece prever todos os seus movimentos. 
MAG 1 (3D, dub): 15h30 18h20. Manaíra 3 (leg): 15h, 17h45, 20h15; 
Mangabeira 3 (dub): 19h45, 22h15. Tambiá 2 (dub): 14h15, 18h45, 
21h. Tambiá 5 (dub, 3D): 16h20.

Torre das Donzelas (Brasil. Dir.: Susanna Lira. Documentário): Há de-
sejos que nem a prisão e nem a tortura inibem: liberdade e justiça. Há razões 
que nos mantêm íntegros mesmo em situações extremas de dor e humilhação: 
a amizade e a solidariedade. O filme traz relatos inéditos da ex-presidente 
Dilma Rousseff e de suas ex-companheiras de cela do Presídio Tiradentes em 
São Paulo. Cine Bangüe: Dom (20/10), 16h; Ter (22/10), 19h.

SERVIÇO 
n Show: Renata 
Arruda - Acústico 
n Local: Campina Grill 
Restaurante — Rua 
Manoel Tavares, 1900, 
Jardim Tavares
n Data: 19 de outubro 
(sábado) | 21h
n Telefone para 
reservas: 
(83) 3341-6464
n Couvert: R$ 30

Cairé Andrade 
caireandrade@gmail.com
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Programação começa já nesta segunda-feira, com oficina de cordel, e recebe autores a partir da sexta-feira

A partir desta segunda-
feira, Bananeiras, cidade loca-
lizada na região Brejo do Esta-
do, sediará o primeiro Festival 
Literário (Flib), que começa  
com uma oficina de cordel, na 
segunda e quarta-feira, das 8h 
às 11h, no Espaço Cultural Os-
car de Castro. O evento - que 
vai se estender até o domingo 
(27) e é promovido pela Pre-
feitura Municipal, por meio da 
Secretaria de Cultura e Turis-
mo - homenageará na edição 
inicial a contadora de histórias 
Dona Terezinha de Goiamun-
duba, residente na zona rural.

A programação é extensa, 
pois abrange áreas como artes 
visuais, teatro, música, apre-
sentações culturais, artesa-
nato, gastronomia e a própria 
literatura, cujo destaques são 
as presenças do escritor pa-
ranaense Laurentino Gomes 
- que lançará o livro intitula-
do Escravidão na sexta (25), 
ocasião em que falará sobre 
a obra com Ramalho Leite e 
Eraldo Luís - e o autor paulista 
Jorge Caldeira, que, no sábado 
(26), vai integrar mesa redon-
da sobre o tema ‘Histórias na 
História’, ao lado da escritora 
Maria Valéria Rezende, sob 
a medição do jornalista He-
ron Cid, além da jornalista e 
apresentadora de TV mineira 
Miriam Leitão, que abordará, 
com outros convidados, em 
mesa redonda no último dia 
do evento, o tema “Análise e 

Guilherme Cabral
guipb_jornalista@hotmail.com

Guilherme Cabral
guipb_jornalista@hotmail.com

Flib trará Laurentino Gomes 
e Miriam Leitão a Bananeiras

Editoração: MaradonaEdição: André Cananéa

perspectiva do Brasil contem-
porâneo”. 

“A nossa expectativa é 
muito boa. Esperamos um 
público bem expressivo”, con-
fessou para o jornal A União, 
referindo-se ao fato de ser a 
primeira edição da Flib, uma 
das curadoras do Festival Li-
terário de Bananeiras, Anastá-
cia Alencar, que divide a tarefa 
com o poeta, editor e jornalista 
Juca Pontes. 

Ela disse que sua ava-
liação positiva se baseia, por 
exemplo, no fato da intensa 
procura de inscritos para as 
mesas redondas que integram 
a programação do evento, que 
tem como parceiros o Campus 
III da Universidade Federal da 
Paraíba (UFPB), o Sebrae, Fe-
comércio, Feira Vó Corina e a 

Associação das Esposas dos 
Magistrados e das Magistradas 
da Paraíba (AEMP).

Além do aspecto do incre-
mento da economia criativa, 
com a feira de livros, e do turis-
mo do Município de Bananei-
ras,  Anastácia Alencar também 
destacou que o Festival tem o 
intuito de fomentar a cultura. 
“O objetivo é incentivar o hábi-
to da leitura, bem como resga-
tar e trabalhar a auto estima da 
população por meio de trazer à 
memória os valores que exis-
tem na cidade e que costumam 
ser esquecidos”, disse ela.

Na opinião da curadora, 
um exemplo que bem repre-
senta a necessidade de se pro-
mover a valorização dos talen-
tos regionais é o da senhora 
escolhida para ser a homena-

geada na edição de estreia do 
evento. “Dona Terezinha de 
Goiamunduba, que mora na 
zona rural, é uma contadora 
de histórias com mais de 80 
anos de idade e que tem uma 
narrativa e uma memória ma-
ravilhosa, que fala de um mun-
do fantástico, mas também do 
popular e que termina sendo 
esquecida pela população”, dis-
se Anastácia Alencar.

Na área da literatura, 
Anastácia ressaltou as par-
ticipações de alguns autores 
renomados. Um exemplo por 
ela mencionado é a vinda do 
premiado escritor Laurentino 
Gomes, que também é jorna-
lista formado pela Universida-
de Federal do Paraná (UFPR), 
com cursos na Universidade 
de Cambridge, na Inglaterra, e 

na Universidade de Vanderbilt, 
nos Estados Unidos. O autor 
ganhou, em 2018 - quando 
também foi eleito uma das 100 
pessoas mais influentes do 
ano, pelo mérito de conseguir 
vender mais de meio milhão de 
exemplares - o Prêmio Jabuti, 
conferido pela Academia Bra-
sileira de Letras (ABL) pelo li-
vro best-seller intitulado 1808, 
que narra a chegada da corte 
portuguesa ao Brasil. 

Laurentino lança, em Ba-
naneiras, Escravidão: do Pri-
meiro Leilão de Cativos em Por-
tugal até a Morte de Zumbi dos 
Palmares, a primeira de uma 
trilogia dedicada à história da 
escravidão no Brasil. O lança-
mento de Escravidão - que tem 
30 capítulos, 480 páginas, pu-
blicado pela Globo Livros, cujo 
preço é R$ 49,90 e reúne uma 
série de ensaios e reportagens 
de campo - será na sexta (25), a 
partir das 20h, no Espaço Cul-
tural Oscar de Castro. 

Outro autor destacado 
pela curadora e que vem para 
o Festival é o escritor Jorge 
Caldeira, doutor em Ciências 
Políticas, mestre em Sociolo-
gia e bacharel em Ciências So-
ciais pela Universidade de São 
Paulo (USP) e que ocupa a 180 
cadeira na Academia Paulista 
de Letras, já lançou mais de 
15 obras, a exemplo das inti-
tuladas Mauá: Um Empresá-
rio do Império (Cia das Letras, 
1995), História do Brasil com 
Empreendedores (Mameluco, 
2010) e História das Rique-
zas do Brasil (Estação Brasil, 

2017). Ele participará de mesa 
redonda sobre o tema ‘Histó-
rias na História’ no dia 26, às 
16h, no Espaço Cultural Oscar 
de Castro, onde também ha-
verá, no dia 27, às 9h30, mesa 
redonda com enfoque no tema 
‘Análise e perspectiva do Brasil 
contemporâneo’ com as par-
ticipações de Miriam Leitão, 
Sérgio Abranches, Humberto 
Dantas e Mônica Sodré, sob a 
mediação de Laerte Cerqueira.  

Além das mesas redon-
das, Anastácia Alencar ainda 
observou que o Festival tem 
outras atividades cujos temas 
foram escolhidos para desper-
tar a curiosidade da população. 
Um exemplo é a mesa redonda 
sobre o tema “Quem escreve, lê 
o quê?», com as participações 
dos escritores Políbio Alves, 
Lau Siqueira e Iveraldo Luce-
na, que ocorrerá às 10h do dia 
25, no Espaço Cultural Oscar 
de Castro. 

Ela mencionou outros, 
como as exposições intitula-
das Bananeiras 140 anos, com 
estudantes de escolas do Mu-
nicípio, no dia 25, às 8h30, na 
Praça Epitácio Pessoa, e Ba-
naneiras sob o olhar de uma 
criança, projeto das escolas 
municipais de educação in-
fantil, no mesmo dia, das 14h 
às 17h, no ginásio de esportes 
“O Ramalhão”. “O Festival Li-
terário de Bananeiras é para a 
cidade e os convidados fazem 
parte desse processo com a 
troca de experiências  com a 
comunidade”, disse a curadora 
do evento.                 

A Lage das Moças, em 
Monteiro, é um local com uma 
visão privilegiada e com gran-
des histórias; está incrustado 
no Complexo Turístico Zabé 
da Loca, na comunidade de 
Santa Catarina na zona rural 
da cidade. Por estas possibi-
lidades o local vai receber, a 
partir das 18h deste  sábado, o 
Circuito Som nas Pedras.

A apresentação de aber-
tura vai ser do Grupo Black 
Art, que tem 30 componentes 
e coreografias de ritmos como 
xaxado, ciranda e forró entre 
outros. O Projeto Prima tam-
bém está inserido na abertura 
do evento, além das apresen-
tações da Orquestra Sanfônica 
da UEPB, Campus VI, do músi-
co Pinto de Monteiro, o Grupo 
de Mazurca, Pífe Perfumado, 
Bibi Sax e a Groove da Gota.

“O nosso Som nas Pe-
dras cresceu e ganhou a Pa-
raíba. É mais um produto de 
sucesso exportado do cora-
ção do Cariri para as demais 
regiões. Monteiro é o berço 
desta ideia que ganhou corpo 
e alma, onde nos reunimos no 
friozinho da serra ao lado dos 
amigos para curtir a beleza do 
nosso céu estrelado e claro, 
com música de qualidade”, co-
menta a prefeita de Monteiro, 
Anna Lorena. 

O primeiro evento teve 
início em 2012, e contou com 
a participação do poeta Pedro 
Soares, de João Pessoa, reci-
tando poesias. Nas edições 

seguintes  se apresentaram 
o poeta popular Espedito de 
Mocinha, Carrim da Prata e Zé 
Jabitacá – dois cantadores do 
Cariri, a cantora Sandra Belê, o 
projeto ACordaOSopro – com 
o mineiro Marcelo Fonseca e 
o baiano Rodrigo Sestrem, Il-
mar Cavalcante, Osmando Sil-
va, Lucas Carvalho, Ju Vieira e 
Neguinho de Arcoverde, entre 
tantos outros.

De acordo com o secre-
tário executivo de Estado da 
Cultura, Milton Dornellas, o 
Circuito Som nas Pedras busca 
fortalecer as potencialidades 
econômicas dos municípios a 
partir da promoção cultural. 
“São municípios de grandes 
belezas naturais, como um 
pôr-do-sol lindo, e uma cadeia 
produtiva muito bem estru-
turada. É preciso desenvolver 
todo o potencial que esses mu-
nicípios têm, e esse apoio será 
dado pelo Governo do Estado”, 
explicou.

O Som nas Pedras é uma 
realização de empreendedo-
res do setor turístico local, jun-
tamente com a prefeitura mu-
nicipal, com a correalização do 
Governo do Estado da Paraíba, 
por intermédio da Secretaria 
de Estado da Cultura, em par-
ceria com o Sebrae-PB, a Se-
cretaria de Estado da Comuni-
cação, a Empresa Paraibana de 
Turismo (PBTur) e a Empresa 
Paraibana de Comunicação 
(EPC), através da Rádio Taba-
jara e do Jornal A União.

‘Som nas Pedras’ 
chega a Monteiro

Em dezembro

Piancó confirma festa literária, que 
irá homenagear Saulo Mendonça

“Jovens & Literatura: Um 
Prazer Conquistável” é o tema 
da 3ª Festa Literária de Piancó 
(Felipi), evento que alunos do 
Educandário Américo Mesqui-
ta realizará na cidade, localiza-
da na região do Alto Sertão do 
Estado, nos próximos dias 2 e 
3 de dezembro. Nesta edição 
o homenageado será o poeta, 
escritor, cronista e haikaista 
paraibano Saulo Mendonça. 
Além de lançamentos de livros, 
a programação inclui participa-
ções de autores, declamadores, 
apresentações de contadores 
de histórias, teatro e dança.

“Estou muito feliz por essa 
homenagem, porque represen-
ta o reconhecimento da minha 
obra literária”, confessou para 
o jornal A União o poeta Saulo 
Mendonça, natural da cidade 
de Alagoa Grande, residente na 
capital do Estado, João Pessoa, 
que em 2019 está completando 
44 anos de produção literária e 
é autor, entre outras obras, dos 
livros intitulados Café Pequeno, 
escrito em versos no estilo hai 
kai, e Recados que A-mails.com 
(minicrÔnicas virtuais), ambos 
lançados em 2015. Por causa 
do tributo que receberá, ele 
postou a seguinte mensagem 

na sua página do Facebook: 
“Obrigado, Piancó! Gratidão, 
“Educandário Américo Mes-
quita”, pelo amor de “ser tão”. 
E eu, adotado, (verso e prosa), 
no universo do teu chão ilumi-
nado”.

A programação da III Feli-
pi ainda inclui teatralização da 
cultura cigana (com enfoque 
na dança, magia, no significado 
místico e espiritual e no desen-

volvimento da mística deste 
povo), bem como espetáculos 
de ballet, leitura de cordel e 
apresentação de pequenos 
escritores (estrelas literárias) 
em Antologia Mirim.

Saulo Mendonça lembrou 
que a criação da Festa Literária 
de Piancó deve-se ao poeta e 
ex-secretário de Cultura do Es-
tado, Lau Siqueira, atualmente 
diretor geral do Prima (Pro-

grama de Inclusão através da 
Música e das Artes), do Governo 
da Paraíba. Ele comentou que, se 
“os frutos desse plantio cultural 
germinaram, também foi graças 
(e muitas graças) a uma equipe 
abnegada, que atua no Educan-
dário Américo Mesquita, insti-
tuição de ensino, mais uma vez, 
este ano, escolhida como melhor 
de Piancó”.

“Antônio Cândido já dizia: 
“a literatura é uma necessidade 
universal” (...) “a literatura me-
lhora muito o ser humano”. A 
partir da citação desse mestre 
escritor brasileiro é que pode-
mos reafirmar o quão é deslum-
brante o encantamento de to-
dos que já têm uma Felipi como 
evento de substancial eminência 
para cidade de Piancó, ora cons-
truindo – através do Educan-
dário Américo Mesquita – um 
capítulo da história da cultura 
dessa importante cidade serta-
neja, considerada da cultura, no 
sentido amplo da fertilização do 
futuro de inúmeros alunos de 
primeiro grau, tornando-os ap-
tos a futuros avultamentos. Cada 
Felipi assegura, para o porvir, a 
certeza do melhor caminho, o 
caminho certo, a ser trilhado no 
conhecimento da arte, pelo qual 
a vida se torna mais viável, mais 
sensível e mais produtiva”, con-
cluiu o poeta Saulo Mendonça. 

Laurenino Gomes  irá lançar 
‘Escravidão’ e debater a obra 
com Ramalho Leite e Eraldo 
Luís no próximo dia 25

A poesia de Saulo Mendonça será celebrada na 3ª edição da Felipi

Foto: Carmen Gomes/divulgação

Foto: divulgação
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Bivar e o PSL
Em mais um capítulo da guerra aberta no PSL, a ala ligada 
ao deputado Luciano Bivar (PE) aumentou ontem sua 
representação no diretório nacional da legenda.  Página 14
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Relator da PEC, deputado Anderson Monteiro, ressaltou que elaboração e aprovação da proposta é um momento histórico

A Assembleia Legislati-
va do Estado deve votar na 
próxima semana, o relatório 
do deputado estadual Ander-
son Monteiro (PSC) sobre a 
Proposta de Emenda à Cons-
tituição (PEC 17) de autoria 
do deputado Ricardo Barbosa 
(PSB) e dos demais líderes de 
bancada que vai consolidar e 
atualizar a Carta Constitucio-
nal da Paraíba, promulgada 
em 5 de outubro de 1989. 

O relatório, aprovado 
na reunião da Comissão Es-
pecial da Assembleia, além 
de atualizar e consolidar o 
texto, adequa-o à atualidade 
considerando as reformas 
da língua portuguesa, bem 
como promove correções de 
alguns lapsos de técnica le-
gislativa e/ou alterações de 
palavras e termos ocorridas 
em reedições desses últimos 
30 anos.

O relator da PEC, An-
derson Monteiro (PSC), res-
saltou que a elaboração e a 
aprovação da proposta é um 
momento histórico que vai 
celebrar três décadas da exis-
tência da Constituição. “Essa 
atualização vai permitir que 
as pessoas tenham essa se-
gurança jurídica. Temos que 
parabenizar os funcionários 

Assembleia vota reforma da 
Constituição próxima semana

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

Ademilson José
ademilson2019jose@gmail.com

da Casa, que são verdadeiros 
operadores do Direito, que 
trabalharam e investigaram 
para que tudo fosse realizado 
com sucesso. A comissão en-
cerrou suas atividades com a 
aprovação da proposta e ago-
ra aguardamos a chegada ao 

plenário”, explicou.
“Essas adequações fo-

ram feitas de modo a en-
tregar aos parlamentares, 
aos operadores de Direito e, 
sobretudo, à sociedade pa-
raibana um texto moderno e 
atualizado, em conformida-

de com a técnica legislativa 
mais adequada. Outras As-
sembleias em outros estados 
também estão realizando o 
mesmo trabalho”, destaca o 
líder da bancada do Governo, 
deputado Ricardo Barbosa. 
O parlamentar disse ainda 

que a correção é necessária 
devido à identificação de al-
guns equívocos formais de 
redação, além da evolução da 
linguística.

O presidente da Comis-
são Especial da PEC17, Wil-
son Filho (PTB), também 

Anderson Monteiro (PSC): “Essa atualização vai permitir que as pessoas tenham essa segurança jurídica. Temos que parabenizar os funcionários da Casa”

Foto: Nill Pereira

A Comissão de Orça-
mento e Finanças da Câ-
mara dos Vereadores de 
João Pessoa vai apreciar na 
próxima segunda-feira, o 
projeto de autoria da Mesa 
que aumenta de 27 para 29 
o número de cadeiras da 
Casa, com validade já para 
as eleições do próximo ano.

O relator da matéria é 

o vereador João Almeida 
e, com base na justificati-
va da Mesa, o acréscimo 
de mais duas cadeiras está 
fundamentado em posicio-
namento do Instituto Bra-
sileiro de Geografia e Es-
tatística(IBGE) que aponta 
aumento no número da po-
pulação da capital.

A matéria, que veio ao 

conhecimento da socie-
dade desde o primeiro se-
mestre deste ano, começou 
esboçando clima de apro-
vação unânime na Casa, 
mas nas últimas semanas 
tem sido questionado e 
criticado por alguns parla-
mentares, entre eles, Tibé-
rio Limeira e Sandra Mar-
rocos, ambos da bancada 

do PSB, e Bruno Farias que 
é do Cidadania.

Aprovado na Comissão 
de Constituição e Justiça, 
vencendo a etapa da Co-
missão de Finanças a maté-
ria segue para apreciação 
final e decisiva do plenário.

“O que percebo por 
onde ando, com quem con-
verso, é que o posiciona-

mento é um só: as pessoas 
não querem aumentar o 
número de vereadores”, 
voltou a afirmar ontem, o 
vereador Bruno Farias (Ci-
dadania).

O parlamentar relatou 
a indignação de pessoas 
que falam com ele no dia a 
dia, em diversos ambientes 
em que transita, inclusive 

em reuniões do mandato 
em bairros como Manga-
beira, Valentina, Cruz das 
Armas e Colinas do Sul. 
“As pessoas me perguntam 
com ar de indignação se é 
verdade que querem au-
mentar o número de verea-
dores. Respondo que meu 
voto é contrário, mas é ver-
dade”, confessou.

Novas vagas para vereador entram em pauta

Parlamentares continuam divididos sobre o projeto
Para Bruno Farias 

(PPS), o argumento de 
que mais dois vereadores 
aumentariam a represen-
tatividade da população 
não é forte. “Desde quan-
do a representatividade 
se mede com quantidade? 
Hoje, falamos aqui [Câ-
mara] que não podemos 
medir a qualidade de um 
parlamentar pelo número 
de projetos elaborados, 
mas por um conjunto de 
fatores que envolvem 
debates, presença, fisca-
lização da aplicação de 
recursos pela Prefeitu-
ra, posicionamentos. É 
assim que, a meu ver, se 
mede o trabalho legisla-
tivo”, avaliou. 

O vereador ressaltou 
que o Brasil passa por um 
momento de dificuldades  
e a sociedade quer a dimi-
nuição da máquina admi-
nistrativa, não o aumento 
dela. Ele sugeriu ainda 

fazer uma pesquisa para 
comprovar o posiciona-
mento da população. “Se 
essa é a casa do povo, por 
que ele não é chamado 
para opinar? Temos que 
estar em sintonia com o 
sentimento das pessoas”, 
propôs.

Tibério Limeira 
(PSB), Carlão (DC) e Thia-
go Lucena (PMN) concor-
dam com o posiciona-
mento de Bruno Farias. 
“Acho que aumentar a 
representatividade é im-
portante, porém acredito 
que é inoportuno nesse 
momento. O duodécimo 
será o mesmo, a receita 
será a mesma, mas a des-
pesa não permanecerá a 
mesma. Não dá pra gente 
falar que não há aumento 
de despesas”, argumen-
tou Tibério Limeira.

Já os vereadores João 
Almeida (Solidarieda-
de), Milanez Neto (PTB) 

e Humberto Pontes (Avan-
te) consideram importante 
o acréscimo de vagas na 
Casa. “Eu era contra, mas 
meus pares me convence-

ram a ser a favor. O aumen-
to de vereadores aumenta 
a representatividade po-
lítica. Votarei a favor da 
representatividade da po-

pulação, porque defendo o 
parlamento. Seria hipocri-
sia se eu, enquanto policial, 
não quisesse aumentar o 
número de policiais. Se eu, 

enquanto professor, não 
quisesse aumentar o nú-
mero de professores. Votar 
contra é demagogia”, posi-
cionou-se João Almeida.

Vereador Bruno Farias (PPS) aceita o argumento de mais duas vagas; e o colega João Almeida (Solidariedade) já foi contra e agora é a favor

Foto:  CMJP Foto: CMJP

destacou as mudanças rea-
lizadas no texto. “Nós apre-
sentamos a consolidação da 
Constituição Estadual. Ao 
longo desses 30 anos, não 
sabemos como, foram alte-
rados. Eram erros ortográ-
ficos, outros por acentuação 
errada que alteravam artigos 
e até inclusão de palavras. 
Aprovamos um relatório 
enorme contendo várias mu-
danças realizadas”, disse o 
deputado Wilson Filho.

A diretora do Departa-
mento das Comissões, Carol 
Soares, explicou que as alte-
rações foram feitas através 
de um estudo detalhado, rea-
lizado pela equipe técnica da 
Casa. “Foi um trabalho longo 
e árduo, em que estudamos 
tudo o que aconteceu nesses 
30 anos de Constituição. Ti-
vemos a oportunidade de fa-
zer essa ação de atualização 
e consolidação das 43 emen-
das, que desde 1989 foram 
aprovadas pela Assembleia 
Legislativa da Paraíba”, disse.

“Percebemos divergên-
cias do texto que foi aprovado 
de fato, em 1989, pelos par-
lamentares, e do texto que 
usualmente a gente encontra 
nos sites dos tribunais, da 
Casa, e em outras constitui-
ções que tivemos acesso ao 
longo desse período”, acres-
centou Carol Soares.
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Em rota de colisão com o presidente, deputado fez trocas nos diretórios comandados por Eduardo e Flávio Bolsonaro

Ricardo Della Coletta
e Angela Boldrini 
Folhapress

Bivar dilui ala bolsonarista e 
amplia poder dentro do PSL

Editoração: Klécio BezerraEdição: Nara Valusca

Em mais um capítulo da 
guerra aberta no PSL, a ala li-
gada ao deputado Luciano Bi-
var (PE) aumentou ontem sua 
representação no diretório na-
cional da legenda, anunciou a 
suspensão de cinco deputados 
bolsonaristas e confirmou tro-
cas nos diretórios comandados 
pelos filhos do presidente Jair 
Bolsonaro.

Em convenção em Bra-
sília, foram eleitos 52 novos 
integrantes para o diretório 
nacional, que passou a ter 153 
membros. O deputado federal 
Bivar é o presidente nacional 
do partido e está em rota de 
colisão com Bolsonaro.

De acordo com parlamen-
tares que acompanharam o 
encontro, a maioria dos novos 
integrantes - que têm direito a 
voto na eleição em novembro 
para a presidência do PSL - é 
alinhada a Bivar.

O grupo bivarista anun-
ciou ainda que cinco deputados 
que nesta semana assinaram a 
lista para tentar destituir o de-
putado Delegado Waldir (GO) 
da liderança do PSL na Câmara 
serão suspensos das atividades 
partidárias. São eles: Carlos 

Depois de terminar em 
quarto lugar a corrida pre-
sidencial do ano passado, 
com cerca de 5% dos vo-
tos, o pior resultado de um 
candidato do PSDB, o ex-
governador Geraldo Alck-
min (PSDB) afirmou que ia 
“voltar para a Planície” e se 
dedicar a dar aulas.

Na noite da última 
quarta-feira (16), no entan-
to, Alckmin foi aclamado 
por um grupo de prefeitos 
e vereadores tucanos como 
candidato ao Governo de 
São Paulo em 2022. O tu-
cano já governou o Estado 
por mais de 12 anos (2001 
a 2006 e 2011 a 2018). 

O governador João Do-
ria (PSDB), atual ocupante 
do Palácio dos Bandeiran-
tes, seria o candidato natu-
ral à reeleição pelo partido 
se não estivesse planejando 
voos maiores - o tucano al-
meja a Presidência da Repú-
blica em 2022.

Nota 10
Doria foi criticado no 

mesmo jantar em que Alck-
min foi informalmente lan-
çado ao Governo de SP. “Ele 
foi governador de gente 
humilde, não é engravatado 
que quer tirar vantagem do 
governo”, discursou Pedro 
Tobias, ex-deputado es-
tadual e ex-presidente do 
PSDB em São Paulo. 

“Nós que precisamos 
dele. O Estado de São Paulo 
precisa dele. Prefeito pre-
cisa dele. Vocês, prefeitos, 
conseguiram alguma foto-
grafia com João Doria? Ne-
nhuma. Foi à cidade de vo-
cês? Não. Vamos trabalhar 
e já, pra não deixar alguém 
ocupar espaço”, completou 
Tobias.

Tobias foi efusivamen-
te aplaudido ao dizer que 
estava lançando Alckmin a 
governador de São Paulo. 
“Viva, Geraldo”, gritaram al-
guns prefeitos. 

A fala ocorreu duran-
te um jantar com prefeitos 
e vereadores do PSDB, em 
Campos do Jordão, após 
participação de Alckmin no 
63º Congresso de Municí-
pios Paulistas. 

“Ele vai ser nosso can-
didato. A receptividade foi 
nota 10”, disse Tobias à Fo-
lha. Questionado sobre a 
disposição de Alckmin em 

disputar mais uma eleição, 
ele respondeu: “Ele topa. 
Ele diz que está cedo, mas 
adorou a ideia.” 

Uma foto
Tobias afirmou ain-

da que Doria é candidato à 
Presidência, o que deixa o 
espaço livre para Alckmin 
ser o candidato do PSDB ao 
governo de SP. Ele disse que 
a fala sobre “engravatado” 
foi porque “Doria se esque-
ceu do interior, que elegeu 
ele”, e voltou a dizer que os 
prefeitos cobram uma foto 
com o governador.

Tucanos do governo 
Doria, porém, veem seu 
vice-governador, Rodrigo 
Garcia (DEM), como suces-
sor natural ao Palácio dos 
Bandeirantes. Em troca, o 
DEM apoiaria sua candi-
datura ao Planalto. Garcia, 
quando questionado sobre 
o assunto, desconversa e diz 
que se concentra no atual 
mandato. 

A hipótese esbarra no 
próprio PSDB, que teria que 
abrir mão, em 2022, de um 
candidato próprio no esta-
do que governa desde 1995 
-algo considerado imprová-
vel por alguns tucanos. “Se o 
PSDB não lançar candidato 
em São Paulo, o partido aca-
ba de uma vez”, ponderou 
Tobias à Folha. 

Tucanos próximos a 
Doria consideraram o lan-
çamento da candidatura 
de Alckmin um constran-
gimento, que cria divisões 
no partido. Afiram ainda 
ser muito cedo para falar 
em eleição de 2022 e ava-
liaram que tal antecipação 
é prejudicial ao ex-gover-
nador.

Embora Alckmin tenha 
sido o padrinho de Doria e 
o grande patrocinador de 
sua candidatura vitoriosa à 
Prefeitura de São Paulo em 
2016, a relação entre eles já 
não é mais a mesma. 

Após se eleger prefei-
to, Doria passou a articular 
uma candidatura própria à 
Presidência da República. 
Alckmin se impôs e saiu 
candidato ao Planalto no 
ano passado, enquanto Do-
ria, após apenas 15 meses 
na prefeitura, deixou o car-
go para disputar o governo 
do estado.

Em reunião de líderes 
tucanos após a eleição de 
2018, Alckmin chegou a in-
sinuar que Doria era traidor. 

Alckmin é “lançado” e 
cria saia-justa a Doria
Carolina Linhares  
Folhapress

Thais Arbex  
Folhapress

Grupo de políticos lançou nome de Alckmim ao governo de São Paulo

Foto: Fotoarena/Folhapress

“Laranjal” deu início à crise dentro do partido

Racha afeta articulação de Bolsonaro no Congresso

O esquema de candidaturas 
laranjas do PSL, caso revelado 
pela Folha de S.Paulo em uma 
série de publicações desde o início 
do ano, deu início a atual crise 
na legenda e tem sido um dos 
elementos de desgaste entre o 
grupo de Bivar e o de Bolsonaro, 
que ameaça deixar o partido.

O escândalo dos laranjas já 
derrubou o ministro Gustavo Be-
bianno, provocou o indiciamento 
e a denúncia do ministro Marcelo 
Álvaro Antônio (Turismo) e levou a 
uma operação de busca e apreen-
são da Polícia Federal a endereços 
ligados a Bivar em Pernambuco.

Na semana passada, diante 
disso, Bolsonaro requereu a Bivar 
a realização de uma auditoria 
externa nas contas da legenda. A 
ideia tem sido a de usar eventuais 
irregularidades nos documentos 
como justa causa para uma des-
filiação de deputados da sigla, o 
que evitaria perda de mandato. O 
episódio, no entanto, criou uma 
disputa interna na sigla, com a 
ameaça inclusive de expulsões.

A aliados Bolsonaro tem 
dito que só oficializará a saída 
do PSL caso consiga viabilizar 
a migração segura de cerca de 
20 deputados do PSL (de uma 

bancada de 53) para outra sigla.
Nos bastidores, esses parla-

mentares já aceitam abrir mão 
do fundo partidário do PSL em 
troca de uma desfiliação sem a 
perda do mandato. A previsão 
é de que o PSL receba R$ 110 
milhões de recursos públicos em 
2019, a maior fatia entre todas 
as legendas.

A lei permite, em algumas si-
tuações, que o parlamentar mude 
de partido sem risco de perder 
o mandato -entre elas mudança 
substancial e desvio reiterado do 
programa partidário e grave discri-
minação política pessoal.

A crise no PSL extrapolou  
as barreiras do partido e atin-
giu a articulação política do 
governo Jair Bolsonaro no Con-
gresso Nacional. 

Em meio ao clima de beli-
gerância no PSL, o presidente 
sofreu derrotas em série, foi 
chamado de vagabundo pelo 
líder do partido na Câmara, de-
putado Delegado Waldir (GO), 
e, em um contragolpe, decidiu 
tirar a deputada Joice Hassel-
mann (PSL-SP) da liderança do 
governo no Congresso.

Na Câmara e no Senado, 
porém, a avaliação é a de que 
o racha entre Bolsonaro e o 
presidente nacional do PSL, 
deputado Luciano Bivar (PE), 
tem potencial para respingar 
na agenda do governo no Legis-
lativo. Para líderes partidários, 
ainda não é possível dimensio-
nar o tamanho do impacto na 
interlocução do Palácio do Pla-

nalto com o Congresso, mas o 
sentimento geral é de que, com 
a nova mudança nos quadros 
da articulação política, o gover-
no terá de reconstruir o diálogo 
com deputados e senadores. 

Nessa quinta, Bolsonaro 
decidiu tirar Joice da lideran-
ça do governo no Congresso 
após ter sofrido dois impor-
tantes reveses.

Delegado fica
A Secretaria-Geral da 

Mesa da Câmara confirmou 
a permanência do Delegado 
Waldir na liderança do PSL 
na Casa, embora o presidente 
tenha atuado pessoalmente 
para colocar seu filho Eduar-
do Bolsonaro (SP) no posto.

A manobra do presidente 
teve como pano de fundo não 
só o racha interno no PSL, mas 
as indicações do Senado de 
que, hoje, Eduardo dificilmente 
teria seu nome aprovado para 
ser embaixador do Brasil em 
Washington.

Alçar o filho à liderança do 
PSL na Câmara seria um mo-
vimento para evitar mais uma 
derrota pessoal de Bolsonaro. 
No fim do dia, o Planalto sus-
pendeu a indicação de Eduardo 
ao posto.

Além disso, Eduardo tam-
bém perderá o comando do 
PSL em São Paulo. Bivar decidiu 
destituir ele e o senador Flávio 
Bolsonaro de seus postos na si-
gla - o filho mais velho do pre-
sidente deve perder a chefia 
do PSL no Rio. Outra aliada de 
Bolsonaro, a deputada Bia Kicis 
(PSL-DF) também será removi-
da da presidência do partido no 
Distrito Federal.

O substituto de Joice na 
liderança do governo no Con-
gresso será o senador Eduardo 
Gomes (MDB-TO), que, embora 
seja considerado habilidoso 
politicamente, assumirá a fun-
ção com a casa desarrumada, 
avaliam os líderes partidários. 
Ele foi deputado por três man-
datos consecutivos e passou 

por partidos como PSDB, PSB e 
Solidariedade.

Deputados e senadores 
lembram que ainda não enxer-
gam no general Luiz Eduardo 
Ramos, da Secretaria de Gover-
no, o papel de intermediário 
entre as demandas dos con-
gressistas e o Planalto.

Nesse cenário, dizem, a 
chegada de um novo articu-
lador pode fazer com que as 
conversas políticas voltem à 
estaca zero.

Deputada de primeiro 
mandato, Joice foi alçada à lide-
rança do governo com o aval do 
presidente da Câmara, Rodrigo 
Maia (DEM-RJ), em meio a um 
clima de desconfiança. Em pou-
co tempo, no entanto, conquis-
tou os pares no Congresso.

Parlamentares experien-
tes dizem que, em muitos mo-
mentos, a atuação da deputada 
foi fundamental para que os 
partidos de centro caminhas-
sem com o governo em vota-
ções importantes.

Jordy (RJ), Alê Silva (MG), Bibo 
Nunes (RS), Carla Zambelli (SP) 
e Filipe Barros (PR).

Eles não poderão, segun-
do Waldir, representar o PSL 
em nenhuma das atividades da 
Casa, incluindo a votação para 
líder da bancada. Com isso, o 
grupo ligado ao presidente da 
legenda espera neutralizar o 
movimento de substituição do 
delegado no cargo.

Na quinta, os aliados de 
Bolsonaro anunciaram que 
voltariam a recolher assinatu-
ras para tentar efetivar o filho 
do presidente como líder. Sem 
os cinco parlamentares sus-
pensos, porém, o número de 

apoios em comparação com a 
primeira lista cai para 22 -são 
necessários 27 para a troca, de 
um total de 53 deputados da 
bancada do PSL.

Por último, ainda ontem, 
o grupo bivarista confirmou 
que haverá trocas no comando 
do PSL nos estados do Rio de 
Janeiro e São Paulo, presididos 
respectivamente pelo senador 
Flávio Bolsonaro e pelo depu-
tado Eduardo Bolsonaro, filhos 
do presidente da República.

“Nós tivemos agora a con-
venção do partido, a adequa-
ção do estatuto e complemento 
de quadros [no diretório] que 
eram mais do que necessários”, 

afirmou o senador Major Olim-
pio, líder do PSL no Senado.

De acordo com o senador, 
na próxima terça-feira (22) 
parlamentares do PSL nos dois 
estados apresentarão a Bivar 
listas com as novas composi-
ções nas executivas estaduais, 
para que o presidente nacional 
do partido faça as trocas.

Antes do início da reunião 
do diretório, Olimpio já havia 
afirmado que as modificações 
seriam realizadas.

“Há uma exigência dos 
parlamentares nos estados 
da total impossibilidade de se 
prosseguir. Um dos grandes 
problemas que gerou conflito 
do presidente com o partido foi 
o Eduardo Bolsonaro. Onde há 
insatisfação dos parlamentares 
do Rio, dizendo nós não quere-
mos mais? Flávio Bolsonaro”.

Em convenção realizada 
em Brasília, foram 
eleitos 52 novos 

integrantes para o 
diretório nacional, 

que passou a ter 153 
membros

Luciano Bivar trava guerra de poder no partido com aliados bolsonaristas

Foto: JC Imagens/Folhapress
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Duas bombas foram colocadas dentro de uma mesquita, que explodiram causando desabamento do teto

 Um ataque a uma mes-
quita no Afeganistão ontem 
deixou mais de 60 mortos 
após o teto do templo de-
sabar em consequência das 
explosões. 

As autoridades da pro-
víncia de Nangarhar (que 
fica 100 km a leste de Cabul, 
na fronteira com o Paquis-
tão), confirmaram que ao 
menos 62 pessoas morre-
ram e mais de 100 ficaram 
feridas na ação.

“As pessoas ainda es-
tão usando uma escavadei-
ra para tirar os corpos e os 
feridos dos destroços”, dis-
se Sohrab Qaderi, membro 
do conselho local. Por isso, 
afirmou ele, o número total 

de vítimas ainda pode subir.  
Ainda não está claro 

como o ataque aconteceu. 
O porta-voz do governo de 
Nangarhar, Attaullah Khog-
yani, afirmou que duas bom-
bas foram colocadas dentro 
da mesquita e explodiram 
durante as orações de sexta. 
Ele disse ainda que a maior 
parte das vítimas era de jo-
vens. 

Já o porta-voz da Presi-
dência do Afeganistão, Se-
diq Seddiqi, disse que um 
homem-bomba se explo-
diu dentro do templo. Ele 
também usou as redes so-
ciais para condenar o ata-
que.  

“O Taleban e seus par-
ceiros em crimes horrendos 
continuam a mirar civis du-

rante suas orações”, disse.
O grupo, porém, negou 

participação no episódio e 
culpou o governo. “Todas as 
testemunhas afirmam que 
foi um ataque mortal das 
forças da Administração de 
Cabul”, afirmou Suhail Shah-
een, porta-voz do Taleban.      

O Estado Islâmico, 
que atua na região, também 
não assumiu a autoria do 
atentado. 

Este ataque acontece 
após a ONU publicar um 
novo relatório na quinta-
feira (17) que afirma que o 
número de civis mortos e 
feridos subiu no Afeganistão 
no último trimestre.

Entre 1º de julho e 30 
de setembro foram 1.174 
civis mortos e 3.139 feridos 

diz o levantamento, um au-
mento de 42% em relação 
ao mesmo período de 2018.  

O relatório, que analisa 
a violência no país ao longo 
de 2019, enfatiza que “os 
afegãos foram expostos a 
níveis extremos de violência 
por muitos anos”, apesar das 
promessas de todas as par-
tes de “prevenir e mitigar os 
danos ao meio ambiente e 
aos civis”. 

“As vítimas civis são to-
talmente inaceitáveis”, disse 
o representante especial da 
ONU no Afeganistão, Tada-
michi Yamamoto, acrescen-
tando que o documento de-
monstra a importância das 
negociações para um ces-
sar-fogo e para um acordo 
político permanente.

Folhapress 

Atentado provoca mais de 
60 mortes no Afeganistão

Augusto dos Anjos: 
mundo de ficção

Madeira
amadeiraneto@gmail.com

Acilino

Os biógrafos de Augusto dos Anjos em muito 
contribuíram para a psicologização da obra do artis-
ta. Revelaram que na infância e adolescência o poeta 
sofreu com a tirania e os preconceitos da mãe que 
lhe torturaram a existência. Os amores escondidos 
do poeta com as moças pobres do Engenho Pau d’Ar-
co em muito magoaram Sinhá Mocinha. Assim, foi 
seu amor por Amélia, por Filomena que lhe dera um 
filho, o bastardo Tenente Manoel dos Anjos. O seu 
amor pela irmã Francisca dos Anjos, a Iaiá. Um caso 
de incesto contado, em parte, por seu irmão Alexan-
dre dos Anjos e também por Ana Miranda em “A ul-
tima quimera”. 

Poeta de um livro só, intitulado “Eu” em letras 
vermelhas. O vermelho de sangue, sangue que lhe 
manchou a consciência. Para seus biógrafos, quem 
sabe se não fora o sangue de Amélia, obrigada a ca-
sar às pressas com um empregado do engenho para 
encobrir a “falta”. O sangue também de Filomena 
que lhe dera o filho Manoel dos Anjos. Sinhá Moci-
nha ao lhe querer doutor não admitia as suas aven-
turas com a escoria que empastava seu engenho. O 
título de doutor simbolizava bom casamento e boas 
relações com o poder. Augusto não aceitou esse jogo 
e pagou caro pela ousadia.   

Já formado no Recife, em 1907, retornou o 
poeta à Paraíba. Praticou o jornalismo por breve 
tempo e foi nomeado professor interino do Liceu 
Paraibano pelo governador do Estado João Macha-
do, em 1909. Não exerceu a profissão de advoga-
do, teve que se contentar com o ofício de professor 
interino. Mesmo assim, Sinhá Mocinha respirou 
aliviada. O ensino era mais uma das atividades 
que favoreciam a ascensão social e até política no 
meio provinciano.  

O quadro de aflições que me consomem 
O próprio Pedro Américo não pinta... 
Para pintá-lo, era preciso a tinta 
Feita de todos os tormentos do homem!  
(...) 
O amor tem favos e tem caldos quentes 
E ao mesmo tempo que faz bem, faz mal; 
O coração do poeta um hospital 
Onde morreram todos os doentes.  
(...)
Melancolia! Estende-me a tu’asa! 
És a árvore em que devo reclinar-me... 
Se algum dia o Prazer vier procurar-me 
Dize a este monstro que eu fugi de casa!  
(Fragmentos de Queixas Noturnas de 1906)
 
Se ao ler os trechos acima o leitor tomá-lo como 

autobiográfico então o poder da criação, no interior 
de quem produz a obra de arte, não conta e todo es-
forço crítico esbarra na mais perfeita confusão. Esta 
confusão gerou as mais estapafúrdias elucubrações 
a cerca da obra do grande poeta paraibano. Entre-
tanto, autor e obra se misturam para deleite da crí-
tica impotente no oficio desta separação. Mas para o 
inocente leitor, os tormentos da alma do poeta pou-
co importam se reais ou fragmentos suntuosos da 
criação.  

O poeta paraibano por Santos Neto, assim se 
configura: “Augusto é um temperamento esquisito 
de neurastênico. A sua fisionomia é a de um triste... 
Há nele mutações rápidas, perturbações psíquicas 
denunciadoras de um verdadeiro estado de nevrose. 
O seu cérebro é um mundo povoado de coisas estra-
nhas”. 

 Ademar Vidal, aluno de Augusto dos Anjos aos 
11 anos, contesta a tese de que o poeta era um en-
fermo, no sentido de ser um homem mergulhado em 
tristeza. Assevera que o peso de sua obra é pura fic-
ção, seu mundo era o da ficção.  

Editoração: Lênin BrazEdição: Cecília Noronha

Ancara foi acusado de bombardear áreas civis na cidade de Ras al Ain, causando mortes, segundo informações das Forças Democratas Sírias

Foto: Fabio Braga/Folhapress

Conflito na Síria

Curdos acusam Turquia de violar
cessar-fogo firmado com americanos

As SDF (Forças Demo-
cráticas Sírias), coalizão 
política e militar síria lide-
rada pelos curdos, disse-
ram ontem que a Turquia 
violou o cessar-fogo esta-
belecido com intermedia-
ção dos EUA na quinta-fei-
ra (17). Os curdos acusam 
Ancara de bombardear 
áreas civis na cidade de 
Ras al Ain.

A cidade fica na fron-
teira com a Turquia e é 
palco, junto a Tal Abyad, 
da maior parte dos com-
bates entre as forças de 
Anacara e os curdos.

“Apesar do acordo 
para interromper os com-
bates, os ataques aéreos e 
de artilharia continuam a 
atingir posições de com-
batentes e assentamentos 
civis”, escreveu Mustafa 

Buli, porta-voz das SDF, 
em uma rede social. Bali 
também afirmou, sem dar 
mais detalhes, que os ata-
ques no nordeste da Síria 
causaram mortes.

Segundo a agência de 
notícias Reuters, foram 
ouvidos sons de dispa-
ros de metralhadora e de 
bombardeios na fronteira 
dos países durante essa 
sexta-feira, apesar de ter 
ocorrido diminuição ao fi-
nal da manhã.

Por sua vez, o presi-
dente turco, Recep Tayyip 
Erdogan, negou a ocorrên-
cia de novos confrontos. 
Ele ainda disse que a zona 
de segurança, da qual os 
curdos deveriam se retirar 
durante a trégua, ocupa 
440 km na fronteira entre 
os dois países.

Para os curdos, po-
rém, a área seria restrita a 
uma faixa entre as cidades 
de Ras al Ain e Tal Abyad

Para os curdos, no 
entanto, a área se limita 
a uma pequena faixa en-
tre Ras al Ain e Tal Ab-
yad, cidades fronteiriças 
que foram palco da maior 
parte dos combates e que 
estão a apenas 120km de 
distância.

A acusação curda 
se dá um dia depois do 
estabelecimento de um 
cessar-fogo entre as 
duas partes, com inter-
médio do governo norte- 
americano.

Mike Pence, vice- 
presidente dos EUA, 
anunciou na quinta que 
a Turquia se comprome-
tera a suspender tempo-

rariamente a ofensiva no 
nordeste da Síria para 
permitir a retirada das 
forças curdas que estão 
na região.

“Uma semana após as 
forças turcas entrarem na 
Síria, Turquia e EUA com-
binaram um cessar-fogo 
em território sírio. Será 
uma pausa nas operações 
militares por 120 horas, 
enquanto os Estados Uni-
dos facilitam a retirada 
da milícia curda da área 
afetada na zona segura”, 
disse o norte-americano 
na quinta-feira.

O presidente ame-
ricano, Donald Trump, 
classificou o resultado 
da negociação como “óti-
ma notícia” e disse que 
“milhões de vidas serão 
poupadas”.
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Em cinco dias de protestos, 200 voos já foram cancelados no aeroporto El Prat e comerciantes amargam prejuízos

Milhares de manifestan-
tes agitando bandeiras pró
-independência e cantando 
“liberdade para presos políti-
cos” marcharam na Catalunha 
ontem, quinto dia de protestos 
contra as sentenças de prisão 
emitidas para líderes separa-
tistas por uma tentativa fracas-
sada de romper com a Espanha 
em 2017.

Os ativistas, muitos dos 
quais começaram sua jornada 
há dois dias a partir de mu-
nicípios do nordeste catalão, 
fizeram previsão de chegar à 
capital regional Barcelona no 
entardecer de ontem, pelo ho-
rário local. A marcha é parte 
de uma greve geral na região, 
convocada por lideranças in-
dependentistas.

Variando de famílias em-
purrando carrinhos de bebê a 
ciclistas, os manifestantes to-
maram uma faixa de rodovia 
e outras estradas principais 
enquanto caminham pacifi-
camente em direção à capital 
catalã ostentado fitas amare-
las -um sinal de protesto con-
tra as prisões. Uma via de aces-
so à França foi fechada.

Atos pró-independência em 
Barcelona reúnem milhares

Editoração: Klécio BezerraEdição: Cecília Noronha
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A mobilização separatis-
ta voltou a ganhar força nesta 
semana depois que a Suprema 
Corte espanhola condenou nove 
líderes do movimento separa-
tista a penas de até 13 anos de 
prisão por seu envolvimento na 
tentativa de se separa a Catalu-
nha da Espanha em 2017.

Naquele ano, o governo da 
Catalunha realizou um plebis-
cito sobre a separação, que foi 
considerado ilegal por Madri. 
Na ocasião, os líderes catalães 
foram removidos do poder pelo 
governo nacional, com base em 
um artigo da Constituição que 
veta a secessão do país.

Alguns deles foram pre-
sos preventivamente, e outros, 
como Carles Puigdemont, fugi-
ram. O saldo dos protestos de 
segunda (14) até ontem é de 
mais de 200 voos cancelados 
no aeroporto de El Prat, em Bar-
celona, e de 700 contêineres de 
lixo incendiados na cidade. 

A mobilização voltou a ganhar força após condenação de líderes do movimento separatista a penas de até 13 anos de prisão

Foto: Brazil Photo Press/Folhapres

Insubordinação 
De acordo com os sete jurados da Suprema 

Corte espanhola, os líderes do plebiscito separa-
tista de 2017 estimularam mobilizações que gera-
ram tumultos, mas não instigaram atos violentos 
pela independência. Por isso, nenhum dos 12 
acusados recebeu a pena mais grave por rebelião. 

Nove separatistas foram condenados por se-
dição, definida pela constituição espanhola como 
“se levantar publicamente e tumultuosamente 
para prevenir, com o uso da força ou além de 
meios legais, a aplicação da lei”. Em outras pa-
lavras, seria um ato de insubordinação por parte 
de um grupo que tenta evitar a aplicação da 
lei. A sentença máxima é de 15 anos de prisão.

Todos foram absolvidos da acusação de rebe-
lião, que envolve uma revolta necessariamente 
violenta contra o governo estabelecido, como 
em um levante armado que pretenda alterar a 
estrutura do Estado. As penas vão de 15 a 25 anos 
de prisão.

Três foram condenados por desobediên-
cia, uma ilegalidade mais branda, penalizada 
com multa e proibição de ocupar cargos públicos.

E quatro foram condenados por mau uso de 
dinheiro público, que leva a prisões de dois a seis 
anos. Estas mesmas quatro pessoas também fo-
ram culpadas de sedição, mas a pena combinada 
é menor do que a soma das penas individuais.
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Importância do feijão
A preocupação com o baixo consumo de feijão levou o Conselho Regional 
de Nutricionistas e o Governo do Estado a realizarem ontem evento para 
esclarecimento da importância deste alimento nas refeições diárias.  Página 18
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Estado abriu 3.098 postos com carteira assinada no mês passado, segundo dados divulgados Secretaria de Trabalho
O mercado de trabalho 

paraibano manteve cenário 
positivo pelo terceiro mês 
consecutivo do segundo se-
mestre e gerou o maior saldo 
dos últimos seis anos para o 
mês de setembro. Com base 
nas informações do Cadastro 
Geral de Empregados e De-
sempregados (Caged), divul-
gado pela Secretaria de Tra-
balho da Secretaria Especial 
de Previdência e Trabalho 
do Ministério da Economia, a 
Paraíba gerou saldo de 3.098 
postos com carteira assinada 
no último mês, resultado da 
diferença de 11.527 admis-
sões contra 8.429 desliga-
mentos.

A última vez em que a 
criação de empregos tinha 
superado esse nível foi em 
setembro de 2013, quando 
as admissões superaram as 
dispensas em 6.618 postos.

As cinco principais ativi-
dades econômicas geraram 
emprego em setembro. A 
indústria de transformação 

(1.036) liderou o saldo do 
mês de setembro no Esta-
do, seguido mais atrás pelos 
setores de serviços (756), 
da agropecuária (697), do 
comércio (421) e da cons-
trução (183). Os municípios 
de Campina Grande (811), 
Santa Rita (485) e João Pes-
soa (430) tiveram os maio-
res saldos, enquanto no ano 
o município de Sousa é quem 
lidera entre os maiores mu-
nicípios do Estado com saldo 
de 2.606 postos. 

Paraíba gera saldo de 
4.674 no ano - No acumulado 
de janeiro a setembro, o sal-
do de empregos da Paraíba é 
de 4.674 postos de trabalho. 
Dos nove meses deste ano, 
seis tiveram geração com sal-
do positivo, com destaques 
para os últimos dois meses 
de agosto (6.770) e setembro 
(3.098). 

Regiões tiveram saldo 
positivo - Todas as cinco re-
giões brasileiras criaram em-
pregos com carteira assina-

da em setembro. O Nordeste 
liderou a abertura de vagas, 
com 57.035 postos, seguido 
pelo Sudeste (56.833 vagas) 
e pelo Sul (23.870 vagas). O 
Centro-Oeste criou 10.073 
postos, e o Norte abriu 9.352 
vagas formais no mês pas-
sado. No país, a criação de 
empregos com carteira assi-
nada atingiu, em setembro, 
o maior nível para o mês 
em seis anos e o sexto mês 
seguido de crescimento. Se-
gundo dados do Caged, o 
Brasil gerou 157.213 postos 
formais de trabalho no últi-
mo mês. O indicador mede a 
diferença entre contratações 
e demissões.

A última vez em que a 
criação de empregos tinha 
superado esse nível foi em 
setembro de 2013, quando 
as admissões superaram as 
dispensas em 211.068. A 
criação de empregos totaliza 
761.776 de janeiro a setem-
bro, 6% a mais que no mes-
mo período do ano passado.

Paraíba tem saldo positivo 
de empregos em setembro

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Estudantes da rede pública 
serão premiados pela Fapesq

Os alunos da Rede Esta-
dual de Ensino do Estado da 
Paraíba vencedores do Con-
curso de Redação promovido 
pelo Governo do Estado, por 
meio da Fundação de Apoio à 
Pesquisa do Estado da Paraí-
ba (Fapesq), receberão a pre-
miação no dia 30 de outubro, 
durante a abertura da Expo-
tec 2019, às 15h, no Centro de 
Convenções da Paraíba, Polo 
Turístico do Cabo Branco.

O concurso tem como 
tema ‘Bioeconomia: Diver-
sidade e Riqueza para o De-
senvolvimento Sustentável’ e 
faz parte da programação da 
Semana Nacional de Ciência e 
Tecnologia no Estado. O cer-

tame é realizado em parceria 
com a Secretaria de Estado 
da Educação, Ciência e Tec-
nologia (SEECT). Mais de 11 
mil alunos participaram, sen-
do que 12 redações foram se-
lecionadas na etapa regional.

O concurso teve como 
objetivo promover, entre 
alunos do Ensino Médio da 
Rede Estadual, a discussão 
da temática voltada para a 
Semana Estadual de Ciência e 
Tecnologia, além de preparar 
os estudantes para o Exame 
Nacional do Ensino Médio 
(Enem). A Etapa Estadual se-
lecionou os três finalistas que 
serão divulgados e receberão 
o prêmio neste dia 30. Parti-

ciparam do concurso 21 es-
colas da Rede Estadual, com 
um total de 11. 663 alunos da 
3ª série do Ensino Médio.

Os estudantes que al-
cançarem os três primei-
ros lugares e o professor 
orientador do 1º lugar, além 
de troféus, ganharão uma 
viagem, “Visita Técnica” à 
Transposição do Rio São 
Francisco, em Cabrobó; vi-
sita a Univasf e a Barragem 
de Sobradinho, em Petrolina. 
Ainda em Petrolina, o gru-
po participará do Semiárido 
Show (Embrapa), conhece-
rão propriedades rurais, fa-
rão visita técnica a um pac-
king house e a uma vinícula.

Em Campina Grande

Centro de Referência da 
Mulher oferece oficinas

O Centro Estadual de 
Referência da Mulher Fá-
tima Lopes de Campina 
Grande, coordenado pela 
Secretaria da Mulher e da 
Diversidade Humana, de-
senvolve oficinas de artete-
rapia e empreendedorismo 
para fortalecer a autoesti-
ma e incentivar a geração 
de renda para mulheres 
em situação de violência 
doméstica familiar. Mais de 
120 mulheres já passaram 
pelas oficinas, neste ano, 
com foco na produção arte-
sanal e culinária.

O curso de introdução 
a confeitaria é uma das ofi-
cinas ofertadas pelo servi-
ço, com apoio da empresa 
Digna Central de Velórios. 
Nesta semana, a oficina foi 
oferecida por Thaylla Bri-
to, funcionária da Digna, 
que atua com projetos de 
alimentação orgânica e va-

lorização dos agricultores 
locais e produtos regionais 
numa perspectiva de pro-
dução colaborativa.

“O projeto de artete-
rapia, realizado por meio 
de oficinas tem caráter 
educativo e informativo, 
acontecem mensalmente, 
buscando discutir temas 
como violência doméstica, 
gênero, empoderamen-
to feminino, autoestima e 
produção artesanal centra-
da nas questões  de olhar 
para o aspecto emocio-
nais, mas também criando 
a possibilidade de geração 
de renda”, explica coorde-
nadora do CERMFL, Isânia 
Monteiro.

O CERMFL é um servi-
ço essencial na prevenção 
e enfrentamento da violên-
cia contra a mulher. Realiza 
gratuitamente atendimen-
tos psicossocial e jurídi-

cos de forma intersetorial 
e interseccional, visando 
promover a ruptura da 
situação de violência e a 
construção da cidadania 
por meio de ações globais.

“Buscamos garantir 
às usuárias acompanhadas 
a proteção, mas também 
práticas que possibilitam 
autonomia financeira e au-
todeterminação. Enquanto 
articuladoras dos serviços 
e organismos governamen-
tais e não-governamentais, 
que integram a rede de 
atendimento às mulheres 
em situação de violência 
doméstica, buscamos firmar 
parceiras com iniciativas 
que promovam e garantam 
não só os atendimentos, mas 
também o desenvolvimento 
de uma autonomia emocio-
nal”, explica a secretária da 
Mulher e da Diversidade Hu-
mana, Gilberta Soares.

Foto: Secom-PB

120 mulheres já passaram este ano pelas oficinas, que têm foco na produção artesanal e culinária

       Belchior, em-
bora sem exage-
ros, acreditava no 
destino. Quando 
saiu de Sobral, no 
Ceará, viveu um 
período em que 
foi seminarista e 
chegou a cursar 
a Faculdade de 
Medicina. 
       Terminou 
em São Paulo, 
pois pressentia 
que sua canção 
“Apenas um rapaz 
latino-americano” 

faria um êxito enorme e que seu primeiro ou 
segundo disco  (este, “Alucinação”, venderia 
muito em todo o País). 
            Grandes amigos seus - eu, Gustavo Mag-
no, José Nêumanne, Hélio Rodrigues, Jorge 
Mello, Chico Pereira, entre outros - fomos apa-
nhados de surpresa na manhã daquele último 
domingo de abril. 
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           Eu e Belchior fomos amigos durante 
cerca de 38 anos, quando seu então produtor, 
Hélio Rodrigues Ferraz, me pediu para que 

O verdadeiro afeto dos muitos amigos de Belchior
promovesse durante duas noites um show 
dele no Teatro Santa Roza. 
            Todo tempo dessa nossa amizade 
fez com que sua morte me deixasse dila-
cerado.
            Belchior tinha um timbre de voz 
inusitado, que o transformou num dos 
melhores intérpretes brasileiros. Ele teve 
um êxito até espetacular com seu segundo 
disco, “Alucinação”, produzido no final de 
1976, tendo canções como “Velha roupa 
colorida” e “Como nossos pais”, regrava-
das com muito amor por Elis Regina. O LP 
teve 30 mil cópias vendidas em apenas 
um mês, muito para um ano como 1976.  
             Outros sucessos foram “Paralelas”, 
lançada por Vanusa, e “Galos, noites e 
quintais”, que poderá ser regravada pelo 
potiguarparaibano Gustavo Magno em seu 
terceiro disco; nos dois anteriores, Gusta-
vo interpretou “Sujeito de sorte” e “Velha 
roupa colorida”. 
              Belchior às vezes parecia colocar em 
suas canções verdadeiros lances clássicos, 
sinfônicos, como na composição a respeito 
do Beatles, verdadeira obra-prima da músi-
ca popular brasileira. 
              “Saia do meu caminho, eu prefi-
ro andar sozinho, deixe que eu decida a 
minha vida”: algo muito forte, muito real 
na vida de qualquer ser vivente quando o 

assunto é “chutar 
no balde”. 
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          A trajetória de 
Belchior (ilustra-
ção) não confirmou 
que tivesse havido 
vida combinada com 
destino. Cheguei até 
a pensar que houve 
um lento e gradual 
suicídio de Belchior; 
mas como a isso 
fosse induzido. Se 
Belchior optou por 
abandonar sua pro-
dução musical, ele 
teve o direito disso, 
contanto que fosse 
para sua felicidade. 
Entretanto, suas últimas imagens (das quais 
tenho algumas) são de um homem enfra-
quecido.
           Quero aqui discordar de alguns colu-
nistas que escrevem sobre música, por aí 
afora. Ao contrário deles, afirmo que Bel-
chior não era somente um excelente letris-
ta. Era um grande melodista, oferecendo 
alternâncias harmônicas, que não são para 

qualquer um, como em “Divina comédia 
humana”, “Tudo outra vez” e “Até mais 
ver”, ele, que aparece como uma premoni-
ção do que aconteceria em 30 de abril de 
2015. Sintam a primeira estrofe: “Até mais 
ver, até mais ver, meu camarada. / Contigo 
em mim e ainda em ti, vou indo em dois. 
/ Qualquer distância entre nós, / tornada 
em nada, / só assinala um novo encontro 
pra depois”. Nesse clima partiu o grande 
amigo, um dos cinco melhores composito-
res brasileiros e entre três dos melhores 
letristas.
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          Finalizo justamente com o “Co-
mentário a respeito de John”: “Saia do 
meu caminho, eu prefiro andar sozinho, 
deixem que eu decido a minha vida. Não 
preciso que me digam de que lado nasce o 
sol porque bate lá o meu coração. Sonho e 

escrevo em letras grandes, de novo, pelo muro do 
país. João, o tempo andou mexendo com a gente, 
sim. John, eu não esqueço: a felicidade é uma 
arma quente. Sob a luz do teu cigarro na cama, 
teu rosto rouge, teu batom, me diz: o tempo an-
dou mexendo com a gente, sim”. 
             Uma coisa hoje posso afirmar, alto e 
bom som, os reais amigos de Belchior tiveram 
verdadeiro afeto por ele, sim. 

Essas coisas Carlos Aranha 
c.aranh@yahoo.com
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Apenados da Cadeia de Piancó terão a oportunidade de aprender a tocar instrumentos como violão, cantar e participar do coral

A Cadeia Pública de 
Piancó passou a contar, 
desde o mês de setembro, 
com o Projeto de Remi-
ção da Pena pela Música, 
implantado por meio de 
uma parceria entre o ti-
tular da 1ª Vara Mista da 
Comarca, juiz Pedro Davi 
Alves de Vasconcelos, o 
defensor público Lucas 
Soares Aguiar e os mú-
sicos Antônio de Pádua 
Pereira Amâncio, Luiz Al-
berto de França e Erival-
do Salviano. Os apenados 
da unidade terão a opor-
tunidade de aprender a 
tocar instrumentos como 
violão, cajon, zabumba ou 
triângulo, ou optar por ter 
aulas de canto e participar 
do coral.

Inicialmente, a pre-
visão é que 15 apenados 
sejam beneficiados. Po-
rém, o projeto já registrou 
a adesão de mais de 50% 
dos reeducandos que se 
encontram encarcerados 
na cadeia. Atualmente, a 
unidade conta com 38 ape-
nados cumprindo regime 
fechado. De acordo com o 
magistrado Pedro Davi Al-
ves, a medida atende à Re-
comendação nº 44/2013, 
do Conselho Nacional de 
Justiça, que fundamenta 
a ampliação das possibili-
dades de remição da pena 
mesmo nos casos de ativi-
dades educacionais e pro-
fissionais não previstas 
expressamente na lei.

“Assim, considerando 

a necessidade de se am-
pliar as alternativas para 
concretização da resso-
cialização, o projeto tem 
o objetivo de incentivar o 
reeducando na tentativa 
de proporcionar condi-
ções para sua integração 
social”, destacou o juiz. 
As aulas ocorrem todas 
as terças, na unidade pri-
sional, e são ministradas 
pelos instrutores. Em rela-
ção à remição, são aplica-
das as mesmas regras do 
artigo 126 da Lei de Exe-
cução Penal (LEP), ou seja, 
redução de um dia de pena 
para cada 12 horas de fre-
quência na atividade.

O diretor da Cadeia 
Pública de Piancó, An-
tônio Henrique, afirmou 
que, na unidade, tam-
bém funcionam projetos 
de remição da pena pela 
leitura e pelo trabalho. 
“É importante perceber 
que o interesse em remir 
a pena já existe, porém, 
há, realmente, a vontade 
do reeducando de apren-
der algo novo e diferente. 
Muitos gostam de música, 
então, a procura tem sido 
enorme. É uma iniciativa 
que permite a ressociali-
zação”, salientou.

A primeira apresenta-
ção dos participantes do 
projeto de remição pela 
música está programada 
para acontecer em dezem-
bro, durante um evento 
promovido pela Igreja Ca-
tólica em Piancó.

Projeto de Remição da Pena 
pela Música beneficia presos

Editoração: Lênin BrazEdição: Marcos Pereira

Muitos consumidores passaram pela mesa onde eram servidos produtos preparados com feijão, ouviram as explicações e fizeram degustação

Desde 2018, a observação de aves vem sendo promovida duas vezes ao ano

Foto: Secom-PB
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Na Empaer

Feira do Agricultor estimula aumento do 
consumo de feijão nas refeições diárias

A preocupação com o 
baixo consumo de feijão le-
vou o Conselho Regional de 
Nutricionistas da 6ª Região 
e o Governo do Estado, por 
meio da Empresa Paraiba-
na de Pesquisa, Extensão 
Rural e Regularização Fun-
diária (Empaer/vinculada 
à Sedap), a realizarem, na 
manhã de ontem (18), no 
pátio da sede estadual da 
empresa, na estrada de Ca-
bedelo, evento para escla-
recimento da importância 
deste alimento nas refei-
ções diárias, com a partici-
pação de consumidores da 
Feira do Agricultor, e de in-
tegrantes do CRN-Paraíba. 
Foi também comemorado 
o Dia Mundial de Alimen-
tação, que aconteceu nesta 
semana. 

A iniciativa contou com 
a participação da Coorde-
nação Estadual das Feiras 
da Agricultura Familiar, 

constituindo-se em uma 
oportunidade para nutri-
cionistas falarem da impor-
tância de inserir feijão nas 
refeições, dando informa-
ções nutricionais e medici-
nais que são fundamentais 
para a saúde das pessoas.

Estiveram presentes, 
além de representante do 
Conselho Regional de Nu-
tricionistas, a nutricionista 
Luciana Martinez, os inte-
grantes da Coordenação 
das Feiras dos Agricultores 
Familiares da Emater, Se-
verino Henrique de Lima, 
Jacileide Andrade e Adal-
berto Alves. Pelo menos 
250 pessoas passaram pela 
mesa onde eram servidos 
produtos preparados com 
feijão, ouviram as explica-
ções e fizeram degustação.

O objetivo foi estimu-
lar o consumo de alimentos 
naturais e minimamente 
processados que fazem 

parte da cultura alimentar 
local, a partir de conversas 
sobre o consumo de feijão e 
a relação com a saúde.

“O consumo deste ali-
mento repercute na saúde 
das pessoas. Esperamos 
que, com este evento, as ins-
tituições comprometidas 
com a segurança alimentar 
e nutricional da população 
ajudem as pessoas a com-
preenderem a importância 
de ter uma alimentação 
saudável com repercussão 
na sua saúde”, disse a nutri-
cionista Luciana Martinez.

Consumir feijão é um 
hábito que está diminuin-
do entre os brasileiros, o 
que está impactando no 
crescimento da obesidade e 
aumentando a prevalência 
de diabetes e hipertensão. 
Estatísticas disponibiliza-
das pelo conselho, tendo 
como fonte a Vigitel Brasil, 
apontam que houve uma 

redução do consumo de 
feijão entre os brasileiros, 
caiu de 76,5% em 2012 
para 61,3%, no até o ano de 
2016, que são as pesquisas 
mais recentes disponibili-
zadas pelo Conselho Regio-
nal de Nutricionistas. 

O feijão, que é um grão 
nutritivo, um alimento pro-
motor da saúde e rico em 
aspectos culturais e sociais, 
sempre se destaca por es-
tar presente na refeição das 
famílias brasileiras em to-
das as regiões.

Como as demais legu-
minosas, o feijão é fonte de 
proteína, fibras, vitaminas 
do complexo B e minerais, 
como ferro, zinco e cálcio. 
O alto teor de fibras e a 
quantidade moderada de 
colarias por grama confe-
rem a esse alimento alto 
poder de saciedade, que 
evita que se coma mais do 
que o necessário.

Jardim Botânico de João Pessoa
promove hoje observação de aves

O Jardim Botânico Benja-
min Maranhão realiza, neste 
sábado (19), outro ‘birdwat-
ching’, hobby de observar de 
aves, em parceria com a em-
presa Táxon Birding, em João 
Pessoa. A atividade ocorre no 
Global Big Day, evento orga-
nizado mundialmente, desde 
2015, pelo Laboratório de 
Ornitologia de Cornell.

O público interessado 
poderá participar nos horá-
rios de 6h30 e 7h, sendo 15 
vagas para cada horário, as 
quais serão preenchidas por 
ordem de chegada. A ativida-
de será conduzida pelo orni-
tólogo Wylde Vieira, em par-
ceria com os guias do Jardim.

“É necessário que todos 
estejam de calças compridas 
e sapatos fechados. Além dis-
so, sugerimos que as pessoas 
tragam câmeras fotográficas 

ou binóculos para facilitar a 
visualização das aves, bem 
como algum lanche, para 
compartilhar em um café da 
manhã com todos os partici-
pantes”, afirmou a diretora 
do Jardim Botânico, Suênia 
Oliveira.

 
Global Big Day
A última edição do Glo-

bal Big Day, ocorrida em 
maio deste ano, envolveu 
cerca de 30 mil participan-
tes, registrando um total de 
7 mil aves em todo o mundo. 
Desde 2018, o evento vem 
sendo promovido duas vezes 
ao ano, nos meses de maio e 
outubro.

 Para participar, é preci-
so abrir uma conta no e-Bird, 
onde devem ser registradas 
as observações feitas ao lon-
go do dia.

Vai acontecer de 26 
e 31 deste a 4ª edição 
do festival universitá-
rio Inova Iesp. O evento 
traz mais de 250 atra-
ções, entre palestras, 
bate-papos, oficinas, 
mostra científica, ex-
posições, atividades 
culturais e esportivas 
e muito mais. O encon-
tro é aberto a estudan-
tes de Ensino Superior 
e Médio, profissionais 
das diversas áreas de 
conhecimento e toda a 
comunidade. As ativi-
dades seguem quatro 
eixos principais: ciên-
cia, tecnologia, cultura 
e esporte. O interessa-
do em participar deve 
se inscrever no evento 
através do link even3.
com.br/inova19, onde 
também tem toda o cro-
nograma. Depois, é só 
garantir sua vaga, con-
ferindo data, horário e 
local da programação. 
As vagas são limitadas 
e algumas atividades 
são pagas.

A abertura oficial 
do evento acontece 
no dia 28 de outubro, 
a partir das 19 horas, 
quando será entre-
gue o Prêmio Inova a 

profissionais que tive-
ram atuação relevante 
para à população geral. 
Também haverá uma 
palestra com o arqui-
teto e designer Guto 
Requena, com o tema 
“Esculpindo Memórias: 
inovação e comporta-
mento na era digital”.

Antes disso, o Iesp 
realiza o 1º Treino de 
Halloween Inova, no 
dia 26, a partir das 19h, 
na instituição. Será 
uma corrida dentro 
das instalações, com 
toda a decoração temá-
tica de Dia das Bruxas e 
banda de rock. Na área 
cultural, o destaque é o 
Inova Sunset, um palco 
montado no centro do 
Iesp, que promove di-
versos shows de artis-
tas paraibanos à luz do 
pôr do sol.

As produções acadê-
micas do Iesp terão um 
espaço muito espacial 
no Inova. Nos dias 29 e 
30 de outubro será rea-
lizada o 19º Encontro 
de Iniciação Científica, 
com a apresentação de 
trabalhos relacionados 
às pesquisas científicas e 
de extensão promovidas 
pela instituição.

Iesp realiza festival 
universitário este mês
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Projeto de lei chegará ao Congresso Nacional até o início do próximo mês, segundo o Ministério de Minas e Energia

O ministro de Minas e 
Energia, Bento Albuquerque, 
disse ontem (18) que o pro-
jeto de privatização da Ele-
trobras deverá ser enviado 
ao Congresso Nacional até o 
início de novembro. “O pro-
jeto de lei deverá ser enca-
minhado até o final do mês 
ou no início de novembro”, 
explicou durante leilão para 
contratação de novas fontes 
de energia.

Segundo o ministro, está 
sendo feita uma articulação 
com os parlamentares sobre a 
tramitação da proposta do go-
verno. “Vamos ver como isso 
será feito, vamos conversar 
ainda com algumas lideran-
ças do Congresso Nacional. 
Eu pretendo entregar esse 
projeto de lei ao Congresso 
Nacional pessoalmente, ten-
do em vista a relevância”.

Albuquerque explicou 

que está mantida a ideia de 
uma privatização por capi-
talização, ou seja, aumen-
tando o capital da empresa 
de forma a diluir a partici-
pação societária da União na 
companhia.

Capitalização 
Na última segunda-feira 

(14), a Eletrobras anunciou 
um processo de capitaliza-
ção com a intenção de au-
mentar em R$ 9,9 bilhões 
o capital da empresa com 
a emissão de novas ações. 
Desse montante, R$ 4 bi-
lhões serão aportados pela 
própria União, controladora 
da empresa.

Na semana passada, a 
Eletrobras lançou um Pla-
no de Demissão Consensual 
com o objetivo de desligar 
1,6 mil funcionários. A meta 
da empresa é economizar 
R$ 510 milhões ao ano com 
a redução do quadro de em-
pregados.

Daniel Mello 
Da Agênica Brasil

Privatização da Eletrobras 
será debatida em novembro 

Editoração: Bhrunno fernandoEdição: Marcos Pereira
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O ministro de Minas e Energia, 
Bento Albuquerque, disse que 
está mantida a ideia de uma 

privatização por capitalização

O Índice de Confiança 
do Empresário Industrial 
(ICEI) ficou praticamente 
estável em 59,3 pontos em 
outubro, pelo terceiro mês 
consecutivo, informou on-
tem (18) a Confederação 
Nacional da Indústria (CNI).

Para a entidade, esse 
resultado mostra que a 
confiança do empresário 
industrial segue elevada.

Com a queda de ape-
nas 0,1 ponto frente a se-
tembro, o ICEI está 4,7 
pontos acima da média 
histórica e 5,6 pontos su-
perior ao registrado em 
outubro do ano passado. 
Os indicadores da pesqui-
sa variam de zero a cem 
pontos. Quando estão aci-
ma dos 50 pontos mos-
tram que os empresários 
estão confiantes.

O indicador de condi-

ções atuais alcançou 52,1 
pontos e está, pelo tercei-
ro mês consecutivo, aci-
ma da linha divisória dos 
50 pontos, que separa da 
avaliação favorável para a 
desfavorável. O indicador 
de expectativas subiu para 
62,8 pontos e está 5 pon-
tos acima do registrado 
em outubro do ano pas-
sado, mostrando que os 
industriais estão otimistas 
com o desempenho das 
empresas e da economia 
nos próximos seis meses.

Empresário industrial 
se mantém confiante
Da Agência Brasil

Para a entidade, 
esse resultado 
mostra que a 
confiança do 

empresário industrial 
segue elevada

Grandes indústrias
A confiança é maior entre as grandes 

indústrias. Nesse segmento, o índice ficou 
em 60,2 pontos. Nas médias empresas foi 
de 59,1 pontos e, nas pequenas, de 57,5 
pontos. Nas regiões geográficas, o ICEI é 
maior entre os empresários do Norte (62 
pontos) e do Centro-Oeste (61 pontos). No 
Nordeste, o indicador ficou em 59,8 pon-
tos, no Sul em 59,2 pontos e, no Sudeste, 
em 57,9 pontos.

Economia
O ICEI antecipa tendências da eco-

nomia. Empresários confiantes têm mais 
propensão a fazer investimentos, aumen-
tar a produção e contratar trabalhadores. 
Tudo isso é fundamental para acelerar o 
crescimento da economia, explica a CNI.

Esta edição do ICEI foi feita entre 1º e 
11 de outubro, com 2.452 empresas. Des-
sas, 978 são pequenas, 892 são médias e 
582 são grandes.

De setembro para outubro

Intenção de consumo das famílias 
tem crescimento de 0,2% no país

A Intenção de Consumo 
das Famílias (ICF) cresceu 
0,2% no país na passagem de 
setembro para outubro deste 
ano e chegou a 93,3 pontos 
em uma escala de zero a 200 

pontos. É a terceira alta con-
secutiva do indicador, me-
dido pela Confederação Na-
cional do Comércio de Bens, 
Serviços e Turismo (CNC).

Na comparação com 
outubro de 2018, a expan-
são foi ainda maior (7,7%). 
De acordo com o presiden-

te da CNC, José Roberto 
Tadros, a ICF tem refletido 
uma melhora gradual da 
economia, “com inflação 
baixa, juros primários em 
queda e a reação do merca-
do de trabalho”.

Na comparação com 
setembro deste ano, cinco 

dos sete componentes da 
ICF tiveram alta, com desta-
ques para a compra de bens 
duráveis (3,1%) e perspec-
tiva profissional (0,7%). 
Os dois componentes em 
queda foram perspectiva de 
consumo (-1,7%) e empre-
go atual (-0,4%).

Vitor Abdala 
Da Agênica Brasil

IGP-M acumula inflação de 3,33% 
nos últimos 12 meses, diz a FGV

O Índice Geral de Preços 
– Mercado (IGP-M), usado 
no reajuste dos contratos de 
aluguel, registrou inflação de 
0,85% na segunda prévia de 
outubro. A taxa é superior à 

observada na prévia de se-
tembro, que havia registra-
do deflação (queda de pre-
ços) de 0,28%. Os dados são 
da Fundação Getulio Vargas 
(FGV).

O indicador acumula 
taxas de 4,98% no ano e de 
3,33% em 12 meses, segun-

do a FGV. A alta da taxa de 
setembro para outubro foi 
puxada pelos preços no ata-
cado, medidos pelo Índice de 
Preços ao Produtor Amplo, 
que teve inflação de 1,29% na 
segunda prévia de outubro, 
ante uma deflação de 0,52% 
em setembro.

Por outro lado, a inflação 
do Índice Nacional de Custo 
da Construção caiu de 0,67% 
para 0,10% no período.

O Índice de Preços ao 
Consumidor, que mede o va-
rejo, manteve a mesma taxa 
nos dois períodos: deflação 
de 0,05%.

Vitor Abdala 
Da Agênica Brasil

Leilão de energia movimenta em 
9 estados brasileiros R$ 44 bilhões

O leilão para geração de 
energia a partir de novos em-
preendimentos realizado on-
tem (18) movimenta R$ 44 
bilhões em contratos para uma 
potência de 2,9 gigawatts. A ca-
pacidade é capaz de atender 1,5 
milhão de residências. Desse 
total, 1 gigawatt será fornecido 
por usinas eólicas, 734 mega-
watts por térmicas a gás e 530 
megawatts por fontes solares.

O secretário de Plane-
jamento e Desenvolvimento 
Energético do Ministério de 
Minas e Energia, Reive Barros, 
classificou o leilão como um su-
cesso. “Estamos adquirindo a 

energia suficiente e necessária 
para atender o crescimento do 
mercado”. Para  ele, as contra-
tações levam em consideração 
a previsão para que o país volte 
a ter crescimento econômico a 
partir do ano que vem.

A energia será oferecida 
por usinas hidroelétricas, de 
energia solar, eólica, movi-
das a gás e biomassa. Os em-
preendedores farão um total 
de R$ 11,1 bilhões em inves-
timentos. O preço médio, de 
R$ 176 pelo megawatt/hora 
ficou 33,7% abaixo dos valo-
res de referência.

Pela manhã, o ministro 
de Minas e Energia, Bento 
Albuquerque, disse que a 
contratação de fontes reno-

váveis também é uma forma 
de tornar a matriz energéti-
ca brasileira cada vez mais 
sustentável. “Essa questão 
da transição energética leva 
também a uma diversificação 
da nossa matriz e a um balan-
ceamento também para que a 
gente tenha segurança ener-
gética que permita um cres-
cimento sustentável do país”.

A energia será oferecida 
por usinas hidroelétricas, de 
energia solar, eólica, movi-
das a gás e biomassa. Os em-
preendedores farão um total 
de R$ 11,1 bilhões em inves-
timentos. O preço médio, de 
R$ 176 pelo megawatt/hora 
ficou 33,7% abaixo dos valo-
res de referência.

Contratos
Os geradores deverão 

fornecer a energia contrata-
da a partir de 2025. Os con-
tratos com as hidrelétricas 
têm validade de 30 anos, os 
com as térmicas de 25 anos 
e os termos com as eólicas e 
solares, 20 anos.

Os contratos serão as-
sinados por nove distribui-
doras. A Light, do Rio de 
Janeiro, foi responsável por 
38% do volume negociado e 
a Cemig, de Minas Gerais, por 
15%. Também participaram 
a Boa Vista Energia (Rorai-
ma), a Ceal (Alagoas), a Celpe 
(Pernambuco), a Cemar (Ma-
ranhão), Cepisa (Piauí), Celpa 
(Pará) e Coelba (Bahia).

Daniel Mello 
Da Agênica Brasil
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Diversidade

Alberto da Matta , Alexandro de 
Araújo Silva, Ana Maria Lins de 
Albuquerque, Antônio Fonseca, 
Barbara Meira , Bernardo 
Brasileiro Crisóstomo , Carlos 
Alberto Duarte, Cidinha Pessoa 
de Aquino Gouvêa, Flávio Rocha, 
Glauce Gaudêncio, Joanildo 
Mendes, Leila Gonçalves, Regina 
CunhaCirne e Roberta Paulino

. O VillaMix Private acontece hoje, 
na Domus Hall, com a participação 
de uma das principais duplas 
sertanejas da atualidade: Jorge & 
Mateus, Jonas Esticado e Pedrinho 
Pegação. Ingressos na bilheteria da 
Domus e no site Ingresso Rápido.
. No Mangabeira Shopping está 
acontecendo o Festival Experimenta 
– Edição Cerveja Artesanal. São dez 
expositores , promovido por meio de 
parceria entre o Sebrae Paraíba e o 
Mangabeira Shopping. 
.O cantor e compositor Jeorge 
Segundo volta a João Pessoa para 
duas apresentações especiais.  Neste 
sábado, 19, ele estará no Atol 
Music Bar, e na quinta-feira, 24, no 
Restaurante Hao. 
. Neste sábado, na Praça Rio 
Branco, no Centro Histórico, tem 
apresentação do músico Igor 
Wendel e banda, a partir do meio-
dia, com repertório instrumental.

Parabéns

Tratamento

Negócios à mesa

Fitness

Festival de Jazz

O Laboratório de Pesquisa em Cognição 
e Comportamento da Universidade Federal da 
Paraíba está inscrevendo pacientes depressivos 
para tratamento experimental. Serão aceitas as 
inscrições de até 50 pacientes com idade entre 
20 e 50 anos diagnosticados com depressão. As 
inscrições devem ser realizadas até o dia 30 de 
outubro, pelo email memoriasautobiograficas.
lapecc@gmail.com. Os Interessados podem ti-
rar dúvidas pelos telefones (83) 98819.4582/ 
98767.3151. O tratamento será feito através de 
Estimulação Transcraniana por Corrente Direta 
(ETCC), um treinamento desenvolvido no Pro-
grama de Psiquiatria e Saúde Mental da Univer-
sidade Federal do Rio de Janeiro , e aqui coor-
denado pela professora Melyssa Cavalcanti. 

O Conselho Nacional de Justiça (CNJ) di-
vulgou o resultado final do iGovTIC-JUD, índice 
que classifica o nível de governança e gestão 
de tecnologia da informação entre todos os tri-
bunais brasileiros avaliados, nos ramos traba-
lhista, eleitoral e militar, e nas esferas estadual 
e federal. Segundo a classificação, o Tribunal 
do Trabalho da Paraíba subiu 9 posições no 
ranking nacional, deixando a 39ª posição que 
ocupava em 2018 para ocupar o 30º lugar em 
um universo de 92 tribunais, agora em 2019. 
Entre os tribunais do trabalho, o TRT13 ficou em 
10º lugar e entre os tribunais da Paraíba está 
em primeiro lugar.

O guia gastronômico Prime Gour-
met Club apontou a Comedoria fitness 
“Du Bistrô” como a melhor de João 
Pessoa. O guia reconheceu os melho-
res fornecedores em suas categorias 
e o Bistrô foi destaque  Fit/Saudável. 
A premiação é resultado da avaliação 
dos clientes. No local, é oferecido um 
menu fit completo com refeições, lan-
ches e sobremesas saudáveis. Alimen-
tos com baixo teor calórico, integrais, 
com pouco sal e sem açúcar, opções 
especificas para dietas com restrição 
de lactose e glúten, seguindo a porção 
adequada e a necessidade nutricional 
de cada pessoa. O restaurante fica na 
avenida Monteiro da Franca, em Ma-
naíra. No instagram, o público pode 
acessar @dubistrojp .

Será em novembro, dias 15 e 16, o Fes-
tival de Jazz e Blues Sivuca, na cidade de Ita-
baiana. Este será o segundo ano do festival que 
ano passado começou com o pé direito, levan-
do grandes grupos de jazz de alta qualidade 
para o município, entre eles  In The Mood Hard 

Blues, Parahyba Ska Jazz Foundation, além de 
exímios instrumentistas como Helinho Medeiros 
e Cezzinha. O Festival Sivuca é promovido pela 
Ong Taberna Cultural, que faz um trabalho 
de produção de cultura maravilhoso, e terá o 
apoio da Prefeitura Municipal.

Vem ai o II Salão de Design 
da Paraíba, de 31 de outubro 
a 08 de novembro, no histó-
rico Hotel Globo, no Centro 
Histórico de João Pessoa. O 
objetivo do evento é divulgar 
a produção em design no nos-
so Estado, nas áreas de Produ-
to, Gráfico, Moda e Interiores, 
além de proporcionar visibili-
dade aos estudantes que es-
tão iniciando suas carreiras. 
O Salão de Design da Paraíba 
é realizado pelo Ponto 19 Co-
letivo Design PB e conta com 
apoio da Prefeitura Municipal 
de João Pessoa. Inscrição no 
site: salaodesign.joaopessoa-
criativa.com.br

Professor da UFPB Eduardo Rabenhorst

Prestigiando Ricardo Olavo no seu aniversário Tereza Suassuna, 
Lúcia Padilha e Roziane Coelho

Na Academia Paraibana de Letras, a 

acadêmica Fátima Bezerra

Foto: Rosa Aguiar

Foto: Arquivo

Foto: Rosa Aguiar

Foto: Arquivo

Paciente

araruna

negócios à mesa salão de design

Curtas

Concluindo a Semana do Médico 
promovida pelo Conselho Regional 
de Medicina acontece hoje, sábado, 
19, o “I Fórum de Segurança do Pa-
ciente - Uma visão transversal da se-
gurança do paciente”,  uma parceria 
do CRM-PB com o Ministério Público 
da Paraíba. Das 8h30 às 16h serão 
discutidos diversos temas como a 
responsabilidade dos gestores hospi-
talares, responsabilidade do diretor 
técnico e estratégias para uma as-
sistência segura nas unidades hos-
pitalares. Durante o Fórum também 
acontecerá a posse da Câmara Técni-
ca de Segurança do Paciente. 

Vai começar a edição 2019 do 
Festival de Aventura e Arte na Ser-
ra - Cultura, Gastronomia e Lazer. 
O festival será em Araruna, mos-
trando todo o seu potencial para os 
esportes, e será aberto na próxima 
quarta-feira, 23, até dia 27, domin-
go. Serão cinco dias ininterruptos de 
atividades esportivas, artísticas, gas-
tronômicas e culturais com o objetivo 
de atrair turistas da Paraíba e dos es-
tados vizinhos. Apesar de toda crise 
que atravessa os pequenos municí-
pios, a prefeitura não abre mão da 
realização do festival. 

O evento “Degustando 
o Brasil” não está trazendo 
apenas os melhores chefs 
do país para dar suas dicas 
de gastronomia. Estarão em 
Campina Grande destaques 
nas áreas dos negócios gas-
tronômicos. A programação 
contará com a presença do 
engenheiro financista Den-
nis Nakamura, o especia-
lista em gestão empresarial 
Flávio Guersola e Ricardo 
Oliveira, diretor da agên-
cia de conteúdo Dois Cafés. 
As inscrições já estão aber-
tas na internet (http://bit.ly/
negociosamesa). Para os in-
teressados, há um lote pro-
mocional em que o investi-
mento é de 110 reais para 
os 50 primeiros inscritos, 
valor que pode ser pago via 
boleto bancário ou com car-
tão de crédito. Após o trei-
namento, os participantes 
receberão um certificado.

rosacdaguiar@gmail.com
Por Rosa Aguiar

editoração: Lênin Brazedição: Rosa Aguiar

Regina e Luiz Alberto Amorim, o casal Sebrae
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Copa Paraíba Sub-15
Jogos de ida da segunda fase da Copa Paraíba Sub-15 Raimundo 
Braga começam hoje em sete cidades do estado. Partidas de volta 
serão disputadas no próximo dia 26. Página 22
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Termina hoje o prazo 
de inscrição para a Corrida 
do Bem, competição que 
tem como finalidade arre-
cadar dinheiro para o Hos-
pital Laureano, que passa 
por dificuldades financei-
ras. As inscrições custam 
R$ 70 reais e hoje só po-
dem ser feitas no Stand 
armado no térreo do MAG 
Shopping, em Manaíra. O 
pagamento pode ser feito 
com cartão de crédito, débi-
to ou crédito, ou online. Os 
kits da corrida já começa-
ram a ser entregues deste 
ontem, no mesmo local, no 
horário das 10 às 22 horas. 
A concentração será às 6h 
de amanhã e a  largada da 
corrida às 7 horas, do Largo 
da Gameleira. 

Esta será a terceira 
edição da Corrida do Bem 
e terá um percurso de 3, 5 
e 10 quilômetros. O cantor 
Gabriel Diniz, que mor-
reu recentemente em um 
acidente aéreo, será ho-
menageado. O evento terá 
também a participação es-
pecial dos artistas Fabia-
no Guimarães, Ramon Sh-
nayder, DJ Jorge Carvalho 
e do palhaço Pipi. O cantor 
Waldonys fará um salto de 
paraquedas e pousará du-
rante a largada. Após, ele 
cantará a música “Paraque-
das” em homenagem a Ga-
briel Diniz.

A corrida não terá pre-
miação em dinheiro, ape-
nas medalhas, troféus e 
brindes, mas todos os par-
ticipantes que cruzarem a 
linha de chegada receberão 
medalhas de participação. 

Os  atletas que fizerem 
jus à premiação em troféus  
deverão comparecer ao pó-
dio, assim que a cerimônia 
de premiação for iniciada 

e o mesmo for chamado. O 
atleta que não comparecer 
ao pódio durante a cerimô-
nia de premiação perderá o 
direito a comenda. Segundo 
Daniel Melo, organizador 
da prova, 1.500 pessoas já 
se inscreveram, e há a pos-
sibilidade de chegar a 1.600 
no dia de hoje. 

“É uma corrida de soli-
dariedade. Toda a verba ar-
recadada será destinada ao 
maior hospital oncológico 
do Estado, responsável por 
94 dos atendimentos reali-
zados pelo SUS no Estado, 
às pessoas com câncer. O 
hospital tem 140 leitos e fe-
chou o balanço do ano pas-
sado com um saldo nega-
tivo de R$ 2.650.785,70. É 
muito importante a partici-
pação de todos neste even-
to até mesmo daqueles que 
não vão correr”, afirmou. 

Dados
Por dia, na Paraíba, 25 

pessoas descobrem que tem 
câncer. São 9.430 novos ca-
sos por ano, sendo 4.780 
entre homens e 4.650 entre 
mulheres, segundo dados do 
Instituto Nacional do Câncer 
(INCA). O Brasil deve regis-
trar cerca de 600 mil novos 
casos de câncer por ano. O 
câncer de pele não melano-
ma é o mais frequente no 
país, e a segunda posição 
é ocupada pelo câncer de 
próstata, para homens, e de 
mama, para mulheres.

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Corrida do Bem e
da solidariedade

Mais de 1,5 mil pessoas participam do evento 
de amanhã em prol do Hospital Laureano

Fase final

Melhores atletas universitários
disputam os JUBs em Salvador

A fase final Jogos Uni-
versitários Brasileiros que 
reúne apenas os melhores 
atletas e equipes do país nas 
modalidades que integram o 
calendário olímpico aconte-
cerá em 2019 na cidade de 
Salvador-BA, a partir desta 
segunda-feira (21) até o dia 
28 deste mês. A competição 
reunirá milhares de atletas 
de todo o país. Para essa dis-
puta, 71 competidores da 
Paraíba se farão presentes, o 
número só não é maior, pois 
na etapa regional da compe-
tição, realizada em Alagoas, 
o estado não foi bem e con-
seguiu classificar apenas a 
equipe de futsal feminina da 
Faculdade Maurício de Nas-
sau.

A equipe paraibana irá 
participar da competição 
nas categorias Acadêmico, 

eSports (Futebol Eletrônico), 
eSports (League of Legends), 
Futsal (feminino), Judô (mas-
culino e feminino), Karatê 
(feminino), Natação (femi-
nino e masculino) e Vôlei de 
Praia (Feminino e Masculino. 
Ao todo são sete instituições 
de ensino representadas, 
três públicas - UFPB, UFCG e 
UEPB - e quatro particulares 
- Maurício de Nassau, IESP, 
Três Marias e Unicir -. 

Antônio Figueiredo, 
presidente da Federação Pa-
raibana de Desportos Uni-
versitários (FPDU) explica 
que mesmo sem um grande 
desempenho na fase classi-
ficatória para os esportes co-
letivos, o estado manteve um 
bom quantitativo de atletas 
que farão a representação de 
suas instituições de ensino e 
da Paraíba no JUBS. Para ele, 
a expectativa é positiva para 
a competição e novamente a 
delegação será muito com-

petitiva e deve trazer bons 
resultados após o retorno da 
Bahia.

“Nossa expectativa é 
sempre positiva. Assim como 
nos anos anteriores, vamos 
nos apresentar bem diante 
das grandes potencias do es-
porte universitário nacional 
e onde a Paraíba sempre se 
destacou. Hoje estamos en-
tre os 13 melhores estados 
no ranking nacional e o ob-
jetivo é seguir melhorando 
essa condição”, afirmou.

Os confrontos do JUBs, 
propriamente ditos, se ini-
ciam no dia 22 de outubro – 
no dia 21 ocorre a Cerimônia 
de Abertura – e vão até o dia 
27 – no dia 28 se dará a Ce-
rimônia de Encerramento -. 
Ao todo, a competição conta-
rá com 13 praças esportivas, 
entre ginásios, auditórios e a 
Arena Aquática. As disputas 
serão sediadas em Salvador 
e na cidade de Lauro de Frei-

tas, região metropolitana da 
capital baiana. 

Novidades nos Jubs
Pela primeira vez, os Jo-

gos Universitários Brasileiros 
recebem o cheerleading e o 
presidente da Confederação 
Brasileira do Desporto Univer-
sitário, Luciano Cabral, explica: 
“A CBDU vem, todos os anos, 
tentando aproximar mais o es-
porte universitário do seu pú-
blico – o público jovem -, com 
o aumento do movimento do 
esporte universitário no âm-
bito das atléticas. Modalidades 
como cheerleading, skate, e-
games e até mesmo as baterias 
vêm ganhando força para com-
por nosso programa”.

Já para Felipe, que tam-
bém é atleta da modalidade, 
a inserção da modalidade 
na maior competição uni-
versitária significa dar cada 
vez mais caráter profissio-
nal a modalidade. 

Por dia, na Paraíba, 
25 pessoas descobrem 
que tem câncer. São 

9.430 novos casos por 
ano, sendo 4.780 entre 
homens e 4.650 entre 

mulheres
Pela primeira vez, os Jogos Universitários Brasileiros recebem o cheerleading para aproximar ainda mais o movimento universitário

A unidade hospitalar possui 140 leitos e é responsável por 94% dos atendimentos realizados pelo SUS. Em 2018, a unidade fechou o ano com saldo negativo de R$ 2.650.785,70 e necessita da ajuda de todos os paraibanos

Foto: Divulgação/CBDU

Foto: Divulgação

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com
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Esportes

Confrontos hoje e amanhã têm validades pelos jogos de ida em várias cidades. Volta será no próximo dia 26

O final de semana será 
movimentado na área es-
portiva por conta dos jogos 
de ida da fase estadual da 
Copa Paraíba Sub-15 de 
Futebol Raimundo Braga 
2019. Neste sábado (19), 
às 9h, no Centro de Trei-
namento da Perilima, em 
Campina Grande, o Campi-
nense jogará contra o Pal-
meiras de Pilar. Já a partir 
das 15h, em Itaporanga, 
a Escolinha São João Boa 
Ventura, de Boa Ventura 
enfrentará o Liberal, de Pa-
tos e no mesmo horário, a 
Escolinha Novinho de Ui-
raúna, jogará, no estádio 
Perpetão em Cajazeiras, 
diante do Pombal Espor-
te Clube, enquanto que a 
equipe do Batalhão, de Ca-
tolé, em casa, pegará o An-
gelim, de Sousa.

No domingo (20), às 
14h, na cidade de Pedra 
Lavrada, a Escolinha do 
Dedé, terá como adversá-
rio a Escolinha do Mescias, 
de Mari e às 15h00, será a 
vez do Botafogo jogar dian-
te da equipe do Cacique 
Domingos, de Rio Tinto. 
As partidas de volta estão 
marcadas para os dias 26 
e 27 também deste mês de 
outubro, e pelo regulamen-
to, caso ocorra empate tan-
to na ida quanto na volta, 
a vaga para as quartas-de-
final será decidida na deci-
são de pênaltis.

“A competição está se 

Sejel 

Copa Paraíba Sub-15 terá 
seis jogos no fim de semana

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

afunilando e agora, desta 
atual fase, vão ficar se clas-
sificar apenas oito equipes 
para a próxima, que já vai 
ser as quartas-de-final. Já 
está tudo pronto e organi-
zado com cada coordena-
dor das cidades que rece-
berão as partidas de ida no 
intuito de tudo transcorrer 
sem problemas e iniciar as 
partidas no horário deter-
minado pela tabela, como 
ficou acordado na reunião 

entre todos os participan-
tes”, frisou o coordenador 
da Copa, Professor Mineiro.

A Copa Paraíba de Fu-
tebol Raimundo Braga 2019 
é organizada e executada 
pelo Governo do Estado por 
meio da Secretaria de Es-
tado da Juventude, Esporte 
e Lazer (Sejel) e neste ano, 
estão participando equipes 
de todas as regiões. 

A Copa Paraíba de Fu-
tebol Raimundo Braga de-

finiu na últimaa terça-feira 
(15) os detalhes para a fase 
estadual, onde apenas 14 
equipes foram classifica-
das. Segundo o que ficou 
definido, a partir de agora, 
serão jogos no sistema de 
mata-mata com ida e volta, 
onde os vencedores auto-
maticamente conseguem 
vaga para as quartas de 
final, bem como o melhor 
índice técnico entre os per-
dedores.

 “Agora só restam 14 
times e pelo regulamento 
definido em comum acordo 
entre os dirigentes e a orga-
nização da competição, se 
classificam para as quarta 
de final, não só os vence-
dores do mata-mata, como 
também o perdedor que 
obtiver o melhor índice téc-
nico entre os perdedores”, 
disse a secretária geral da 
Copa, Fátima Dantas.

A Copa Paraíba Rai-

mundo Braga é destinada 
para atletas até 15 anos e é 
organizada pelo Governo do 
Estado por meio da Secreta-
ria de Estado da Juventude, 
Esporte e Lazer (Sejel) e ao 
longo dos anos tem revelado 
vários jogadores para o fute-
bol nacional e também clu-
bes profissionais da região. 
As partidas de volta da atual 
fase, estão marcadas para o 
dia 26 também deste mês de 
outubro.

Julianne Cerasoli
Folhappress

Vem aí mais uma novi-
dade no festival universitá-
rio Inova IESP , que  entre 
suas atividades, uma com-
petição de xadrez. O I Tor-
neio INOVA de Xadrez acon-
tecerá na Biblioteca Padre 
Dourado, no 1º andar da 
instituição, entre os dias 29 
e 30 deste mês. O campeo-
nato é o marco inicial para a 
criação do Clube de Xadrez 
Iesp que disponibilizará ta-
buleiros do jogo para todos 
os usuários da biblioteca.

Para garantir vaga, é 
preciso se inscrever no site 
do evento (https://www.
even3.com.br/inova19/) e 
se cadastrar na atividade I 
Torneio INOVA de Xadrez, 
listada no dia 29 no crono-
grama. São disponibiliza-
das 8 vagas regulares e 4 
no cadastro de reservas. É 
importante ressaltar que o 
interessado deve confirmar 
sua vaga presencialmente 
na recepção da biblioteca 
até às 12h do primeiro dia 
de competição. A participa-
ção é gratuita aberta a qual-
quer pessoa devidamente 
inscrita no INOVA.

"Será uma oportuni-
dade de mostrarmos ou-
tros talentos do nosso Iesp. 
Esse campeonato será bem 

concorrido", disse a direto-
ra geral, professoras Erika 
Marques

A disputa acontecerá 
em duas etapas. Na primei-
ra, chamada fase grupos, em 
que os competidores são di-
vididos em grupos I e II. To-
dos os integrantes de cada 
grupo se enfrentam e os 
dois participantes de cada 
grupo que conseguirem 
mais pontos (conquistados 
com vitórias e empates). 
Na segunda fase acontece-
rão as semifinais, a final e a 
disputa de terceiro lugar. O 
primeiro lugar de seu grupo 
enfrenta o segundo lugar do 
outro grupo. Os vencedores 
garantem vaga para a final. 
As disputas acontecerão no 
sistema de melhor de três. O 
primeiro, o segundo e o ter-
ceiro colocados receberão 
medalhas como premiação.

Iesp vai realizar o 1o 
Torneio de Xadrez
IESP

O campeonato é o marco 
inicial para a criação 
do Clube de Xadrez 

Iesp que disponibilizará 
tabuleiros do jogo para 

todos os usuários da 
biblioteca

Mudança

Por visual agressivo, a Fórmula-1
vai ter carros mais pesados em 2021

 

Quando os pilotos pas-
saram a fazer parte das reu-
niões em que a Fórmula 1 dis-
cute seu novo regulamento, 
um dos três pilares que eles 
pediram que fossem revistos 
era o peso dos carros. Os en-
genheiros, inclusive, concor-
dam que este é um problema 
nos veículos atuais, pois aca-
ba forçando os pneus e inibin-
do as disputas.

Mas não vai ter jeito: os 
carros de 2021 serão os mais 
pesados da história, podendo 
até passar pela primeira vez a 
barreira dos 900kg quando es-
tiverem prontos para largar no 
Grande Prêmio da Austrália.

Isso será o subproduto 
de duas mudanças questiona-
das pelos próprios engenhei-
ros, a começar pela adoção de 
pneus de 18 polegadas, bem 
mais pesados que os atuais. 
Trata-se de uma mudança 
que visa deixar o visual do 
carro mais agressivo, sem 
qualquer motivação técnica, e 
que vai adicionar pelo menos 
8kg no peso total do carro.

"Foi uma decisão tomada 
há muito tempo. Se você sou-
ber dizer de onde veio essa 
ideia, por favor me diga", brinca 
o chefe de corridas da Pirelli, 
que fornece os pneus para a 
F-1. "Há muitas discussões em 
relação ao peso porque os car-
ros foram ficando mais pesados 
por conta da segurança - mas 

pelo menos são mais seguros- e 
também por conta dos moto-
res. Mas essa conta pode au-
mentar junto com os pneus por 
conta dos aros, dos freios, etc. 
No total, estamos falando em 
pelo menos 35kg a mais. Para 
nós, é pior, porque esse peso a 
mais tem de ir para algum lu-
gar, ou seja, é mais pressão para 
o pneu."

Outra questão é a pro-
posta de aumentar a quanti-
dade de peças padronizadas 
a fim de diminuir os custos 
da categoria. Menos desen-
volvidas, estas peças são mais 
pesadas.

Não que este seja um 
problema novo para a F-1. De 
2010 para cá, os carros "engor-
daram" 100kg, seguindo uma 

tendência que começou há 25 
anos por questões de seguran-
ça, mas que acelerou-se desde 
2009, com a adoção de solu-
ções híbridas para os motores.

Mesmo pesados, os car-
ros atuais são os mais velozes 
da história e estão constante-
mente batendo recordes de 
tempo de volta -  alguns deles, 
inclusive, que duravam desde 
2004, quando o peso mínimo 
era de 600kg. Hoje, os carros 
pesam, no mínimo, 740kg e 
chegam a 850kg no início das 
corridas, quando estão com o 
tanque cheio. Mesmo assim, 
as unidades de potência hí-
bridas são tão eficientes e a 
aerodinâmica, tão avançada, 
que os tempos de volta são 
mais baixos.

Largada do Grande Prêmio do Japão deste ano. Pilotos e equipes estão preocupados com as mudanças propostas para a temporada de 2021

Foto: Divulgação

A Escolinha Novinho, da cidade de Uiraúna, jogará no estádio Perpetão, em Cajazeiras, diante do Pombal Esporte Clube, numa das partidas da segunda fase da Copa Paraíba Sub-15

Foto: FIA/Divulgação
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Alvinegro paulista joga  hoje na Arena de Itaquera em busca de uma marca nos seus 109 anos de fundação

Corinthians pode alcançar o
gol 11 mil contra o Cruzeiro

Site do Corinthians
e do Cruzeiro

O Corinthians poderá al-
cançar mais uma marca his-
tórica neste sábado, às 19h, 
na Arena de Itaquera. Caso 
marque pelo menos um gol 
na partida contra o Cruzeiro, 
o Alvinegro chegará à marca 
de 11.000 tentos desde a sua 
fundação, em 1º de setembro 
de 1910.

Um levantamento feito 
pelo portal Meu Timão mos-
trou algumas das históricas 
marcas obtidas pelo clube em 
109 anos de vida. A marca 
poderá ser atingida após ter 
sido anotado o gol de número 
10.999, marcado por Gustavo 
no empate contra o Goiás na 
última quarta-feira em 2 a 2.

A matéria relembra, por 
exemplo, que o primeiro gol 
marcado pelo Timão veio 
14 dias após a sua fundação, 
quando Luiz Fabbi abriu o pla-
car na vitória por 2 a 0 sobre o 
Estrela Polar, equipe de várzea 
da época; o de número 10.000, 
por sua vez, foi anotado pelo 
atacante Dentinho em 23 de 
agosto de 2009. 

O jogo do Timão contra o 
Cruzeiro é válido pela 27ª roda-
da do Campeonato Brasileiro Sé-
rie A 2019 e está marcado para 
às 19h, na Arena Corinthians. 
Para o confronto, mais de 22 mil 
ingressos foram vendidos. 

O goleiro Cássio e o za-
gueiro Gil, líderes do elenco e 
ídolos da torcida, desfalcam o 
time contra o Cruzeiro. A du-
pla recebeu o terceiro cartão 
amarelo em Goiânia e cumpre 
suspensão automática.

Cruzeiro
Titular do Cruzeiro há 

várias partidas, o zagueiro Fa-
brício Bruno vai conquistando 
a confiança da torcida a cada 
jogo. Neste sábado o compro-
misso celeste será na capital 
paulista, contra o Corinthians, 
no Itaquerão, e o defensor sabe 
bem as dificuldades que o Clu-
be pode encontrar diante da 
equipe treinada por Fábio Ca-
rille e que hoje briga na parte 
de cima da tabela.  

“Vamos enfrentar o Corin-
thians sabendo a força da equipe 
deles, jogando na Arena, com a 
qualidade que tem o elenco, a 
força da torcida, mas a gente vai 
ouvir o que o treinador Abel tem 
para nos passar e tenho certeza 
que vamos para São Paulo em 
busca do resultado positivo, pois 
somente a vitória nos interessa”, 
disse o zagueiro.

“Conhecemos bem o esti-
lo do Fábio Carille, um treina-
dor que mantém a linha dos 
jogadores bem postada atrás, 
mas o Campeonato Brasileiro 
é a competição mais difícil do 
mundo. Você vai enfrentar um 
time que está bem abaixo na 
tabela e vê a dificuldade que 
é, então por mais que a gente 
conheça o estilo de jogo deles, 
o contra-ataque que é muito 
forte, a defesa que está muito 
bem, mas cabe a gente chegar 
lá e botar em prática o que trei-
namos aqui na Toca que termos 
condições de sair com o resul-
tado positivo”, complementou.

A vitória sobre o São Pau-
lo trouxe outro ambiente para a 
Toca da Raposa 2. Segundo o za-
gueiro, o time ganhou confiança e 
tem totais condições de buscar o 
resultado positivo diante do tra-
dicional adversário deste sábado.

Voleibol

Paraibano de Voleibol tem
jogos hoje na Vila olímpica

A Vila Olímpica Parah-
yba no Bairro dos Estados 
em João Pessoa, recebe a 
partir de hoje a quinta ro-
dada da Liga Paraibana de 
Voleibol e amanhã sediará a 
sexta rodada da competição 
que é composta por quinze 
equipes, sendo oito no mas-
culino e sete no feminino. A 
disputa reúne clubes parai-
banos da modalidade e tem a 
chancela da Federação Parai-
bana de Voleibol. Hoje, com 
quatro rodadas realizadas, 
a liderança da competição 
no masculino é da equipe da 
Fabex e no feminino do IESP.  
Os confrontos começam às 
13h15 hoje e amanhã a par-
tir das 9h. A entrada para o 
público é gratuita.

Ao todo, treze confron-

tos serão disputados entre 
hoje e amanhã incluindo as 
partidas dos naipes mas-
culino e feminino. Para 
essa rodada, por conta dos 
Jogos Universitários Bra-
sileiros que se iniciam na 
próxima segunda-feira em 
Salvador-BA, a partida en-
tre Atalaia e Jornada Vôlei 
precisou ser adiada para 
uma data que será poste-
riormente agendada.

A disputa esse ano pos-
sui um formato novo e conta 
com rodadas acontecendo 
um dia após o outro em fins 
de semana pré-definidos. 
A ideia, com a mudança, foi 
gerar mais disputa e acirra-
mento nos jogos para com 
isso atrair mais público e 
elevar a competitividade da 
disputa. 

Com quatro rodadas 
já realizadas, a competição 

tem hoje cinco equipes sur-
gindo como favoritas para a 
classificação ruma à fase de 
mata-mata no masculino: 
Fabex, IESP, Interactivo, Ma-
ximus e PBPEX. Já no femi-
nino, três equipes disputam 
as primeiras posições: IESP, 
Uninta e Vôlei Tradição. 

De acordo com Marce-
lo Nascimento, presidente 
da Liga, a competição tem 
apresentando dentro e fora 
de quadra bons resultado e 
a expectativa é que essa ro-
dada na Vila Olímpica mais 
uma vez traga grandes con-
frontos e casa cheia para 
acompanhar o melhor do 
voleibol paraibano.

“Nas quatro primeiras 
rodadas tivemos lotação 
máxima em todos os jogos, 
comprovando o crescimen-
to do nosso voleibol. Espera-
mos agora seguir com esses 

Programação
n Confira os jogos do sábado (19), – 
pela 5a rodada
PBPEX x Starplay, às 13h15 (Masculino);
Fabex x Interactivo, às 14h30 (Masculino);
Uninta x AABB, às 15h45 (Feminino);
Jornada x UNAP, às 17h (Feminino);
IESP x Tradição, às 18h15 (Feminino);
IESP x Strong Team, às 19h30 (Masculino);
Univolei x Maximus, às 20h45(Masculino).

n Confira os jogos do domingo (20),– 
pela 6a rodada
Univolei x Starplay, às 9h (Masculino);
IESP x Maximus, às 10h15 (Masculino);
Uninta x UNAP, às 11h30 (Feminino);
AABB x Tradição, às 12h45 (Feminino);
Fabex x Strong Team, às 14h (Masculino);
Interactivo x PBPEX, às 15h15 (Masculino);
Atalaia x Jornada (Feminino) - jogo adiado -.

n Classificação do masculino:
10 – Fabex com 10 pontos;
20 – IESP com 9 pontos;
30 – Interactivo com 8 pontos;
40 – Maximus com 7 pontos;
50 – PBPEX com 7 pontos;
60 – Starplay com 4 pontos;
70 – Univolei com 4 pontos;
80 – Strong Team com 0 ponto.

n Classificação do feminino:
10 IESP com 10 pontos;
20 Uninta com 8 pontos;
30 Vôlei Tradição com 8 pontos;
40 Jornada Vôlei com 4 pontos;
50 Atalaia com 3 pontos;
60 UNAP com 2 pontos;
70 AABB com 1 ponto.

indicadores positivos, espe-
cialmente pelo fato de agora a 
competição entrar na reta final 
o que deve fortalecer a intensi-
dade nos jogos”, comentou.

A última e decisiva rodada 
da fase classificatória da compe-
tição ocorrerá no dia 26 deste 
mês no Ginásio da Escola Téc-

nica Estadual de Mangabeira. 
A disputa reúne os principais 
clubes paraibanos em atividade 
e possui a chancela da Federa-
ção Paraibana de Voleibol. Hoje, 
com quatro rodadas realizadas, 
a liderança da competição no 
masculino é da equipe da Fabex 
e no feminino do IESP.

Com quatro rodadas, a liderança da competição no masculino é da equipe da Fabex e no feminino do IESP

Na última quarta-feira, o Corinthians empatou em 2 a 2 diante do Goiás, e hoje terá pela frente o Cruzeiro que vive situação complicada no Campeonato Brasileiro e busca sair do Z4 

Foto: Rodrigo Gazzanel/Ag. Corinthians

Foto: Felipe Vélez

27a rodada 
n Hoje
17h
Fortaleza x Grêmio
19h
Corinthians x Cruzeiro

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com
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Clássico acontece no CT Ivan Thomaz que terá na preliminar Guará x Kashima. Mixto x São Paulo jogam no Wilsão

Com o futebol profissional 
masculino sem atividade, as 
atenções dos torcedores parai-
banos neste fim de semana se 
voltam para o futebol feminino. 
E hoje é dia de botauto em João 
Pessoa, pela sexta rodada do 
Campeonato Paraibano. O jogo 
está programado para as 19 
horas, no CT Ivan Thomas, no 
Valentina de Figueiredo e terá 
a arbitragem de Gustavo Este-
vam de Oliveira, auxiliado por 
André Ricardo Leite e Pacelli 
Tiago de Vasconcelos.

O clássico vale a liderança 
da competição, que hoje está 
com o Botafogo com 11 pon-
tos. O Auto vem em seguida, 
na segunda colocação, com 10 
pontos. A expectativa é grande 
para este jogo já que o Botafo-
go é o favorito a mais um títu-
lo e o Auto Esporte é a grande 
surpresa da competição, vindo 
de uma série de vitórias, todas 
por goleada. Na última rodada, 
o Botafogo goleou o Treze por 
5 a 0, enquanto que o Auto Es-
porte conseguiu a maior golea-

da da competição, 16 a 0 sobre 
o São Paulo Crystal.

Além de Botafogo x Auto 
Esporte, a sexta rodada progra-
ma outros dois jogos. O primei-
ro deles é logo após o Botauto, 
no próprio CT Ivan Thomas, 
entre Guará x Kashima. O Gua-
rá está na sexta posição com 
2 pontos ganhos, enquanto o 
Kashima está em quinto lugar 
com 3 pontos. O trio de arbi-
tragem para esta partida será 
comandado por José Marques 
Domingos Lima, auxiliado por 
Enmanuel Vicente Rodrigues e 
Douglas de Sousa Moreno.

A outra partida da rodada 
será entre Mixto x São Paulo 
Crystal, às 19 horas, no Estádio 
Wilsão, em Mangabeira. O Mix-
to é o terceiro colocado e briga 
pela liderança da competição 
com 10 pontos, enquanto que 
o Tricolor de Cruz do Espírito 
Santo é o lanterna, tendo sido 
goleado em quase todos os 
jogos e não somou nenhum 
ponto na competição. A arbi-
tragem da partida será de Afro 
Rocha de Carvalho, auxiliado 
por Francisco Tiago de Abreu e 
Luan Vieira Machado. 

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Botauto é o destaque da sexta
rodada do Paraibano Feminino

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

“Um país se faz com homens e livros”. (Monteiro Lobato)

A bola e o livro

 O nosso futebol possui uma imensu-
rável riqueza de informações dentro e fora 
das quatro linhas, acarretando o debate de 
milhares de monografias, teses e pesqui-
sas acadêmicas nas nossas universidades 
públicas e privadas. O tema é vasto, apai-
xonante e bonito.

O cinema, o cordel as novelas e o 
teatro também já exploraram esse fértil 
campo que envolve paixão, alegria, dor, 
sofrimento e meio de vida de muita 
gente deste país de dimensões continen-
tais. O Brasil, apesar de desorganizado e 
com ingerência de dirigentes sem ética, 
sem compromisso coletivo e que visam 
apenas o seu bolso, ainda é o país do 
futebol.

Mas é no campo das revistas e dos 
livros que os pensadores refletem com 
maior ênfase as suas opiniões abalizadas 
sobre o nosso esporte rei. Temos livros 
e revistas para todos os gostos, narran-
do desde o surgimento do futebol com a 

chegada das primeiras bolas e camisas da 
Inglaterra, até os dias atuais, nos quais 
os dólares, cabelos coloridos, tatuagens e 
brincos proliferaram.

Esses livros vêm contando a história 
do futebol local, regional e nacional como 
um fiel registro que o tempo não consegui-
rá apagar, passando para as novas gera-
ções essas informações que nos ajudam 
a planejar o futuro desse esporte com 
comparações de épocas e costumes.

Aqui na nossa Paraíba temos vários 
e bons livros que relatam com minucias 
e detalhes o surgimento, a expansão e 
a profissionalização do nosso futebol, 
passando pela construção e demolição dos 
estádios, a fundação e extinção de clubes, 
o surgimento de craques que aqui nos en-
cantaram e outros que encantaram pelos 
gramados além mar.

Se a memória não me falha, foi Wal-
fredo Marques o precursor, com a sua obra 
“A História do Futebol Paraibano”, editado 

pela gráfica União e 
lançado no início da 
década de setenta. 
Seu livro virou fonte 
de pesquisa e ins-
piração para outros 
amantes do nosso fu-
tebol. Hoje já temos 
literatura específica 
de Cajazeiras a Cabe-
delo.

E para a nossa 
alegria, em breve 
teremos mais dois 
livros em nossas 
livrarias, ambos 
abordando o futebol 
e escrito pelo mes-
mo autor\escritor. Trata-se do professor 
e desportista Lucas Vieira de Lima Silva, 
que lançará os livros “Empoderamento 
Afro-Brasileiro no Futebol” e “Torcedores 
e Torcidas”.

O esperado lançamento das obras 
literárias acima citadas ocorrerá no dia 
primeiro de novembro do fluente ano, as 
17 horas, na sede da Coopeduc, localizada 
na Rua Rodrigues de Aquino, 280, Centro 
João Pessoa.

Francisco Di Lorenzo Serpa
faelserpa@oi.com.brArtigo CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Botafogo volta a jogar pela Copa
do Nordeste contra o Horizonte

O Botafogo estreia hoje na 
Copa Nordeste Sub 20. O Belo 
enfrenta o Horizonte, no Es-
tádio Domingão, em Horizon-
te, no Ceará. A partida é válida 
pelo grupo E, que tem também 
o Sport de Recife e o América de 
Natal. O Belo vem de uma gran-
de vitória sobre o ASA, por 4 a 1, 
pela Pré-Copa Nordeste.

A Copa Nordeste Sub 20, 
em sua fase principal, tem a 
participação de 16 equipes, di-
vididas em 4 grupos. Após jogos 
de ida e volta, se classificarão 
apenas o primeiro colocado de 
cada grupo, que farão as semifi-

nais em jogo único em Sergipe. 
A grande final será também em 
jogo único, no dia 30 de novem-
bro, no Estádio Lourival Batista, 
em Aracaju.

O técnico Ramiro está con-
fiante e acredita que o Botafo-
go tem condições de lutar pela 
classificação. “O jogo contra o 
ASA fomos bem, mas já ficou 
para trás. O pensamento ago-
ra é fazer bonito também nes-
ta segunda fase e brigar pela 
classificação”, disse o treinador 
confiante em um resultado po-
sitivo, hoje no Ceará.

Futebol profissional
O vice-presidente de fute-

bol, Ariano Wanderley, confir-
mou ontem que o Belo já tem 

um pré-contrato assinado com 
o meia Rodrigo Andrade, um 
dos destaques do Sampaio Cor-
reia na campanha do vice-cam-
peonato da Série C este ano. Se-
gundo ele, o contrato definitivo 
deverá ser assinado nos próxi-
mos dias. Ele adiantou que mais 
dois atletas ainda virão para o 
clube.

“Estamos esperando fechar 
até a próxima quarta-feira com 
outro meia, com as mesmas 
características de Rodrigo An-
drade, além de um atacante de 
área. As negociações estão em 
andamento e estou otimista que 
chegaremos a um acordo com 
os atletas, nos próximos dias”, 
afirmou o dirigente.Jogadores Sub-20 do Botafogo treinando na Maravilha do Contorno para enfrentar o Horizonte

As meninas do Auto Esporte em treinamento físico visando o jogo contra o Botafogo neste sábado no CT Ivan Thomaz, localizado no Valentina Figueiredo

Foto: Ortilo Antonio

Foto: Ortilo Antônio
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Nasceu em Teixeira (30/10/1928); o ‘Porteiro 
do Inferno’ é sua obra mais famosa e a mais 
polêmica; o poeta e boêmio Virgínius da Gama 
e Melo acrescentou “do Inferno” ao nome 
da peça que originalmente se chamava “O 
Porteiro”; a escultura já foi mudada várias vezes 
de lugar e hoje se encontra nas proximidades 
da Universidade Federal da Paraíba, em João 
Pessoa. Morreu aos 68 anos

Nasceu em Sobral, no Ceará, a 11 de julho 
de 1846; foi presidente da Paraíba por 
carta imperial de 9 de agosto de 1884, 
que começou a exercer a 31 do mesmo 

mês e deixou em 8 de julho do ano 
seguinte; como presidente da Paraíba, 

foi condecorado pelo presidente da 
República da Venezuela com o busto de 

Simão Bolívar. Morreu aos 79 anos

1925 — Antônio Sabino do Mon-
te, advogado, promotor, 
magistrado e político (PB)

1964 — Severino de 
Albuquerque Montenegro, 

desembargador e político (PB)
1997 — Fernando Jackson 
Ribeiro, artista plástico (PB)

(Alexandre Dumas)

“Em minha opinião, 
a morte talvez seja 
um suplício, mas 

não uma expiação.”

Aforismo
História - MoRteS nA dAtA de hoJe

# “Viúva Negra” – Uma adolescente de 
17 anos conhecida pelo apelido de “Viúva 
Negra” foi apreendida na quinta-feira (17) 
na cidade de Belém, na Região do Brejo 
paraibano, por ser suspeita de assassinar os 
seus últimos três namorados. De acordo com 
a Polícia Civil, ela teria matado Lucas Cão, 
Severino Ramos e Romário devido a uma 
briga pelo tráfico de drogas.

# Tragédia no mar – Desde o início da crise 
ambiental causada pela chegada do óleo às 
praias do Nordeste, no início de setembro, o 
Instituto do Meio Ambiente e dos Recursos 
Renováveis (Ibama) contabiliza 17 animais 
encontrados mortos por causa do material 
vazado. Mas o número é subestimado porque 
grande parte dos animais mortos não chega 
até a costa. Especialistas afirmam que a tra-
gédia no fundo no mar deve causar bem mais 
danos à fauna que aquela vista em praia.

Quem vai aos campos santos no Dia de Finados também aproveita para visitar túmulos de personalidades e religiosos 

Milhares de pessoas devem 
visitar os cemitérios no dia 2

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080

Conteúdo - contatos: (83) 99115-1109

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Feminicídio

Obituário

Breves & Curtas

Pedro Deocleciano Pinto
17/10/2019 – Aos 90 anos, 
em Campina Grande, em de-
corrência de um quadro clíni-
co de infecção urinária (PB). 
Ex-prefeito da cidade de Boa 
Ventura (PB) por dois man-
datos. Foi eleito pela primeira vez em 1972 pelo 
partido do MDB, obtendo 58,74% dos votos.

Maurício Sherman
17/10/2019 – Aos 88 
anos, no Rio de Janeiro 
(RJ). Um dos pioneiros da 
tevê no Brasil – onde foi 
ator, produtor e diretor. 
entrou na TV Globo em 
1965. Foi um dos criadores do ‘Fantástico’, 
diretor de diversos programas na emisso-
ra, como o ‘Faça Humor, Não Faça a Guerra’, 
e foi também diretor-executivo da Central 
Globo de Produção. Lançou os programas 
infantis de Xuxa e Angélica. Sua última rea-
lização na televisão foi a concepção e dire-
ção-geral do ‘Zorra Total’.

Alicia Ernestina da Caridade
do Cobre Martínez del Hoyo
(Alicia Alonso)
17/10/2019 – Aos 98 anos, 
em Havana, Cuba, devido a 
uma doença cardiovascular. 
Bailarina cubana, direto-
ra e cofundadora do Ballet Nacional de Cuba. 
Maior figura da dança cubana, transformando 
a companhia na principal marca da identidade 
cultural do país. Nascida em Havana, em 21 de 
dezembro de 1920, de pais espanhóis, come-
çou a dançar aos nove anos de idade. O apelido 
Alonso era de seu marido, o bailarino cubano 
Fernando Alonso.

Foto: diamante online

Foto: Memória Globo

Foto: Portal do Sapo

Fabrícia Ribeiro Nogueira
14/10/2019 – Aos 16 anos, 
em Patos (PB). Espancada e 
morta pelo namorado, Leonar-
do Pereira do Nascimentol, de 
22 anos. O assassino deu mais 
de dez facadas em Fabrícia e 
depois “fatiou o abdômen dela como se fosse um 
açougueiro”, segundo a polícia. Antes, Fabrícia teria 
discutido com ele que a agrediu. Ela foi à delega-
cia e formalizou um boletim de ocorrência contra 
o namorado, que, ao tomar conhecimento sobre a 
denúncia, foi até a casa da vítima e a esfaqueou. Na 
quinta-feira (17), Leonardo foi morto em uma su-
posta troca de tiros, em Manaíra (PB).

Patrick Day
16/10/2019 – Aos 27 anos, em 
Chicago, nos Estados Unidos. 
Boxeador norte-americano 
morreu depois de sofrer uma 
grave lesão cerebral durante 
a luta que perdeu por nocaute 
para seu compatriota Charles Conwell no último sá-
bado (12). Havia passado por uma cirurgia cerebral 
de emergência.

Foto: divulgação

Foto: AFP

Lioci Souza dos Santos
15/10/2019 – Aos 48 anos, em 
Goiânia (GO). A mulher e um 
homem, que segundo a polícia 
seria namorado dela, foram en-
contrados mortos a tiros dentro 
de casa. O crime teria sido prati-
cado pelo ex-marido de Lioci. O homem assassinado 
é Josué Carlos Monteiro de Oliveira, 42 anos. O autor 
da morte foi identificado como Sarapião Barbosa, de 
55 anos, que ainda não foi localizado. Ele teria liga-
do para um primo informando que havia matado a 
ex-esposa e pediu que fosse a casa para tomar provi-
dências. As investigações seguem como feminicídio 
e homicídio.

Manoel Joaquim da Silva
17/10/2019 – Aos 91, em Patos 
(PB), por problemas cardíacos. 
Natural de Sertânia (PE), pesca-
dor estava radicado em Patos, 
no Sertão paraibano, onde se 
aposentou. Era cadeirante há 
57 anos, quando sofreu um acidente de carro. Co-
meçou a pescar aos dez anos de idade e ficou conhe-
cido por pescar camarões na Barragem da Farinha, 
no Açude do Jatobá e também em outros açudes da 
região de Patos.

Foto: Reprodução

Foto: Folha Patoense

Elijah Cummings
17/10/2019 – Aos 68 anos, 
em Baltimore, nos Estados 
Unidos, devido a “complica-
ções relacionadas a proble-
mas de saúde de longa data”. 
Deputado democrata dos 
Estados Unidos, presidente de um dos comitês 
que investiga o presidente Donald Trump no 
Congresso. Presidia o Comitê de Supervisão 
e Reforma dos Estados Unidos, uma entidade 
que, junto a outras duas comissão da Câmara, 
está conduzindo uma investigação que pode 
levar ao impeachment de Trump.

Foto:  J. Scott Appewhite

Cemitérios lotados, 
flores, lágrimas e lembran-
ças. Celebrado no dia 2 de 
novembro, o Dia de Fina-
dos é marcado pela lem-
brança dos que se foram. 
Nos cemitérios, em toda 
Paraíba, a movimentação 
é intensa e as homenagens 
acontecem a todo instante.

Além da visita ao tú-
mulo dos entes queridos, 
é comum também as ho-
menagens às personalida-
des que fizeram história. 
Túmulos como os dos po-
líticos Tarcísio Burity, An-
tônio Mariz e Rui Carneiro, 
no Cemitério da Boa Sen-
tença, em João Pessoa, e os 
de Ronaldo Cunha Lima, 
Raymundo Asfora e Seve-

rino Cabral, localizados no 
Cemitério do Monte Santo, 
em Campina Grande, cos-
tumam receber grande flu-
xo de visitantes. 

Ainda no Cemitério 
da Boa Sentença, o mais 
antigo e o maior cemité-
rio público da capital com 
mais de sete mil túmulos, 
o do Padre Zé Coutinho, 
sacerdote que se tornou 
“O Pai dos Pobres”,  res-
ponsável por um trabalho 
social de grande alcance 
em João Pessoa - onde 
atendia pessoas carentes 
e servia aos menos favo-
recidos - é bastante visi-
tado nesse período. Velas, 
flores e orações são feitas 
em memória do religioso. 

Outro túmulo que re-
gistra grande movimenta-
ção é o da menina Maria 

de Lourdes, a quem os fiéis 
atribuem a realização de 
milagres. A adolescente de 
13 anos foi morta na dé-
cada de 60 por orientação 
dos patrões da residência 
onde trabalhava, após ter 
sido acusada injustamente 
de roubo.   

A Secretaria de Desen-
volvimento Urbano de João 
Pessoa (Sedurb) informou 
que as ações de zeladoria, 
com a limpeza e organiza-
ção dos cemitérios públicos 
para o Dia de Finados, já fo-
ram intensificadas. São qua-
tro em atividade: Boa Sen-
tença (Varadouro), São José 
(Cruz das Armas), Cemitério 
Cristo Redentor (Cristo) e 
Santa Catarina (Bairro dos 
Estados) somando cerca de 
18.500 túmulos entre per-
pétuos e rotativos. 

Laura Luna 
lauraragao@gmail.com

O Senhor da Boa Sentença, no bairro do Varadouro, é um dos cemitérios mais visitados no Dia de Finados

Foto: Marcos Russo

Uma indiana, de 45 
anos de idade, foi decla-
rada morta duas vezes 
por dois hospitais dife-
rentes da cidade em in-
tervalo de horas, devido 
a um fenômeno bizarro 
chamado “efeito Lázaro”.

A mulher sofria de 
doença pulmonar obstru-
tiva crônica, uma condi-
ção pulmonar inflamató-
ria que afeta gravemente 
o fluxo de ar. 

Após ser internada 
no hospital para trata-
mento da doença, a mu-
lher foi declarada morta 
no Hospital Multiespe-
cializado do Governo, 
na cidade indiana de 
Chandigarh, e certifica-
da como clinicamente 
falecida. 

Em uma ambulân-
cia, o cadáver estava a 
caminho da casa da sua 
família para preparação 
do funeral, quando nota-
ram que o corpo da mu-
lher estava se contrain-
do, e correram de volta 
ao hospital. 

Depois de duas horas 
de tentativa de ressusci-
tação de emergência, a 
mulher foi então decla-
rada oficialmente faleci-
da pela segunda vez na 
Emergência da Faculdade 
de Medicina e Hospital do 
Governo, que se localiza 
na mesma cidade.

“Em termos médi-
cos, isso é chamado de 
‘efeito Lázaro’ e em todo 
o mundo apenas 38 des-
ses casos foram relatados 

até agora”, disse o doutor 
Dasari Harish, chefe do 
departamento forense do 
hospital.

Para determinar se 
alguma forma de erro 
médico havia ocorrido 
durante o episódio foi 
estabelecido um comitê, 
mas nenhuma impro-
priedade foi descoberta.

O médico explica que 
alguns “medicamentos 
que salvam vidas”, dados 
a pacientes em situações 
de crise, podem ter efei-
tos mais duradouros, e 
podem de fato reviver 
pacientes temporaria-
mente após terem sido 
oficialmente declarados 
mortos. 

Do site: br.sputnik-
news.com/

Mulher é declarada morta 2 
vezes por 2 hospitais na Índia
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Mesmo assim, pasta continua com bloqueio de R$ 2,9 bilhões que atinge da educação básica à pós-graduação

BRASÍLIA, DF - O minis-
tro da Educação, Abraham 
Weintraub, anunciou ontem 
que vai liberar todo o orça-
mento das universidades e 
institutos federais bloquea-
dos neste ano.

Os valores liberados 
nesta sexta, que somam R$ 
1,1 bilhão, virão de remane-
jamentos internos do MEC e 
devem garantir a execução in-
tegral dos recursos discricio-
nários das instituições. Não 
fazem parte, portanto, de um 
novo descontingenciamento 
do orçamento.

A pasta da Educação do 
governo Jair Bolsonaro (PSL) 
ainda sofre um bloqueio de 
recursos, atualmente de R$ 
2,9 bilhões, que atinge ações 
que vão da educação básica à 
pós-graduação.

Os valores foram libera-
dos agora, segundo o ministé-
rio, para que haja tempo de as 
universidades empenharem 
os recursos ainda neste ano e 
garantirem sua execução.

“Acho que a gente tem 
tudo para terminar este ano 
em situação oposta do que foi 
alardeada”, disse Weintraub 
em entrevista coletiva nessa 
sexta em Brasília.

Balbúrdia
O contingenciamento de 

recursos é prática recorrente 
realizada pelo governo fede-
ral em todos anos, em dife-
rentes gestões. Em 2019, no 
entanto, Weintraub iniciou 
uma crise ao afirmar em en-
trevista que algumas univer-
sidades teriam cortes porque 

praticavam o que ele chamou 
de balbúrdia.

Após repercussão nega-
tiva, a pasta divulgou que o 
percentual de congelamento, 
de 30% dos recursos discri-
cionários, seria aplicado de 
forma isonômica a todas as 
instituições.

Óculos de plástico
Questionado, Weintraub 

disse que não se arrepende da 
fala, que provocou reação de 
reitores e manifestações por 
todo país. Ao fim da entrevista, 
ele ainda colocou um óculos 
de plástico usado em vídeos 
de memes na internet para in-
dicar que alguém lacrou.

“Não estou falando que 
todo mundo está errado, es-
tou pedindo transparência 
[das ações e contas das uni-
versidades], se isso for polê-
mico, vou ser polemico”, disse.

“Universidade não é lu-
gar para produzir festa com 
gente bêbada, para produzir 
metanfetamina e plantar 
maconha”, completou ele, 
sem especificar a quais ca-
sos se referia.

O ministro repete em 
várias ocasiões críticas às 
universidades e já disse que 
a prioridade para expansão 
de vagas no ensino superior 
está no setor privado.

O MEC teve no início do 
ano um congelamento de R$ 
5,8 bilhões e depois desblo-
queou, no fim de setembro, 
R$ 1,9 bilhão. A pasta ainda 
sofreu um corte de R$ 926 
milhões, como a Folha reve-
lou, em um remanejamento 
orçamentário feito par aten-
der negociações de emendas 
parlamentares no trâmite da 
reforma da Previdência.

MEC libera orçamento total 
das universidades federais

Edição: nara Valusca Editoração: Klécio Bezerra

Paulo Saldaña
Folhapress Prejuízos para o turismo

Cartão postal pernambucano, Praia 
de Carneiros é atingida por óleo

Candidatos precisam ficar atentos às 
datas, horários e regras do Enem 2019

A Praia de Carneiros, 
um dos principais cartões 
postais do turismo per-
nambucano, no Litoral 
Sul do Estado, amanheceu 
cheia de manchas de óleo 
ontem. O mesmo local, de 
acordo com órgãos am-
bientais, havia sido afetado 
de maneira bem mais bran-
da no início de setembro.

A mancha desta ma-
nhã chegou com a maré 

cheia, por volta das 6h. 
Donos de pousadas, pes-
cadores e servidores da 
prefeitura de Tamandaré 
realizam um mutirão para 
tentar remover o material 
da praia.

Um dos locais mais 
atingidos foi em frente ao 
Bora Bora, ponto bastante 
famoso da praia.

Na tarde dessa quinta 
(17), após detectar a partir 
de um sobrevoo que havia 
uma grande mancha em 
deslocamento para a costa, 

o governo pernambucano 
conseguiu coletar mais de 
uma tonelada do material 
ainda no mar. 

Desta vez, o plano 
emergencial preparado 
pelo governo para conter 
o avanço do petróleo não 
conseguiu evitar a polui-
ção.

Na tarde dessa quinta, 
o governador de Pernam-
buco, Paulo Câmara (PSB), 
que integra o bloco nor-
destino de oposição ao go-
verno Bolsonaro, cobrou 

uma resposta definitiva. 
“É fundamental que o Go-
verno Federal identifique 
a fonte desses vazamentos 
para que novas contami-
nações não voltem a acon-
tecer”, disse.

A grande preocupação 
agora é de que a mancha che-
ga à Praia de Porto de Gali-
nhas, também uma das mais 
procuradas por turistas. 

O óleo já atingiu 178 
praias em 72 municípios 
de todos os nove estados 
nordestinos.

A edição 2019 do Enem 
(Exame Nacional do Ensino 
Médio), a primeira realizada 
pelo governo Bolsonaro será 

nos dias 3 e 10 de novembro 
em 1.927 municípios brasi-
leiros. O custo total estima-
do é de R$ 537,6 milhões. A 
edição deste ano recebeu 5,1 
milhões de inscritos. Desse 
total, 2,1 milhões pagaram 

taxa de inscrição, que gerou 
uma arrecadação de R$ 179 
milhões.

Desde quarta-feira, os 
participantes do Enem podem 
acessar o Cartão de Confirma-
ção da Inscrição e saber o local 

onde farão o exame.  O cartão, 
que poderá ser consultado na 
Página do Participante, na in-
ternet, ou pelo aplicativo do 
Enem, está disponível para do-
wnload nas plataformas Apple 
Store e Google Play.

João Valadares
Folhapress

A Secretaria da Se-
gurança Pública e Defesa 
Social informou que os 
bombeiros confirmaram a 
sexta morte causada pelo 
desabamento de um pré-
dio residencial em Fortale-
za, na terça (15). O corpo é 
de uma mulher, identifica-
da como Rosane Marques 
de Menezes, 56. 

Outra vítima, que foi 
resgatada por volta das 
19h, foi identificada como 
Maria da Penha Bezerril 
Cavalcante, 81. Ainda há 
quatro desaparecidos. 

As outras vítimas são 
Frederick Santana dos 
Santos, 30, Izaura Marques 
Menezes, 81, Antônio Gil-
dasio Holanda Silveira, 60 
e Nayara Pinho Silveira, 31.

Segundo os bombei-
ros do Ceará são agora 
quatro pessoas considera-
das desaparecidas e que 
estão sendo procuradas 
pelas equipes de resgate: 
uma mulher e três homens 
que foram reclamados por 
familiares.

O número de recla-
mados diminuiu depois 
de checagem de duplici-

dade de nomes, na tar-
de dessa quarta (17). As 
buscas já duram mais de 
54 horas desde o desaba-
mento. 

Sete pessoas foram 
resgatadas com vida, 
todas no primeiro dia: 
Fernando Marques, 20, 
neto de Izaura Marques; 
Antônia Peixoto Coelho, 
72; José Ycaro Coelho de 
Menezes, 35, sobrinho 
de Antônia; Cleide Ma-
ria da Cruz Carvalho, 60, 
cuidadora de idosos que 
trabalhava no prédio; Da-
vid Sampaio, 20; Gilson 
Gomes, 53, que estava em 
um mercadinho ao lado 
atingido pelos destroços 
do prédio; e Francisco 
Rodrigues Alves, 59, por-
teiro e zelador do Edifício 
Andrea.

A Polícia Civil do Cea-
rá abriu inquérito para 
apurar a queda do edifí-
cio, que passava por uma 
reforma que, segundo a 
prefeitura de Fortaleza, 
havia sido registrada so-
mente um dia antes do 
incidente. Oito pessoas 
foram ouvidas até o mo-
mento, entre vizinhos e 
testemunhas.

tragédia em Fortaleza: 
confirmada a 6a morte
Folhapress

Ricardo Hiar
Folhapress

Data das provas:
n 3.nov. linguagens, ciências humanas 
e redação;
n 10.nov. ciências da natureza e ma-
temática.
Horários:
n 12h - abertura dos portões;
n 13h - fechamento dos portões.
aplicativo do Enem:
n o Inep colocou à disposição dos es-
tudantes o aplicativo enem. o recurso 
gratuito pode ser encontrado na App 
Store ou na Play Store. A ferramenta 
oferece o cronograma completo ao 
candidato, que inclui os principais avi-
sos, o horário e local da prova, cartão 
de confirmação da inscrição. dúvidas 
e perguntas mais frequentes sobre o 
exame também estão na plataforma. 
no cartão da confirmação é possível 
conferir o número da sala onde o can-
didato fará a prova e qual a sua op-
ção de língua estrangeira. o gabarito 
e o resultado final do exame também 
poderão ser consultados no aplicativo.
antes da prova
n organize seu tempo: Mantenha a roti-
na de estudos nas semanas que antece-
dem o exame, mas não acelere demais;

n Refaça exercícios: faça exercícios 
de provas anteriores. os simulados 
são o melhor jeito de aprender a 
administrar o tempo de resolução de 
problemas;
n escreva: treinar redação também é 
fundamental para a prova. É muito 
comum escutar que a redação é me-
tade da nota do enem, e é verdade;
n Rotina saudável: é importante con-
ciliar o ritmo de estudos com rotinas 
de lazer. Isso promove bem-estar e 
descanso. também é essencial ingerir 
alimentos mais saudáveis.

VÉsPEra Da PrOVa
n Mantenha o ritmo: evite alimentos 
pesados e prefira práticas mais sau-
dáveis. o ideal é não mudar hábitos 
neste dia;
n Relaxe: no dia anterior à prova é 
fundamental descansar. dê uma tré-
gua nos estudos e tenha uma boa 
noite de sono.

Dia Da PrOVa
n organize os documentos: para 
acessar o local da prova é preciso 
apresentar um documento de iden-

tificação original, oficial e com foto, 
tais como a cédula de identidade, 
carteira de trabalho, certificado de 
reservista ou dispensa de incorpora-
ção, passaporte, carteira nacional de 
habilitação ou identidade funcional. 
Cópias e documentos digitais não 
são aceitos.

O QUE LEVar
n documento de identificação;
n Caneta esferográfica preta e fabri-
cada em material transparente;
n Aconselhável levar o Cartão de Con-
firmação da Inscrição.

CUiDaDOs
n na edição de 2019 todos os lanches 
serão revistados no dia da prova;
- Caso o aparelho eletrônico do 
candidato emita algum tipo de som 
durante o exame, ele será eliminado 
automaticamente. desligue os alar-
mes do seu aparelho para não correr 
riscos;
- Chegue com antecedência. os por-
tões serão fechados pontualmente às 
13h e ninguém poderá entrar após 
esse horário.

A mancha de óleo chegou à Praia de Carneiros com a maré cheia por volta das 6h, preocupando donos de pousadas, pescadores e turistas

Foto: Folhapress/Folhapress
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ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00036/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Gama Rosa, S/N - Centro - Arara - PB, às 09:00 horas do dia 06 de Novembro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços 
para contratações futuras, para: Contratação de serviços/procedimentos (exames, tratamentos e 
outros conforme anexo I) especializados de saúde de Média e Alta Complexidade para comple-
mentação do SUS. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 060/2005. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3369-1037. E-mail: licitacao@arara.pb.gov.br. 
Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Arara - PB, 18 de Outubro de 2019
GERALDO BERNARDINO DA CRUZ NETO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00037/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Gama Rosa, S/N - Centro - Arara - PB, às 09:00 horas do dia 07 de Novembro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Materiais Médico Hospitalar, 
destinados as Unidades de Saúde. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 060/2005. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3369-1037. E-mail: licitacao@
arara.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Arara - PB, 18 de Outubro de 2019
GERALDO BERNARDINO DA CRUZ NETO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00030/2019, que objetiva: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA REALIZAÇÃO DE EXAMES POR IMAGENS, PARA TENDER 
A DEMANDA DA SECRETARIA DE SAÚDE DE ASSUNÇÃO-PB EM SUAS AÇÕES PÚBLICAS, 
CONFORME TERMO DE REFERÊNCIA; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
em favor de: CAMPIMAGEM-CENTRO DE DIAG. POR IMAGEM DE CAMPINA GRANDE LTDA - R$ 
55.140,00; GAMA SERVIÇOS DE DIAGNOSTICOS POR IMAGEM - R$ 49.667,50.

Assunção - PB, 18 de Outubro de 2019
LUIZ WALDVOGEL DE OLIVEIRA SANTOS - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00034/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Tereza Balduino da Nobrega, S/N - Centro - Assunção - PB, às 09:00 horas do dia 31 de Outubro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE ÓLEOS LUBRIFICANTES 
E FILTROS CONFORME TERMO DE REFERÊNCIA. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 005/2015. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 34661143. 
E-mail: licitacoes@assuncao.pb.gov.br. Edital: www.assuncao.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Assunção - PB, 17 de Outubro de 2019
JOÃO PAULO SOUZA GALDINO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Tereza Balduino da Nobrega, S/N - Centro - Assunção - PB, às 08:45 horas do dia 30 de Outubro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO PARCELADA DE MATERIAIS 
DE CONSTRUÇÃO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 005/2015. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 34661143. E-mail: licitacoes@assuncao.pb.gov.
br. Edital: www.assuncao.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Assunção - PB, 17 de Outubro de 2019
JOÃO PAULO SOUZA GALDINO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa especializada no fornecimento parcelado de material elé-

trico, para atender a demanda das secretarias e fundos deste município, conforme características 
constantes do Anexo I - Termo de Referência, parte integrante e indissociável deste Edital. FUNDA-
MENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00028/2019. DOTAÇÃO: Conforme LOA e QDD do exercício 
financeiro 2019. VIGÊNCIA: até 15/10/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Assunção e: CT Nº 00064/2019 - 15.10.19 - ANDRE BRAULIO JAPIASSU NETO (FASE MATERIAIS 
ELETRICO) - R$ 125.941,20.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 060/2019 - SRP
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 060/2019, do tipo “Menor preço”, cujo objeto é Sistema de Registro de Preços 
para possível aquisição de conexões e mangueiras hidráulicas para utilização em veículos pesados 
e máquinas. Data de abertura: 31/10/2019 às 10h00min (Horário Local). Cópia do Edital e demais 
documentos pertinentes estarão à disposição no Setor de Licitações da Prefeitura de Boqueirão, 
à Avenida 30 de Abril, nº. 45, Centro, no horário de expediente. Outras informações pelo Telefone 
(83) 3391-2318.

Boqueirão, 18 de Outubro de 2019.
Crystiane Gomes Bezerra

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 061/2019
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 061/2019, do tipo “menor preço”, cujo objeto é Contratação de Serviços Mecãnicos. 
Data de abertura: 31/10/2019 às 11h30min (horário local). Cópia do edital e demais documentos 
pertinentes estarão à disposição no setor de licitações da prefeitura de boqueirão, à Avenida 30 de 
Abril, nº. 45, Centro, no horário de expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 3391-2318.

Boqueirão, 18 de Outubro de 2019.
Crystiane Gomes Bezerra

Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO

RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2019
OBJETO: Contratação de uma empresa especializada em construção civil, para construção 

de prédio público, com banheiros públicos no pavimento térreo e 4 salas no pavimento superior, 
localizada na Rua José Edmilson de Medeiros, s/n, Município de Baia da Traição/PB. LICITANTE 
DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: CONSTRUTORA SALES EIRE-
LI - Valor: R$ 159.842,57. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos 
termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão 
ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Dom Pedro II, 681 - Centro - Baia da 
Traição - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. 

Baia da Traição - PB, 18 de Outubro de 2019
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CONDE

AVISO DE JULGAMENTO DE RECURSO ADMINISTRATIVO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019

A Câmara Municipal de Conde CNPJ: 11.993.466/0001-51, através da Comissão Permanente 
de Licitação, comunica aos participantes e demais interrassados na TOMADA DE PREÇOS N° 
00001/2019 – CMC, que a empresa MOC SERVIÇOS DE CONSTRUÇÕES LTDA ME, inscrita no 
CNPJ: 01.088.740/0001-94, veio a INTERPOR RECURSO ADMINISTRATIVO CONTRA A SUA 
INABILITAÇÃO, e que a Comissão Permanente de Licitação decidiu juntamente com o gestor desta 
edilidade, após análise detalhada do Recurso Administrativo interposto e respaldados na legislação 
vigente e no Edital da Licitação em epigrafe, por CONHECER este RECURSO ADMINISTRATIVO 
e JULGA-LO IMPROCEDENTE IN TOTUM, mantendo a referida empresa impetrante por INABI-
LITADA, permanecendo inalterado o resultado do julgamento de Habilitação publicado no Diário 
Oficial do Estado no dia 12/10/2019. A CPL comunica que os autos do Processo encontram-se com 
vista franqueada aos interessados, na sede desta edilidade, e que a reunião para dar continuidade 
ao processo licitatório – abertura de Propostas, fica mantida para o próximo dia 21/10/2019, às 
08:00horas. Quando da sessão para abertura das propostas os licitantes considerados habilitados 
deverão apresentar nova documentação de habilitação, no tocante à regularidade fiscal e trabalhista, 
constante do Art. 29, da Lei 8.666/93, tendo em vista a sessão inicial ter ocorrido em 07/10/2019. 
Informações poderão ser obtidas na sede da Câmara Municipal de Conde, situada na Rodovia PB 
018 KM 3,5 – S/N – Centro – Conde/PB, CEP: 58322-000. das 08:00 às 13:00hs e (horário local), 
a partir da publicação deste aviso. Informações pelo Fone: (083) 3298-1083.

Conde - PB, 18 de Outubro de 2019.
MARIA DA PENHA FERREIRA GOMES

PRESIDENTE DA COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS
TOMADA DE PREÇO Nº 0002/2018

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
HOMOLOGO: a licitação na modalidade Tomada de Preço nº 0002/2018, que tem por OBJETO: 

Contratação de empresa para execução dos serviços de engenharia na pavimentação em paralelepí-
pedo assentado em colchão de areia, rejuntado com argamassa de cimento em diversas ruas quais 
sejam: Rua Antônio Terto, Rua Projetada 02, Rua Projetada 05, Rua Projetada 06 e Rua Projetada 
07, no Município de Cacimbas - PB, através do Contrato de Repasse nº 1042395-24/2017/MCidades/
CEF/PMC/PB, ADJUDICO: o objeto em favor da empresa CONSTRUTORA APODI LTDA – ME, 
CNPJ: 17.620.703/0001-15,  com o VALOR GLOBAL: R$ 387.480,57 (Trezentos e Oitenta e Sete 
Mil Quatrocentos e Oitenta Reais e Cinquenta e Sete Centavos), para que produza os efeitos legais 
nos termos do art. 43, inciso VI da Lei Federal nº 8.666/93 e alterações posteriores.

Cacimbas – PB, 13 de Julho de 2018
Geraldo Terto da Silva
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS
TOMADA DE PREÇO Nº 0006/2019

EXTRATO DO CONTRATO Nº 0085/2019
TOMADA DE PREÇO Nº 0006/2019, EXTRATO DO CONTRATO Nº 0085/2019, ENTIDADE 

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS – PB, CNPJ: 01.612.686/0001-34, 
CONTRATADA: JMSV ENGENHARIA EIRELI - CNPJ nº 30.999.688/0001-26, OBJETO: Contrata-
ção de empresa para execução dos serviços de engenharia na pavimentação em paralelepípedo 
assentado em colchão de areia, rejuntado com argamassa de cimento em diversas ruas quais 
sejam: Rua Projetada 03, Rua Projetada 04, Rua Severino Rodrigues e Rua Francisco Terto, no 
Município de Cacimbas - PB, através do Contrato de Repasse nº 1061857-74/MCidades/CEF/PMC/
PB, VALOR GLOBAL: R$ 189.388,48 (CENTO E OITENTA E NOVE MIL TREZENTOS E OITENTA 
E OITO REAIS E QUARENTA E OITO CENTAVOS), VIGÊNCIA: 10/10/2019 à 10/10/2019, DATA E 
ASSINATURA: Cacimbas – PB, 10 de Outubro de 2019, Geraldo Terto da Silva, Prefeito Municipal 
e Valmir Brito de Araújo, Empresa Contratada.

Cacimbas – PB, 10 de Outubro de 2019
Geraldo Terto da Silva
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS
TOMADA DE PREÇO Nº 0007/2019

RESULTADO DA ANÁLISE DE PROPOSTA
A Prefeitura Municipal de Cacimbas, através da Comissão Permanente de Licitação, tona-se 

público o resultado da análise dos envelopes de Proposta de Preços das empresas habilitadas no 
certame da Tomada de Preço nº 0007/2019, objetivando a Contratação de empresa para execução 
dos serviços de reforma das UBS quais sejam: Maria Nazaré da Cunha (Sede), Maria das Neves de 
Almeida (Dist. São Sebastião), Mariano Bernardino dos Santos (Sitio Serra Feia), Cicero Pedro da 
Silva (Sitio Monteiro) Zona Rural do Município de Cacimbas - PB, após a analise das propostas de 
preços, chegou-se ao seguinte resultado: a empresa SILVACON CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS 
EIRELI - CNPJ: 31.900.447/0001-40, foi considerada vencedora tendo ofertado o menor valor 
global de R$ 259.893,51 (Duzentos e Cinquenta e Nove Mil Oitocentos e Noventa e Três Reais e 
Cinquenta e Um Centavos).   

Cacimbas – PB, 18 de Outubro de 2019.
Andeson Leite Paulino

Presidente da CPL

FUNDO MUNICIPAL DE DEFESA DOS DIREITOS DIFUSOS
AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO DE PEDIDO DE INABILITAÇÃO EM ATA

PREGÃO PRESENCIAL Nº 01.008/2019 – PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 01.012/2019
O pregoeiro oficial do FUNDO MUNICIPAL DE DEFESA DE DIREITOS DIFUSOS – PROCON, 

torna público aos interessados, em especial as empresas participantes da licitação em epígrafe, 
que tem por objeto a MERCADO, COM CALCULO E ANALISE DA VARIAÇÃO DOS PREÇOS 
DOS ITENS DA CESTA BÁSICA NA CIDADE DE CAMPINA GRANDE – PB, COM INTUITO DE 
DIVULGAR NO SITE DO PROCON PARA ORIENTAÇÃO DA POPULAÇÃO. (EXCLUSIVIDADE 
DE MICRO EMPRESA-ME, EMPRESA DE PEQUENO PORTE-EPP OU MICROEMPREENDE-
DOR INDIVIDUAL-MEI), que a solicitação em ata feita pela licitanteSIGMA ALGEBRA SERVIÇOS 
DE PESQUISA E SOLUÇÕES LTDA – ME, contra a licitante DATAVOX PESQUISA DE OPINÃO 
PUBLICA E ESTATISTICA LTDA- ME, CNPJ 10.956.929/0001-42, classificada em 1º lugar foi 
julgadoPROCEDENTE, alterando-se a decisão proferida pelo Pregoeiro na data de 14 de outubro 
de 2019. As razões que motivam tal posicionamento encontram-se a disposição dos interessados 
para consulta, no endereço, na Rua Prefeito Ernani Lauritzen, 226 – Centro - 58.400-123 Campina 
Grande, PB. Caso não haja recurso, fica designada a data de 25 de outubro de 2019 as 14h00minhs, 
a nova sessão que abrirá os documentos de habilitação da empresa SIGMA ALGEBRA classificada 
em 2º lugar no certame, podendo ser usado o artigo 48, § 3°, daLei  nº 8.666/93. Campina Grande, 
17/10/2019. José Afonso Pereira da Silva - Pregoeiro Oficial.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL DE CIMA-PB
 AVISO DE LICITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2019 

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Josefa Eugênia, S/N - Centro - Curral de Cima - PB, às 14h00min do dia 04 de Novembro de 2019, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de Pessoa Jurídi-
ca, para execução dos serviços de mão-de-obra, objetivando a pavimentação em paralelepípedos 
e assentamento de meio-fio granítico, em diversas ruas, no distrito de Estacada, Zona Rural do 
Município de Curral de Cima-PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08h00min as 
12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Curral de Cima - PB, 18 de Outubro de 2019
WANDERSON CLAYTON DA SILVA FEITOSA

Presidente da Comissão 

PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY 
AVISO DE RESULTADO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00044/2019
A Prefeitura Municipal de Igaracy, através de seu pregoeiro, vem por meio deste tornar públi-

co para conhecimento dos interessados, o resultado de habilitação e Julgamento do PREGÃO 
PRESENCIAL Nº 00044/2019, Aquisição de equipamentos e materiais permanentes atendendo 
as propostas N° 114639510000/1170-02(A), 114639510000/1170-01, 114639510000/1170-02, 
114639510000/1170-04 e 11463.951000/1180-01 destinados ao Fundo Municipal de Saúde de 
Igaracy - PB. Conforme especificação do edital. Sendo declarada HABILITADA as empresas: CRM 
COMERCIAL LTDA - Valor: R$ 2.380,76; EDILANE CARVALHO ARAUJO - Valor: R$ 19.838,00; 
ELOHIM COMERCIAL E SERVICOS EIRELI - Valor: R$ 5.408,00; M. K. DE AZEVEDO ARAUJO 
DUTRA DANTAS - Valor: R$ 16.771,00; ODONTOMED COMERCIO DE PRODUTOS MEDICO 
HOSPITALARES LTDA - Valor: R$ 3.818,60; RITA DE ANDRADE VIEIRA - Valor: R$ 5.071,00. 
Igaracy - PB, 18 de Outubro de 2019.

GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES
Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA

COMUNICADO-CONTINUIDADE DOS TRABALHOS – FASE DE ABERTURA 
DAS PROPOSTAS DE PREÇOS

TOMADA DE PREÇOS Nº00010/2019
A CPL convoca os interessados para dar prosseguimento aos trabalhos – FASE ABERTURA 

DAS PROPOSTAS DE PREÇOS - referente a TOMADA DE PREÇOS Nº 0010-2019, que objetiva: 
Contratação de empresa de construção civil para, execução dos serviços de construção da Escola 
Municipal de Ensino Fundamental João Camêlo Borba, junto ao Município de Itatuba-PB. Cuja 
sessão pública será realizada no dia 24 de Outubro de 2019, as 13h00min, no mesmo local ante-
riormente divulgado. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 3398-1020.

Email: licitacao@itatuba.pb.gov.br. 
Itatuba - PB, 18 de Outubro de 2019

ZENILDO BRASIL GUERRA BORBA
Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº. 001/2019
A Prefeitura Municipal de Gurjão – PB, através da Comissão Permanente de Licitações, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade CONCOR-
RÊNCIA PÚBLICA nº. 001/2019, do tipo “Tipo Menor Preço Global”, cujo objeto é a contratação 
de empresa para execução dos serviços de Ampliação do Sistema de Esgotamento Sanitário do 
Município de Gurjão – PB. Data de abertura: 19/11/2019 às 10h00min (Horário Local). Cópia do 
Edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição no Setor de Licitações da Prefeitura de 
Gurjão, à Rua Vicente Borges Gurjão, 158, Centro, Gurjão – Paraíba. Maiores informações através 
do E-mail: cplgurjaopb@gmail.com, no horário das 08:00 às 12:00

Gurjão, 17 de outubro de 2019
Higor Pereira Morais 

Presidente

CÂMARA MUNICIPAL DE GURINHÉM
AVISO DE CANCELAMENTO DA TOMADA DE PREÇOS Nº 001/2019

A Comissão Permanente de Licitação, torna público para o conhecimento dos interessados o 
CANCELAMENTO da TOMADA DE PREÇOS Nº 001/2019, referente a Contratação de Serviços 
de Consultoria e Assessoria Técnica Contábil, Financeira e Orçamentária junto a Câmara Municipal 
de Gurinhém – PB; em decorrência da constatação de vícios e de informações de fundamental 
importância no processo licitatório. Ao tempo, que está CPL informa que um novo processo será 
realizado brevemente, a data será publicada respeitado a Lei 8.666/93.

Gurinhém - PB, 17 de outubro de 2019.
ELIZÂNGELA DE CÁSSIA COUTINHO DOS SANTOS

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 1698/2019/SEINFRA
Acatando o relatório apresentado pela Comissão de Licitação desta Secretaria em anexo de 

que trata o processo licitatório da CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 07.004/2019, que tem como 
objeto a Contratação de Empresa Especializada para Executar Obra de Serviços de Implantação 
de Pavimentação em Paralelepípedo em Diversos Bairros de João Pessoa (Bairro Valentina: Rua 
Iomar Moreira e Rua Moacir da Costa; Bairro Cuiá: Rua José Gomes Sobrinho; Bairro Paratibe: Rua 
Tatu Peludo; Bairro João Paulo II: Rua Benedita Damásio; Bairro Cristo Redentor: Rua Júlia Ribeiro 
da Silva; Bairro Mumbaba: Rua Cidade Baía da Traição, Rua Cidade de Puxinanã, Rua Cidade de 
Diamante, Rua São Jose de Sabugi, Rua Cidade de São Mamede, Rua Indonésia, Rua Sibéria, Rua 
Cabo Verde, Rua Marrocos, Rua Lituânia, Rua Peru, Rua Mônaco, Rua Hungria, Rua Bolívia, Rua 
Afeganistão, Rua Porto Rico, Rua China, Rua Trav. Madagascar, Rua Nova Floresta, Rua  Cidade 
De Manaíra, Rua Equador, Rua Turquia, Rua França Rua Arábia, Rua Cidade Cruz do Espírito Santo 
e Rua Guatemala) – PB. HOMOLOGO o procedimento licitatório em epígrafe e ADJUDICO o objeto 
a firma A3T Construção e Incorporação  Ltda., CNPJ  Nº 09.047.935/0001-06, com o valor global de 
R$ 6.066.067,14 (Seis milhões, sessenta e seis  mil, sessenta e  sete reais, quatorze  centavos).

João Pessoa, 18 de outubro de 2019
Sachenka Bandeira da Hora

Secretária de Infra Estrutura /PMJP.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 1823/2019/SEINFRA
Acatando o relatório apresentado pela Comissão de Licitação desta Secretaria em anexo de que 

trata o processo licitatório da CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 07.002/2019, que tem como objeto a 
Contratação de empresa especializada para a Implantação de Pavimentação em Paralelepípedo em 
diversos bairros de João Pessoa (Bairro Costa do Sol: Rua Maria Ferreira Leite; Bairro Mumbaba: Rua 
Argélia, Rua Haiti, Rua Panamá, Trav. Panamá, Rua Cid. Pedra Lavrada, Rua Santa Cecília e Rua 
Cidade de Santa Luzia; Bairro Gramame: Rua Severino Antônio da Silva; Bairro Varjão: Rua Mourão 
Rangel, Rua Rangel Travassos; Bairro Cristo Redentor: Rua Tenente Mota, Bairro Castelo Branco: 
Rua Marcos Tulius Batista; Bairro Lot. Parise: Rua Marli do Nascimento Souza; Bairro Oitizeiro: Rua 
Napoleão; Bairro Mangabeira: Rua Judi Leocádio da Silva, Rua Antônio Freire da Nóbrega; Bairro 
Funcionários II: Rua Alexandrino Dom da Silva), na Cidade de João Pessoa/Pb. HOMOLOGO o 
procedimento licitatório em epígrafe e ADJUDICO o objeto a firma A3T Construção e Incorpora-
ção  Ltda., CNPJ  Nº 09.047.935/0001-06, com o valor global de R$ 2.480.761,51 (Dois milhões, 
quatrocentos e sessenta e um  mil, setecentos e sessenta e um reais, cinquenta e um  centavos).

João Pessoa, 18 de outubro de 2019
Sachenka Bandeira da Hora

Secretária de Infra Estrutura /PMJP.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

TERMO DE RATIFICAÇÃO DA INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO N. 09010/2019
PROCESSO N. 2019/110027

Objeto: Inscrições das equipes e alunos de Escolas Municipais para participação na Competição 
Latino-Americana e Brasileira de Robótica (LARC/CBR), promovida pela ROBOCUP BRASIL.

Com base nas informações constantes do Processo nº. 2019/110027, referente à Inexigibili-
dade de Licitação nº. 09010/2019, bem como no Parecer emitido pela douta Assessoria Jurídica, 
em cumprimento aos termos do artigo 25, caput, da Lei n° 8.666/93 e alterações posteriores, 
ACOLHO O RELATÓRIO e RATIFICO a Inexigibilidade nº. 09010/2019, referente às inscrições 
das equipes e alunos de Escolas Municipais para participação na Competição Latino-Americana 
e Brasileira de Robótica (LARC/CBR), a ser realizada no município de Rio Grande/RS, no período 
de 22 a 26 de novembro de 2019, através da empresa ROBOCUP BRASIL, inscrita sob o CNPJ 
nº. 32.179.409/0001-03, com o valor global de R$ 7.920,00 (sete mil, novecentos e vinte reais). 
Em consequência, fica convocada a proponente para assinatura do instrumento de contrato, nos 
termos do art. 64, caput, do citado diploma legal, sob as penalidades da lei. 

Publique-se e Cumpra-se.
João Pessoa, 18 de outubro de 2019.

Edilma da Costa Freire
Secretária de Educação e Cultura

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56, torna   

público   que   requereu da  SEMAM  –   Secretaria  Municipal  de  Meio  Ambiente, LICENÇA 
PRÉVIA PARA REFORMA E AMPLIAÇÃO DO CEMITÉRIO CRISTO REDENTOR, no Município 
de  João Pessoa - PB.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL - SRP Nº: 015/2019

A PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO, torna público que fará realizar através 
do pregoeiro oficial para conhecimento dos interessados nos termos da Lei n.º 10.520/2002 altera-
ções, subsidiariamente a Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei complementar n.º 
123/2006 alterações e demais normas inerentes a espécie, que realizará licitação na modalidade 
pregão presencial do tipo menor preço por item, EXCLUSIVO para empresas enquadradas como 
ME e EPP no dia 04 de Novembro de 2019 as 09:00 horas, tendo como objetivo: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS COMBINADOS DE ESCRI-
TÓRIOS E APOIO ADMINISTRATIVO, ASSESSORIA E ACOMPANHAMENTO DE PROJETOS, 
PREENCHIMENTO DE PLANOS DE TRABALHO E PROGRAMAS GOVERNAMENTAIS. A reunião 
ocorrerá na sala da CPL no prédio sede da Prefeitura Municipal de Lagoa de Dentro, na Rua Alfredo 
Chaves, S/N, Centro – Lagoa de Dentro – PB. Maiores informações na COPELI no endereço acima 
descrito, no horário de de 08:00 as 12:00 Horas ou através do site www.lagoadedentro.pb.gov.br.

Lagoa de Dentro, 18 de outubro de 2019.
ADAGILSON DOMINGOS DA SILVA

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE MUNLUGU-PB
 AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00024/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Pessoa, 182 - Centro - Mulungu - PB, às 14h00min do dia 31 de Outubro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de Profissional Médico (Pes-
soa Física/Jurídica), especializada no ramo pertinente para prestação de serviços PLANTONISTA, 
como CLÍNICO GERAL, junto a Secretaria Municipal de Saúde de Mulungu/PB. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 04/2013. 
Informações: no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado.

Mulungu - PB, 18 de Outubro de 2019
GETULIO COSTA DE ARAÚJO

Pregoeiro Oficial
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PREFEITURA MUNICIPAL DE MULUNGU-PB
 AVISO DE ADIAMENTO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00023/2019 

O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00023/2019, para o dia 
31 de Outubro de 2019 às 10h00min, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua João Pessoa, 
182 - Centro - Mulungu - PB. Informações: no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis, 
no referido endereço. 

Mulungu - PB, 18 de Outubro de 2019
GETULIO COSTA DE ARAÚJO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MULUNGU-PB
AVISO DE ADIAMENTO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00022/2019 

O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00022/2019, para o dia 
30 de Outubro de 2019 às 10h00min, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua João Pessoa, 
182 - Centro - Mulungu - PB. Informações: no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis, 
no referido endereço. 

Mulungu - PB, 17 de Outubro de 2019
GETULIO COSTA DE ARAÚJO - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS
ERRATA - AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS n° 022/2019, OBJETO: Contratação de empresa especializada para 
prestação de serviço de Pavimentação Asfáltica e em Piso Intertravado em diversas Ruas do 
Município de Patos, referente aos Contratos de Repasses CT nº 1052284-96/2018 e Contratos de 
Repasses CT 1053071-91/2018.

A Prefeitura Municipal de Patos, através da Comissão Permanente de Licitação, informa a todos 
os interessados que:

 ONDE SE LÊ: 04 de novembro de 2019, às 09:00 hs; 
LEIA-SE CORRETAMENTE: 05 de novembro de 2019, às 09:00 hs
Matéria veiculada na edição do Diário Oficial do Município de Patos-PB de 17 de Outubro de 

2019, pag. 31 Diário do Estado.
Patos - PB, 17 de Outubro de 2019.

JOSE LEANDRO MORAIS
Presidente da CPL

ESTADO DA PARAIBA
MUNICÍPIO DE PITIMBU

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE
EXTRATO DE CONTRATO

Licitação:     003/2019
Modalidade: Pregão Presencial
Contrato Adm.: 003/2019
Contratante: Prefeitura Municipal de Pitimbu
Contratada: Emanuel José Belarmino da Silva 
CNPJ/CPF: 19.887.898/0001-90
Objeto: Serviços de fisioterapia no âmbito do município com inclusão de material e equipamento.
Vigência: 31/12/2019
Valor Contrato: R$ 17.200,00 (dezessete mil e duzentos reais)
Dotação:

02.050 SECRETARIA DE SAÚDE – F.M.S

02050.10.301.2042.2437 Manut. dos Serviços Atenção Básica de Saúde (F.M.S)

 3390.39 Outros serviços de terceiros – Pessoa Jurídica

Pitimbu , 18 de setembro de 2019
GEILCE AZEVEDO BARBALHO

GESTORA DO FMS

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PASSAGEM

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00009/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Raimundo Silva, 302 - Centro - Passagem - PB, às 10:00 horas do dia 06 de Novembro de 2019, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa para 
conclusão da construção de escola com 06 (seis) salas (2ª publicação). Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. In-
formações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 34783001. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Passagem - PB, 18 de Outubro de 2019
ALESSANDRO FERREIRA DA SILVA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PASSAGEM

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00039/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Raimundo Silva, 302 - Centro - Passagem - PB, às 14:00 horas do dia 04 de Novembro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa para 
fornecimento de refeições, em estabelecimento da própria contratada (Republicação). Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 
004/2017. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (83) 34783001. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Passagem - PB, 18 de Outubro de 2019
FRANCISCO DE ASSIS FERREIRA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PASSAGEM

 AVISO DE ADIAMENTO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00008/2019

A Comissão Permanente de Licitação comunica o adiamento da Tomada de Preços nº 00008/2019, 
para o dia 24 de Outubro de 2019 às 14:30 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua 
Raimundo Silva, 302 - Centro - Passagem - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no referido endereço. Telefone: (83) 34783001. 

Passagem - PB, 19 de Outubro de 2019
ALESSANDRO FERREIRA DA SILVA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE PUXINANA – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 033/2019
A Prefeitura Municipal de Puxinanã – PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito, TORNA PÚ-

BLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 033/2019, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é a contratação dos serviços de 
consultoria e assessoria da gestão das equipes de apoio do CRAS, Bolsa Família, serviços de con-
vivência e fortalecimentos de vínculos. Data de abertura: 31/10/2019 às 10h00min (Horário Local). 
Cópia do Edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição no Setor de Licitações da 
Prefeitura de Puxinanã, à Av. Vinte e Oito de Janeiro, 20 – Centro – Puxinanã - PB, no horário de 
expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 3380-1007

Puxinanã, 25 de abril de 2019.
Allan Franklin Custódio

 Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00103/2019

O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00103/2019, visando formar 
Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS 
ODONTOLÓGICOS, ESPECIALMENTE OS RELACIONADOS A IMPLANTES DENTÁRIOS E 
PRÓTESES DENTÁRIAS SOBRE IMPLANTES, A SEREM REALIZADOS NO CENTRO DE ESPE-
CIALIDADES ODONTOLÓGICAS (CEO) DESTA MUNICIPALIDADE, TENDO COMO REFERÊNCIA 
A TABELA SIA-SUS, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO MUNICÍPIO DE SUMÉ/PB E DE-
MAIS MUNICÍPIOS ABRANGIDOS PELA CIR (COMISSÕES INTERGESTORES REGIONAIS) DA 
5ª REGIÃO - CARIRI OCIDENTAL, para o dia 12 de Novembro de 2019 às 08:30 horas, no mesmo 
local inicialmente divulgado: Avenida Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé – PB, em função da 
necessidade de ajuste aos termos do Edital. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no referido endereço. Telefone: (083) 3353-2274. E-mail: cplsume@gmail.com. 

Sumé - PB, 18 de Outubro de 2019
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA 

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRARIA
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - LEILÃO Nº 002/2019

O Prefeito Municipal de Serraria/PB, de acordo com a Lei 8.666, de 21 de junho de 1993, e suas 
alterações, HOMOLOGA E ADJUDICA a licitação, na modalidade LEILÃO Nº. 002/2019, que tem 
como objeto a Alienação de veículos e máquinas e considerados inservíveis para a Administração 
Pública Municipal de Serraria/PB, conforme a seguir: lote 01 Arrematante, foi ROMULO NOBER-
TO DA SILVA – CPF: 030.006.204-43, pelo preço de R$ 5.500,00 (cinco mil e quinhentos reais); 
Arrematante do lote 02, foi JOSÉ WALTER DE SOUSA CARVALHO – CPF: 188.642.014-91, pelo 
preço de R$ 10.600,00 (dez mil e seiscentos reais); Arrematante do lote 03, foi MARX HENRIQUE 
ALMEIDA NUNES – CPF: 064.422.444-40, pelo preço de R$ 20.000,00 (vinte mil reais); o lote 04 
foi Retirado; Arrematante do lote 05, foi ANDERSON HEBERT SALVADOR DE ARAÚJO SIMÕES 
– CPF: 072.606.094.19, pelo preço de R$ 1.500,00 (hum mil e quinhentos reais) e o Arrematante 
do lote 06, foi WANTUILLE BATISTA SILVA FARIAS – CPF: 619.380.761-68, pelo preço de R$ 
10.000,00 (dez mil reais).

Serraria - PB, 27 de setembro de 2019.
PETRÔNIO DE FREITAS SILVA

Prefeito

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

Registro na CGE Nº 19-01262-6
A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através do(a) Pregoeiro(a), torna público 

que no dia 06 de novembro de 2019, às 09:00 horas (horário de Brasília), realizará o Pregão Eletrô-
nico nº 050/2019. Objeto: Aquisição de 02 (dois) TRANSFORMADORES TRIFÁSICOS DE 7,5 MVA 
EM 69KV, a serem instalados na nova subestação da EEAT-2 de Gravatá. Adquirir o edital ou obter 
informações na CAGEPA Central, localizada a Av. Feliciano Cirne, 220, bairro de Jaguaribe, na cidade 
de João Pessoa, Estado da Paraíba. Fone/fax: (83) 3218-1292 – E-mail: pregaoeletronico@cagepa.
pb.gov.br. O Edital poderá ser retirado nos sites www.cagepa.pb.gov.br e www.licitacoes-e.com.br.

João Pessoa, 18 de outubro de 2019.
João Santos de Menezes

Pregoeiro(a)

Cartório de Notas do 1º Ofício – Cuité/PB
Noraneide Marinho Nascimento – Tabeliã Substituta Av. Samaritana Maria Amália 

de Castilho, 369, Cuité/PB
EDITAL DE INTIMAÇÃO AO DEVEDOR FIDUCIANTE

A Bela. Noraneide Marinho Nascimento, Oficial do Cartório de Notas do 1º Ofício de Cuité/PB, 
segundo as atribuições conferidas pelo Art. 26, § 4º, da Lei 9.514/97, bem como pela credora BANCO 
DO BRASIL S.A do contrato 065.702.971firmado em 25/10/2016, titulado pela fiducianteCASSANDRA 
DANTAS DOS SANTOS,garantido por Alienação Fiduciária do imóvel sito à Rua José Belarmino 
Correia, nº 299, Lote nº 13-B, Quadra 1, José Cassimiro Dantas, Nova Floresta-PB, registrado neste 
Cartório, sob a matrícula 5464com saldo devedor de responsabilidade de Vossa Senhoria, venho 
pelo presente, intimá-la para que se dirija a este cartório, situado Av. Samaritana Maria Amália de 
Castilho, 381, Cuité/PB, onde devem efetuar a purga do débito, no prazo, improrrogável, de 15 
(Quinze) dias, contados a partir da data desta publicação. Na oportunidade, fica Vossa Senhoria 
cientificada que o não cumprimento da referida obrigação no prazo estipulado, garante o direito de 
consolidação da propriedade do imóvel em favor da credora fiduciária – BANCO DO BRASIL S.A, 
nos termos do Art. 26 § 7º da Lei 9.514/97.

João Pessoa, 16 de outubro de 2019.

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, 
DOS RECURSOS HÍDRICOS E DO MEIO AMBIENTE 
DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO 
AVISO DE LICITAÇÃO
O DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DA PARAÍBA - DER/PB, sediado à Av. 

Min. José Américo de Almeida, s/n, nesta capital, torna público que realizará, na sala da Comissão 
Permanente de Licitação - CPL, a seguinte licitação do tipo Técnica e Preços:

Modalidade Data Hora Objeto

T O M A D A 
DE PREÇOS 
Nº 07/2019
R e g i s t r o 
CGE Nº 19-
01267-6

20/11/19 14:30

Elaboração dos Projetos Executivos de Engenharia para Pavimenta-
ção e Restauração de Rodovias, Obras de Artes Especiais, Planos de 
Controle Ambiental e Planos de Recuperação de Áreas Degradadas 
– PCA/PRAD, nas rodovias abaixo relacionadas:

PAVIMENTAÇÃO DE RODOVIAS
PB-275: São José dos Espinharas/Entrocamento BR-110     12,00 km
PB-276: Mãe D’Água/Entrocamento PB-306                        10,00 km
Acesso São Francisco/Ramada                                                3,00 km
Acesso Entrocamento BR-412/Malhada da Roça                    3,00 km
Vicinal Araruna/Pedra da Boca                                              10,20 km
Vicinal Caminhos dos Engenhos/Alagoa Nova/Areia             11,00 km
TOTAL PAVIMENTAÇÃO:                                                  49,20 km

RESTAURAÇÃO DE RODOVIAS
PB-293: Entr. BR-427/Paulista/São Bento/Entr. PB-323          51,10 
km
PB-323: Catolé do Rocha/Brejo do Cruz/Divisa PB/RN          40,00 km
TOTAL RESTAURAÇÃO:                                                      91,10 km

OBRAS DE MOBILIDADE URBANA
Contorno de Mamanguape                                                           4,00 km
Contorno de Areia                                                                        7,30 km
Contorno de Alagoa Grande                                                         1,60 km
TOTAL OBRAS DE MOBILIDADE URBANA:                     12,90 km

TOTAL GERAL:                                                                      153,20 km

Valor estimado: R$ 1.912.377,17
Prazo de execução: 180 dias

O respectivo Edital deverá ser solicitado, exclusivamente, pelo email: cplderpb@hotmail.com, 
informando os dados cadastrais da Empresa solicitante ( Razão Social, CNPJ, responsável, en-
dereço, telefone e email ); outras informações poderão ser obtidas pelo telefone (83) 3216 2813 
e site www.der.pb.gov.br.

João Pessoa,  18 de outubro de 2019.
Eng.ª  Maria das Graças  Soares  de  O.  Bandeira
Presidente da Comissão Permanente de Licitação

ASSERT – ASSOCIAÇÃO DOS SERVIDORES DA RADIO TABAJARA
EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ELEIÇÃO

O presidente da Associação dos Servidores da Radio Tabajara, no uso das atribuições que lhe 
confere o Estatuto, convoca os associados em gozo de seus direitos, para uma Assembleia Geral 
Extraordinária, que será realizada no dia 04/12/2019, na sede provisória, localizada no Corredor D 
Pedro II, s/n – Centro, nesta capital, quando serão realizadas as eleições para escolha, por vota-
ção secreta, da Diretoria e do Conselho Fiscal da Entidade, para o biênio 2020/2021. O prazo de 
inscrição de chapas concorrentes termina às 16 horas do dia 04/11/2019. Uma comissão, formada 
por 03 sócios quites com suas obrigações, irá dirigir o processo eleitoral. O horário de votação 
será de 09h00 as 16h00. 

João Pessoa, 17 de outubro de 2019
FRANCISCO DE ASSIS MANGUEIRA CARNEIRO

- Presidente –

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA EXTRAORDINÁRIA 
DOS TRABALHADORES DA CRUZ VERMELHA BRASILEIRA FILIAL DO ESTADO DO RIO 
GRANDE DO SUL (HOSPITAL DE TRAUMA) QUE TRABALHARAM DURANTE O PERÍODO 

DE OUTUBRO DE 2015 A OUTUBRO DE 2016 E QUEREM ADERIR AO ACORDO PARA 
RECEBIMENTO DOS CRÉDITOS COM O DESCONTO DE 30%

A diretoria do SINDESEP-PB, SINDICATO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS DE 
SERVIÇOS DE SAÚDE DO ESTADO DA PARAÍBA, com fundamento no seu estatuto e na legisla-
ção pertinente a matéria, convoca assembleia geral de todos os empregados que tiveramvínculo 
empregatício com aCRUZ VERMELHA BRASILEIRA FILIAL DO ESTADO DO RIO GRANDE DO 
SUL e prestaram serviços no HOSPITAL DE EMERGÊNCIA E TRAUMA, no período compreendido 
entre outubro de 2015 a outubro de 2016, para comparecerem a sede do sindicato, estabelecido à 
Rua Clarisse Justa, 165, Torre, João Pessoa/PB, telefone: 98882-7294 e 98725-2940, entre os dias 
23 de outubro a 1 de novembrode 2019, para tomarem conhecimento de processo judicialque trata 
de pagamento de multas pelo atraso nos pagamento dos salários durante os meses de outubro de 
2015 até outubro de 2016, na forma prevista nas Convenções Coletivas das Categorias (10% sobre o 
valor salário mensal bruto por mês de atraso)e DIZEREM SE QUEREM ADERIR AO ACORDO PARA 
RECEBER SEUS CRÉDITOS DE IMEDIATO, DESDE QUE AUTORIZEM O DESCONTO DE 30%.

O sindicato esclarece que a assembleia será estendida porque muitos dos substituídos trabalham 
em plantões 12x36 e em mais de um estabelecimento, de modo que se for designada apenas uma 
data muitos não poderão comparecer. 

Ademais, a assembleia servirá para aqueles que querem aceitar o acordo proposto, aqueles 
que não comparecerem será entendido como recusa aos termos e seus créditos continuaram 
resguardados no processo, aguardando o trânsito em julgado.

Na assembleia será disponibilizada a relação com o nome, cpf, valor total do crédito, valor com 
o desconto de 30% e local da assinatura.

Findo o prazo da assembleia, ainda será permitido aqueles que não comparecerem aderir ao 
acordo, desde que assinem a autorização para o desconto.

João Pessoa-PB, em 18de outubro de 2019
ROBERTO DE ANDRADE LEONCIO

Presidente do SINDESEP-PB

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA,
DOS RECURSOS HÍDRICOS E DO MEIO AMBIENTE

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA Nº 08/2019-CEL
Registro CGE Nº 19-00993-4

JULGAMENTO DA HABILITAÇÃO
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Especial de Licitação – CEL, comunica 
aos participantes da CONCORRÊNCIA     Nº 08/2019-CEL, que após análise detalhada nas docu-
mentações, respaldada na legislação vigente, Edital da licitação em epígrafe, considera habilitadas 
as Empresas: SIGA CONSTRUTORA EIRELI , AL ALMEIDA ENGENHARIA LTDA , CONSTRUTORA 
LUIZ COSTA LTDA , ESSE ENGENHARIA SINALIZAÇÃO E SERVIÇOS ESPECIAIS LTDA , AGC 
CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS LTDA , COSAMPA PROJETOS E CONSTRUÇÕES 
LTDA e CONSTRUTORA SOUZA REIS; e inabilitadas as Empresas: TAPAJÓS – TERRAPLENAGEM 
E PAVIMENTAÇÃO  LTDA por não cumprir o exigido no edital nos itens 10.4.subitem 10.4.1 “b” 
(não apresentou atestado técnico operacional para Reestabilização de Base e/ou Sub-Base)  e “c” 
(não comprovou possuir em seu quadro permanente, Engenheiro detentor de acervo para Rees-
tabilização de Base e/ou Sub-Base) e f.f1 ( não apresentou no quadro de equipamentos minimos, 
disponobilidade de: 04(quatro) - Caminhão de Carroceria); CONSTRUTORA GURGEL SOARES 
LTDA no item 10.4 .subitem 10.4.1 “b” (apresentou atestado técnico operacional com quatidade 
inferior ao solicitado, para Reestabilização de Base e/ou Sub-Base); e RCA CONSTRUCOES LTDA, 
10.4.subitem 10.4.1 “b.” (não comprovou atestado técnico operacional para Reestabilização de Base 
e/ou Sub-Base e Tratamento Superficial Simples ou Duplo )  e “c” (não comprovou possuir em seu 
quadro permanente,Engenheiro detentor de acervo para Reestabilização de Base e/ou Sub-Base 
e Tratamento Superficial Simples ou Duplo).

A CEL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação.
João Pessoa, 18 de outubro de 2019.

Eng.º Sebastião Cirino da Silva
Presidente da Comissão Especial de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA,
DOS RECURSOS HÍDRICOS E DO MEIO AMBIENTE

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA Nº 07/2019-CEL
Registro CGE Nº 19-00980-0

JULGAMENTO DA HABILITAÇÃO
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. 

José Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Especial de Licitação – CEL, 
comunica aos participantes da CONCORRÊNCIA     Nº 07/2019-CEL, que após análise detalhada 
nas documentações, respaldada na legislação vigente, Edital da licitação em epígrafe, considera 
habilitadas as Empresas: SIGA CONSTRUTORA EIRELI , AL ALMEIDA ENGENHARIA LTDA 
, CONSTRUTORA LUIZ COSTA LTDA , J&F CONSTRUÇÕES E COMÉRCIO LTDA,  ESSE 
ENGENHARIA SINALIZAÇÃO E SERVIÇOS ESPECIAIS LTDA , CONSTRUTORA GURGEL 
SOARES LTDA , COSAMPA PROJETOS E CONSTRUÇÕES LTDA, CONSTRUTORA SOUZA 
REIS e  CONSTRUTORA REFLORESTADORA RIO PEDREIRA LTDA e inabilitadas as Empresas: 
TAPAJÓS – TERRAPLENAGEM E PAVIMENTAÇÃO  LTDA por não cumprir o exigido no edital nos 
itens 10.4.subitem 10.4.1 “b” (não apresentou atestado técnico operacional para Reestabilização 
de Base e/ou Sub-Base)  e “c” (não comprovou possuir em seu quadro permanente, Engenheiro 
detentor de acervo para Reestabilização de Base e/ou Sub-Base) e f.f1 ( não apresentou no quadro 
de equipamentos minimos, disponobilidade de: 04(quatro) - Caminhão de Carroceria); POTIGUAR 
CONSTRUTORA LTDA no edital nos itens: 10.2 subitem 10.2.1 “b” (não apresentou prova de inscrição 
no cadastro de contribuintes Municipal ou Estadual), 10.3 subitem 10.3.1. “e.e2” (.não apresentou 
Termos de Abertura e Encerramento do Livro Diário) e 10.4.subitem 10.4.1 “b” (não apresentou 
atestado técnico operacional para Reestabilização de Base e/ou Sub-Base)  e “c” (não comprovou 
possuir em seu quadro permanente,Engenheiro, detentor de acervo para Reestabilização de Base 
e/ou Sub-Base); e RCA CONSTRUCOES LTDA, 10.4.subitem 10.4.1 “b.” (não comprovou atestado 
técnico operacional para Reestabilização de Base e/ou Sub-Base e Tratamento Superficial Simples 
ou Duplo )  e “c” (não comprovou possuir em seu quadro permanente,Engenheiro detentor de 
acervo para Reestabilização de Base e/ou Sub-Base e Tratamento Superficial Simples ou Duplo).

A CEL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação.
João Pessoa, 18 de outubro de 2019.

Eng.º Sebastião Cirino da Silva
Presidente da Comissão Especial de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA,
DOS RECURSOS HÍDRICOS E DO MEIO AMBIENTE

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA Nº 09/2019-CEL
Registro CGE Nº 19-00952-9

JULGAMENTO DA HABILITAÇÃO
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. 

José Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Especial de Licitação – CEL, 
comunica aos participantes da CONCORRÊNCIA     Nº 09/2019-CEL, que após análise detalhada 
nas documentações, respaldada na legislação vigente, Edital da licitação em epígrafe, considera 
habilitadas as Empresas: SIGA CONSTRUTORA EIRELI , J&F CONSTRUÇÕES E COMÉRCIO 
LTDA, CONSTRUTORA GURGEL SOARES LTDA , AL ALMEIDA ENGENHARIA LTDA , CONS-
TRUTORA LUIZ COSTA LTDA , ESSE ENGENHARIA SINALIZAÇÃO E SERVIÇOS ESPECIAIS 
LTDA , NOVATEC CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS LTDA, COSAMPA PROJETOS E 
CONSTRUÇÕES LTDA, CONSTRUTORA SOUZA REIS e CONSTRUTORA ROCHA  CAVALCANTE 
LTDA; e inabilitadas as Empresas: TAPAJÓS – TERRAPLENAGEM E PAVIMENTAÇÃO  LTDA por 
não cumprir o exigido no edital nos itens 10.4.subitem 10.4.1 “b” (não apresentou atestado técnico 
operacional para Reestabilização de Base e/ou Sub-Base)  e “c” (não comprovou possuir em seu 
quadro permanente, Engenheiro detentor de acervo para Reestabilização de Base e/ou Sub-Base) 
e f.f1 ( não apresentou no quadro de equipamentos minimos, disponobilidade de: 04(quatro) - Ca-
minhão de Carroceria); e RCA CONSTRUCOES LTDA, 10.4.subitem 10.4.1 “b.” (não comprovou 
atestado técnico operacional para Reestabilização de Base e/ou Sub-Base e Tratamento Superficial 
Simples ou Duplo )  e “c” (não comprovou possuir em seu quadro permanente,Engenheiro detentor 
de acervo para Reestabilização de Base e/ou Sub-Base e Tratamento Superficial Simples ou Duplo).

A CEL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação.
João Pessoa, 18 de outubro de 2019.

Eng.º Sebastião Cirino da Silva
Presidente da Comissão Especial de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA,
DOS RECURSOS HÍDRICOS E DO MEIO AMBIENTE

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA Nº 10/2019-CEL
Registro CGE Nº 19-00974-4

JULGAMENTO DA HABILITAÇÃO
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Especial de Licitação – CEL, comunica 
aos participantes da CONCORRÊNCIA     Nº 10/2019-CEL, que após análise detalhada nas docu-
mentações, respaldada na legislação vigente, Edital da licitação em epígrafe, considera habilitadas as 
Empresas: SIGA CONSTRUTORA EIRELI, J&F CONSTRUÇÕES E COMÉRCIO LTDA, AL ALMEIDA 
ENGENHARIA LTDA, ESSE ENGENHARIA SINALIZAÇÃO E SERVIÇOS ESPECIAIS LTDA, AGC 
CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS LTDA e COSAMPA PROJETOS E CONSTRUÇÕES 
LTDA e inabilitadas as Empresas: TAPAJÓS – TERRAPLENAGEM E PAVIMENTAÇÃO  LTDA por  
não cumprir o exigido no edital nos itens 10.4.subitem 10.4.1 “b” (não apresentou atestado técnico 
operacional  para Reestabilização de Base e/ou Sub-Base)  e “c” (não comprovou possuir em seu 
quadro permanente, Engenheiro detentor de acervo para Reestabilização de Base e/ou Sub-Base) 
e f.f1 ( não apresentou no quadro de equipamentos minimos, disponobilidade de: 04(quatro) - Ca-
minhão de Carroceria); CONSTRUTORA GURGEL SOARES LTDA no item 10.4 .subitem 10.4.1 “b” 
(apresentou atestado técnico operacional com quatidade inferior ao solicitado, para Reestabilização 
de Base e/ou Sub-Base); e RCA CONSTRUCOES LTDA, 10.4.subitem 10.4.1 “b.” (não comprovou 
atestado técnico operacional para Reestabilização de Base e/ou Sub-Base e Tratamento Superficial 
Simples ou Duplo )  e “c” (não comprovou possuir em seu quadro permanente,Engenheiro detentor 
de acervo para Reestabilização de Base e/ou Sub-Base e Tratamento Superficial Simples ou Duplo) 
e CONSTRUTORA SOUZA REIS no item 10.2 subitem 10.2.1 “d” (Apresentou Certidão vencida, 
perante o Fundo de Garantia do Tempo de Serviço -FGTS)

A CEL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação.
João Pessoa, 18 de outubro de 2019.

Eng.º Sebastião Cirino da Silva
Presidente da Comissão Especial de Licitação

ESTADO DA PARAÍBA
CONSÓRCIO PÚBLICO INTERMUNICIPAL DE SAÚDE DO CARIRI OCIDENTAL – CISCO

CHAMAMENTO PUBLICO Nº. 002/2019
O Presidente do Consórcio Público Intermunicipal de Saúde do Cariri Ocidental – CISCO, em 

de conformidade coma Lei nº. 8.666/93, suas alterações, Lei nº. 8.080/90 e 8142/90, Portarias nº. 
358/2006, 648/2006 e 650/2006 do Ministério da Saúde, Resolução Normativa - RN nº. 71/2004-
ANSS, da Agência Nacional de Saúde Suplementar, Resolução nº. 1613/2001-CFM e demais 
legislações aplicáveis, TORNA PÚBLICA para conhecimento dos interessados, a realização de 
CHAMAMENTO PÚBLICO para deCREDENCIAMENTO de pessoas físicas e jurídicas, instituições 
privadas com ou sem fins econômicos ou filantrópicas, prestadoras de serviços especializados 
de saúde, compreendendo a realização de testes da linguinha e orelhinha, para atendimento das 
necessidades doConsórcio Público Intermunicipal De Saúde Do Cariri Ocidental – CISCO, conforme 
especificações constantes do anexo I do edital, o qual se encontra, na íntegra, à disposição de todos 
os interessados, na sala da Comissão de Licitação, localizada na Rua Vereador Elias Duarte, S/N, 
centro, na cidade de Sumé-PB, no horário de atendimento ao público, das 08h00min às 12h00min 
horas ou pelo e-mail: cplciscosaude@gmail.com. Os interessados poderão inscrever-se para Cre-
denciamento, a partir da data de 11 de novembro de 2019, no local supramencionado, sendo suas 
inscrições proporcionalmenteadequadas aoperíodoremanescentedevigência doCredenciamento.  

Sumé – PB, 18 de outubro de 2019.
JEFFERSON ROBERTO DO NASCIMENTO PINTO DA SILVA

Presidente

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, 
DOS RECURSOS HÍDRICOS E DO MEIO AMBIENTE 

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO 

AVISO DE LICITAÇÃO
O DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DA PARAÍBA - DER/PB, sediado à Av. 

Min. José Américo de Almeida, s/n, nesta capital, torna público que realizará, na sala da Comissão 
Permanente de Licitação - CPL, a seguinte licitação do tipo Menor Preço:

Modalidade Data Hora Objeto

CONCORRÊNCIA Nº 04/2019
Registro CGE Nº 19-01000-0 19/11/19 10:00

Obras de Implantação e Pavimentação da Ro-
dovia PB-100, trecho: Fagundes / Queimadas.
Valor estimado da obra: R$ 19.233.377,63
Prazo de execução: 720 dias

O respectivo Edital deverá ser solicitado, exclusivamente, pelo email: cplderpb@hotmail.com, 
informando os dados cadastrais da Empresa solicitante ( Razão Social, CNPJ, responsável, en-
dereço, telefone e email ); outras informações poderão ser obtidas pelo telefone (83) 3216 2813 
e site www.der.pb.gov.br.

João Pessoa, 18 de outubro de 2019.
Eng.ª  Maria das Graças  Soares  de  O.  Bandeira
Presidente da Comissão Permanente de Licitação

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/CPF 
Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que solicitou a SUDEMA Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, a Licença de Instalação. Para a atividade deRestauração da Pavimentação 
Asfáltica:Rodovia PB-151, trecho: Picuí / Nova Floresta- UF: PB. Processo: 2019-006969/TEC/
LI-7048.

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/CPF 
Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que solicitou a SUDEMA Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, a Licença de Instalação. Para a atividade deRestauração da Pavimentação 
Asfáltica:Rodovia PB-100, trecho: Fagundes / Queimadas- UF: PB. Processo: 2019-006972/TEC/
LI-7049.

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/CPF 
Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que solicitou a SUDEMA Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, a Licença de Instalação. Para a atividade deRestauração da Pavimentação 
Asfaltica:Rodovia PB-087, trecho: Pilões / Entroncamento PB-085 (Serraria)- UF: PB. Processo: 
2019-006973/TEC/LI-7050.
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